
Capitanes
NARCÍS
DE CARRERAS...

Es el nuevo CEO de

Valia Energía para Mé
xico. El objetivo de la
plataforma especiali
zada en la gestión de
negocios de infraes
tructura energética es
acelerar la transición
de nuevas alternati
vas a los combustibles

fósiles, para lo que si
gue sumando pro
yectos de generación
a su portafolio con la
intención de ofrecer

energía asequible y
confiable en el País.
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Hora de cambios

T"\urante el primer trimestre del año, al
I J gunos organismos empresariales ten
drán cambios en sus dirigencias.

Es el caso del Consejo Mexicano de
Negocios, que preside Antonio del Valle;
la Confederación de Cámaras Industriales
(Concamin), que lidera José Abugaber, y
la Cámara Nacional de la Industria de la
Transformación (Canacintra), que ahora es
tá encabezada por José Antonio Centeno.

En el primer organismo ya se decidió
que el sucesor de Del Valle será Rolando
Vega, dueño de Seguros Adas. En la Con
camin repetirá Abugaber y en el caso de
Canacintra no está claro si Centeno será

reelegido, debido a que existen divisiones
entre los industriales de la transformación

En este organismo empresarial ya ini
ció campaña José Manuel Sánchez, ex
tesorero de la Cámara a quién le han pe
dido cuidar las finanzas del organismo y
transparentar los recursos.

Sin embargo, Sánchez también quie
re enfocarse en llevar las preocupaciones y
propuestas del sector al Gobierno, porque
los industriales consideran que a la fecha
no se han tomado en cuenta.

Ya veremos cómo se da la relación en
tre los nuevos líderes empresariales y el
sector público.

Ronda para
el retail

La startup mexicana Getin,
liderada por Anabell Trejo
y Francisco Alvarez, levan
tó una ronda de inversión
de 750 mil dólares de LAM
Capital.

Lo destacable de este
levantamiento de capital es
que se realizó en un contex
to económico adverso y en
el último mes de 2022, lo
que revela el atractivo del
sector del retail físico en el
País, en medio de la crecien
te ola digital.

Getin es una empre
sa dedicada al análisis de
afluencia en espacios co
merciales. Su sistema inte
ligente, además de analizar
el aforo, densidad y perma
nencia de personas en tien
das físicas, permite optimi
zar el desempeño de perso
nal en tiendas, campañas de
marketing, ventas e inver
siones inmobiliarias.

Para Getin, haber recibi
do esta inversión en un mo
mento en el que pocas star
tup logran atraer capital nue
vo muestra la importancia
que representa el sector re
tail para la economía mexica
na, de alrededor de 20.5 por
ciento del PIB según el InegL
Además, muestra la resilien
cia del canal físico.

Dicha inversión permiti
rá a Getin continuar el desa
rrollo de tecnología 100 por
ciento mexicana, incluyendo
un análisis de diversas varia
bles que afectan el cierre de
una compra como el clima,
inventarios, ubicación, horas
del día, entre otros, para en
tender mejor el comporta
miento del comprador en el
espacio comercial.

Mayor
preparación
Si tiene dudas sobre la ne
cesidad de estudiar una
maestría debe saber que re
sulta más rentable de lo que
parece.

Según FÉMINA, una
plataforma educativa que '
asesora a estudiantes duran

te el proceso de admisión a
universidades, tener un pos
grado ofrece 55 por ciento
de probabilidad de encontrar
un empleo e incrementa los
ingresos hasta 40 por ciento.

Es por eso que la pla
taforma que capitanea Al
berto Corcuera se alió con
Payno, de Aroldo Dovalina,
para que los trabajadores
que acuden a la startup de
anticipo de nómina tengan
acceso a una maestría en lí
nea a costos preferenciales
o con una beca

Entre las universidades
que podrán elegir para su
posgrado están la Universi
dad Regiomontana, la Uni
versidad Complutense de
Madrid, la European Open
Business School y la Uni
versidad Internacional de
La Rioja

Cabe mencionar que sa
lud, administración y nego
cios, psicología, educación
y marketing son las áreas
educativas que generan ma
yor interés entre los mexi
canos interesados en estu
diar una maestría
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Y para convencerlo aún
más tome en cuenta que
SEMINAT asegura que el
porcentaje de desempleo
para aquellos que estudian
más es menor si se compara
con las personas que no tie
nen posgrado.

En busca
de mercado

Ante las expectativas que
genera el nearshoring, el
TMEC y su eventual acele
ración tecnológica en el País,
la empresa especializada en
infraestructura en telecomu
nicaciones Panduit reunirá
a integradores de sistemas y
empresas de diferentes in
dustrias de América Latina

La firma dirigida en
México y LATAM por el
mexicano Carlos Arochi
realizará el 24 de marzo el
evento de Tecnologías de la
Información GSIC 2023, en

el que se analizará la situa
ción del mercado ante estas
tendencias.

En 2022, los sectores
que más se beneficiaron por
implementar soluciones tec
nológicas fueron hotelería,
con un crecimiento de 65
por ciento; seguido del sec
tor retail, con 40 por ciento,
y el manufacturero, con un
incremento de 37 por ciento.

En esta tendencia, tam
bién durante el año pasado
hubo un aumento estimado
de 50 por ciento en el desa
rrollo de proyectos de Cen
tros de Datos Edge y de 10
por ciento en Centros de
Datos Hiperescala

Ante estos niveles de
crecimiento, Panduit ve
fuertes oportunidades en
tre empresas extranjeras
que quieren relocalizar sus
líneas de producción para
aprovechar la cercanía con
el mercado de EU.
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Los riesgos
de México, vistos
desde Davos
(y desde

Washington)
El famoso Foro Económi

co Mundial (FEM) pro
dujo, entre otras cosas,

un documento que no es acon
sejable leer antes de intentar
dormir. Me refiero al Repor
te sobre Riesgos Globales 2023.

En su parte general, el Re
porte lista los diez peligros per
cibidos más importantes, aco
modándolos en dos horizon
tes: a dos y diez años (!). Las
dos listas son abrumadoras.
Abundan en amenazas econó
micas, políticas, sociales, climá
ticas, etc. En la de corto plazo,
como era de esperarse, apare
ce en primer sitio la Crisis del
Costo de la Vida. Curiosamen
te, en ninguna de ellas se in
cluye la posibilidad de un cre
cimiento económico lento, ya
no digamos de una recesión.
Digo curiosamente, porque el
tema ha sido "popular" entre
los futuristas, al menos desde
las advertencias de Lawrence
Summers sobre un "estanca
miento secular", expresadas
allá por 2016, según recuerdo.

Olivier Blanchard ha retoma
do el asunto recientemente

El Reporte termina con
un apéndice que se titula
Percepciones de Riesgo Na
cional, derivadas de una En
cuesta de Opinión Ejecuti
va. En ese apartado se listan
los cinco riesgos principales
referidos a cada país, agru
pados en orden alfabético,
empezando con Albania y
terminando con Zimbabue.
La alarmante nómina inclu

ye, por supuesto, a México.
¿Cuáles son los riesgos de

nuestro país que inquietan a
los encuestados? Aquí van, a
letra, según mi traducción:
 Inflación rápida y/o
sostenida.
 Proliferación de la actividad
económica ilícita.
 Estancamiento económico
prolongado.
 Colapso del Estado.
 Erosión de la cohesión social.

Al parecer, el FEM no le
pidió a los encuestados que

asignaran la probabilidad de
ocurrencia a cada uno de los
elementos listados, pero es
obvio que no son iguales en
ese sentido. En lo que sigue,
aventuro unos comentarios
breves, pero sólo sobre los
dos riesgos anotados que son
estrictamente económicos.

1. La inflación es un gravé
problema, y es razonable su
poner que no se conseguirá
controlarla del todo a lo largo
de los próximos dos años. Co
mo su nivel actual y "previsi
ble" está muy lejos de la meta
de Banxico, es lógico suponer
que su tasa de interés de re
ferencia aumentará un poco
más, y que permanecerá ele
vada quizá durante todo el '23.

2  El riesgo de un "es
tancamiento económico pro
longado" no es insignificante,
por supuesto. En este aspec
to, el factor clave ha sido, y
será, el nulo crecimiento de
la "productividad total de los
factores'r un tema del que
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me ocupé hace no mucho
en estas páginas. En el '23,
el marco externo será po
co propicio. Más adelante, el
ritmo de crecimiento depen
derá, en lo fundamental, de
la naturaleza incierta de las
políticas públicas.

A este respecto, el Banco
Mundial (BM) publicó recien
temente su reporte periódico
titulado Perspectivas Econó
micas Mundiales. En lo que
toca a México, el BM estima
que el PIB real creció 2.6%
el año pasado, una cifra no
muy diferente a la consensual
entre analistas. Para el '23, el
banco proyecta un crecimien
to de sólo 0.9%. ¿Por qué?

Según el BM, porque la
restricción monetaria, la ele
vada inflación y la debilidad
de las exportaciones "reduci
rán la actividad". A mi juicio,
esta explicación no es muy
satisfactoria Me parecen de
más relevancia otros factores
que el BM cita como causan
tes de la debilidad de la in
versión en toda la región: el .
"aumento de los costos de fi

nanciamiento, la escasa con
fianza empresarial y la fuer
te incertidumbre normativa".
No estoy de acuerdo con el
orden de los factores ni con la
tersura del fraseo, pero coin
cido en lo fundamental.

En suma, el BM termi
na su análisis con una con
clusión que no admite mu
cha discrepancia: la historia
reciente y "las proyecciones
indican un estancamiento de
los niveles de vida".

Dicha perspectiva subraya
la urgencia de acelerar el creci
miento económico. Dados sus
efectos correctivos sobre di
versos males sociales, dice un
autor, la aceleración tiene el ca
rácter de un imperativo moral

Como de costumbre, el
FEM fue objeto de una gran
atención mediática, no siem
pre justificada. Exagerados o
no, dejó algunos puntos dig
nos de reflexión.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverEI¡zondoA
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What's
News

Ghevron Corp. registró
ganancias históricas

el año pasado al tiempo
que la pandemia retroce
día y la guerra en Ucrania
elevaba los precios del
petróleo a niveles máximos
multianuales, con un alza
de 53% en sus acciones. La
compañía petrolera de EU
reportó en sus utilidades
trimestrales el viernes que
percibió 35.5 mil millones
de dólares en el 2022,
las ganancias anuales
más altas en su historia,
más del doble que el año
anterior y alrededor de una
tercera parte más que su
récord previo en el 2011

? Las acciones de varias
compañías vinculadas a
Gautam Adani, el hombre
más rico de India, cayeron
abruptamente el viernes,
perdiendo decenas de miles
de millones de dólares en
valor de mercado des
pués de que acusaciones
de fraude en su inmenso
conglomerado hechas por
un vendedor en corto en EU

continuaron inquietando a
los inversionistas. En con

junto, las siete compañías

de Adani Group cotizadas
en la bolsa han perdido
el equivalente a unos 47
mil millones de dólares en
valor de mercado.

? CVS Health Corp.
y Walmart Inc. están
reduciendo sus horarios
de farmacia en medio de
una escasez de farmacéu
ticos que ha asediado a las
cadenas de farmacias más
grandes de EU durante
la pandemia. CVS planea
reducir o cambiar horarios
en marzo en alrededor

de dos terceras partes de
sus aproximadamente 9
mil sucursales. Walmart
planea reducir los horarios
de farmacia al cerrar a las
19:00 en lugar de las 21:00
horas en la mayoría de sus
alrededor de 4 mil 600
tiendas para marzo.

? Goodyear Tire &
Rubber Co. anunció
que eliminaría unos 500
empleos y advirtió que
sus resultados del cuarto

trimestre no cumplirían
con las expectativas en
medio de un entorno desa

fiante y costos más altos.
El fabricante de llantas con

sede en Akron, Ohio, dijo
que despediría a aproxima
damente 5% de su personal
asalariado por todo el
mundo, al unirse a un sinfín
de compañías que reducen
sus nóminas y se aprietan
el cinturón al tiempo que
crecen las preocupaciones
sobre una economía en
desaceleración.

? H&M Hennes & Mauritz

AB reportó una drástica
caída en ganancias anuales
al tiempo que el alza en
costos y su decisión de salir
de Rusia obstaculizaron
los esfuerzos del gigante
de la moda rápida para
recuperarse de la pandemia
de Covid19. Tras décadas
de expansión, H&M ha
enfrentado una variedad de
retos en años recientes. El

viernes, la compañía sueca
reportó una caída de 68%
en ganancias netas en los
12 meses que terminaron el
30 de noviembre, a 3.6 mil
millones de coronas suecas,
o 349 millones de dólares.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

Mañana se conocerá ei
termómetro económico
::::: Nos recuerdan que mañana se dará a cono
cer la estimación preliminar del Producto In
terno Bruto del país en el cuarto trimestre del
año pasado, por parte del InegL, de Graciela
Márquez. El dato es relevante, considerando
que algunos indicadores recientes han mostra
do que la actividad productiva del país se de
saceleró a finales de 2022, generando preocu
paciones sobre un inicio de año flojo en 2023.
Las proyecciones apuntan a un crecimiento de
3% en el año anterior, que contrastan con ex
pectativas de 1% este año, ante amenazas de
una posible contracción en la economía esta
dounidense, que podría convertirse en rece
sión. Para los expertos, el escenario es incierto.

Blslecíi: la hora de la verdad
::::: En plena temporada de publicación de re
portes de resultados trimestrales, nos dicen
que esta semana será clave para conocer la si
tuación de algunos gigantes de la tecnología,
los Big Tech, luego de que han acaparado los

reflectores tras anunciar
despides masivos. El Jueves
se presentarán en Estados
Unidos los datos de Apple,
Google y Amazon, que es
tán en la mira de los analis
tas de Wall Street para saber
a qué escenarios se enfren
tan. Destaca el caso de Al
phabet, matriz de Google y
encabezada por Sundar Pi
cha!, pues hace días anun

ció el despido de 12 mil trabajadores, y casi al
mismo tiempo el Departamento de Justicia
hizo pública una demanda en contra por su
puesto monopolio en publicidad.

Sundar
Pichai

Pisando el acelerador
::::: Nos cuentan que la automotriz china Chi
rey cerró 2022 con la comercialización de 8
mil 500 vehículos en el país, con apenas seis
meses de operación y 50 distribuidores. Para
este año, nos adelantan que la compañía co
mandada en México por Bryan Wu incursio
nara en autos eléctricos y lanzará su marca
de lujo. En China la compañía creó una nue
va división de tecnología. De esta manera, ce
rró 2022 con un total de 17 mil 177 patentes,
de las cuales 37% son innovaciones para la
industria. Además, concretó alianzas con em
presas como Haier, Huawei, Luxshare Preci
sión, CATL y Horizon Robotics para mejorar
sus vehículos en todos los campos.
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FRANCISCO
MADRID FLORES
EN CLAVE TURISTICA

Turismo del siglo XXI contra
corporativismo del siglo XX
Las escenas de turistas ca

minando con su equipaje
por diversas vialidades

de Cancün son, sin duda, un du
ro golpe a la imagen turística de
los destinos del Caribe mexica
no, pero también a la de México.
Estos y otros hechos violentos
sucedidos en el entorno en el
que se mueven ios turistas die
ron y darán mucho de qué ha
blar sobre las vicisitudes a las
que se pueden enfrentar viaje
ros de ante la imposibilidad de
que la autoridad competente
ponga en orden a los taxistas
que, me parece, han cruzado
una línea rojacon los desplantes
de los días pasados. Estas prác
ticas poco ayudan en momen
tos difíciles en los que poco a po
co los destinos competidores
del país han regresado al terreno
de juego, por un lado y, por otra
parte, en cualquier momento la
demanda dará señales de reco
nocer la evidente tendencia de

desaceleración económica que
se vive en ei mundo.
Como se recordará, en años

recientes se hadado una dispu
ta con la llegada de Uber a Can
cün, hecho a partir del cual se
desata una confrontación en

las calles y en espacios legales
que, recientemente, tuvo una
definición muy favorable para
la competencia, luego de que
un tribunal determinara que es
válida la operación de la plata
forma en Quintana Roo. No
obstante, la determinación ju
rídica es una vaga referencia
para los taxistas, quienes, por
la fuerza, pretenden seguir
manteniendo el monopolio de
la transportación local.
En primer término, habría

que señalar la evidente realidad
de que el turismo es un fenóme
no que se materializa en el terri
torio y que, por tanto, tiene que
ver más con las facultades lega
les locales que con las federales.

Esto debería redundar en que las
autoridades a cargo del espacio
turístico deberían verse fortale

cidas tanto con mayores capaci
dades legales, como con una
más importante dotación de re
cursos económicos.
Un segundo aspecto que aflo

ra es que la incursión de prácti
cas comerciales soportadas por
las nuevas capacidades tecnoló
gicas va muy por delante de la
velocidad en la que, normal
mente, reacciona el marco legal.
Esto de ninguna manera quiere
decir que todo lo que brilla es
oro, sino que dicho marco legal
y normativo debe mantenerse al
día, para garantizar una compe
tencia justa y de beneficio para
los consumidores.
De igual forma, es oportuno

reconocer que uno de los eslabo
nes más débiles de la cadena de
valor turística es, precisamente,
el del transporte local, y que este
tiene que ser suficientemente
bueno tanto para su uso por par
te de los visitantes, como de los
trabajadores del sector y de la
población local
Finalmente, y en línea con el

título de esta columna, se hace

necesario erradicar las prácticas
propias del viejo corporativismo
—ciertamente, no sólo por el tu
rismo— que benefician a unos
pocos en perjuicio de la mayoría,
y que se sustentaban en preben
das económicas y políticas. El
servicio de taxis en Cancán y
muchos otros destinos turísticos
del país es un buen ejemplo de
corporativismo en la actividad
turística, pero no es el único ca
so. Por mencionar algunos más,
se puede señalar lo que sucede
con los maleteros en la terminal
uno del aeropuerto de la Ciudad
de México, que impiden el uso
de los carritos para llevar el equi
paje fuera del espacio en donde
este es recogido; con los vende
dores ambulantes (que de am
bulantes tienen bastante poco)
en Chichén Itzá, que ante la in
capacidad de la autoridad, sin
pagar el acceso a la zona arqueo
lógica de manera cotidiana, ase
dian a los turistas, y con los eter
nos manifestantes que se han
apropiado de la plaza central de
la ciudad de Oaxaca. •
Director del Centro de Investigación
y Competitrvkíad Turística (Cicotur)

Anáhuac. Twrttcn (aifcomadrid

Es oportuno reconocer que uno de los
eslabones más débiles de la cadena

de ualor turística es,precisamente,
el dei transporte local.
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Adán Augusto elP
discuten sobre INE,
energía y seguridad
El secretario de Gober

nación, Adán Augusto
López, acudió al lla

mado de los representantes de
la Iniciativa Privada para ha
blar de los temas que preocu
pan a los empresarios. Este
viernes, los titulares del Con
sejo Coordinador Empresarial,
el Consejo Mexicano de Nego
cios, la Confederación de Cá
maras Industriales y el Conse
jo Nacional Agropecuario, en
tre otras, se reunieron por es
pacio de dos horas con la ma
no derecha del presidente An
drés Manuel López Obrador
en el Club de Industriales.
La reunión incluyó tam

bién a figuras del empresaria
do que, a decir de López Obra
dor, son considerados sus ad
versarios, como es el caso de
Claudio X González Laporte.
Este último agradeció al secre
tario de Gobernación la aper
tura para discutir los temas y
la "'franqueza'" para hablar de
frente a los empresarios.
Durante su participación,

Claudio X González le dijo a
Adán Augusto López que la
falta de energía eléctrica es
"una papa caliente". La
preocupación del consejero
empresarial fue secundada
por Antonio del Valle, presi
dente del CMN, Francisco
Cervantes, del CCE, y José
Abugaber, de la Concamin.

El tema es que simplemen
te no hay capacidad eléctrica
para atraer las inversiones que
tanto presume la secretaria de
Economía, Raquel Buenros
tro. Una empresa nueva o una
que ya tiene operaciones en el

país no puede abrir una plan
ta o ampliar su producción
porque no hay suministro
eléctrico. Ya sea en el Norte, el
Centro, el Bajío o el Sur don
de Buenrostro cree que pue
den llegar hasta mil millones
de dólares para el Corredorln
teroceánicodellstmo no hay
capacidad para satisfacer sus
necesidades de energía
Para ejemplificar el déficit,

buscarnos datos duros de la Se 
cretaría de Energía responsa
ble, junto con la Comisión Fe
deral de Electricidad, de esta
crisis Estos exponen que en
México la demanda máxima
de energía eléctrica asciende
actualmente a338mfl GWh (gi
jpwaís por hora), mientras que
en 2022 la capacidad instalada
para dar cobertura a la deman
da del SistemaElóctnco Nacio
nal fue de 3225 mil GWh.
En la actualidad existe un

déficit de energía en horas pi
co de 4.5% en el Sistema Eléc
trico Nacional, de acuerdo
conlaSener. LaTasaMediade
Crecimiento Anual del consu 

mo de energía es de alrededor
del 3%; por lo que el déficit
continúa en crecimiento.
El monto de inversión que

requiere el Sistema Eléctrico
Nacional para garantizar una

cobertura a cinco años es de
aproximadamente 2 mil mi
llones de dólares, según cálcu
los de productores privados.
Los otros temas de p reocu

pación extemados por los
empresarios fueron el Plan B
de reforma electoral, el respe
to al Estado de Derecho, la in 
seguridad y la polarización
política y social. Uno de ellos
le dijo al secretario: "Usted
puede ser nuestro próximo
presidente, por lo que agra
decemos su franqueza".
Adán Augusto López inició

su participación reconocien
do la polarización y anticipó
un proceso electoral 2024
"muy competido". Sobre el
Han B, dijo que el gobierno va
a respetar lo que decida la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación, "El país no se va a de
tener por reformas políticas",
dijo: Preferencia ala insegu
ridad, admitió que en varios
lugares se ha disparado la ex
torsión y el cobro de pisa

Se comprometió a revisar el
tema del suministro y las ta
rifas eléctricas. Y finalizó di
ciéndole alos empresarios que
"le va a ir bien a México".

Posdata

La jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Shein
baum, también sigue mo
viendo su agenda con em
presarios. En este espacio
narramos cómo fue su en

cuentro con el Grupo Mon
terrey, en octubre. La sema
na pasada se reunió con
Carlos Slim Helú y otros em
presarios; algunos, como el
ingeniero, del sector de las
telecomunicaciones. Fue
una reunión donde se habló

principalmente de temas
económicos y de atracción
de inversiones. •

@MunoMci/

El monto de inuersión que requiere el
Sistema Eléctrico Ncicionaí es de

aproximadamente 2 mmdd.
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o
ACELERACION DE LA INFLACION

En la primera quincena de enero, la inflación aceleró por
tercera quincena consecutiva para ubicarse en 7.94% anual,
frenre al 7.86% en la segunda quincena de diciembre de
2022. Se trata de la Inflación anual más alta para una pri
mera quincena de enero desde el 2001.

Por su parte, la Inflación subyacente anual, que excluye
de su medición los precios más volátiles de los productos
agropecuarios y energéticos, subió por prime
ra vez en las últimas cuarto quincenas a 8.45%
anual. Es decir, el endurecimiento de la política
monetaria del Banco de México (Banxico) des
de mediados de 2021 parece insuficiente toda
vez que aún persisten las presiones alcistas en
los precios.

Debido al crecimiento acelerado de los pre
cios, en Junio de 2021 el banco central comen
zó un endurecimiento de su política monetaria
afín de contenerlas presiones inflacionarias.
Asi, Inicio el actual ciclo alcista en su tasa de
referencia (tasa de interés de fondeo guberna
mental en el mercado interbancario con pía
zo a un día) cuando ésta era de 4.0 por ciento.
Desde el 16 de diciembre de 2022 el objetivo
para esta variable ascendió a 10.50% lo ante
rior representa un aumento de 6.5 puntos por
tendíales en 19 meses.

Con el último dato de inflación, la Junta de
Gobierno del Banco de México está emplaza
da a continuar con el ciclo alcista de su tasa de referencia.
En este sentido el consenso del mercado anticipa que el
Banco de México, en su reunión de política monetaria del
9 de febrero, determinará un incremento adicional de un
cuarto de punto porcentual, para ubicar en 10.75% el ob
jetivo de la tasa preferencia!. Sin embargo, ante la persis
tencia de las elevadas presiones inflacionarias, en Multiva
estimamos que un aumento de medio punto porcentual
(+50 pbs) sería apropiado, con lo cual la tasa se ubicaría en
11.00 por ciento.

O
DESACELERACIÓN PRODUCTIVA
En noviembre, el Indicador Global de la Actividad Econó
mica (1GAE), elaborado por el Inegi, se contrajo ()0.5% a
tasa mensual, la mayor caída en 15 meses. Este retroceso

fue superior al proyectado por el Inegl en su Indicador
Oportuno de la Actividad Económica (10AE), donde esti
maba una contracción de (10,1%, En términos anuales el
crecimiento de noviembre fue de 3,5 por ciento.

Para diciembre, el 10AE anticipa tina contracción men
sual adicional de (10,4% y la reducción del crecimiento
anual a2,7 por ciento. Con estos pronósticos, el crecimiento
económico de México en el 4T22 seria de 0.15%, con res
pecta del trimestre anterior, y de 3.5% en términos anuales.
Con ello el crecimiento promedio anual en 2022 sería de

3.0 por ciento. Para 2023, estimamos en Mul
tlva una desaceleración de la economía a nivel
global y proyectamos un crecimiento económi
co para México de 1.5 por ciento.

Por actividad económica, el comportamien
to en noviembre de los sectores que integran el
IGAE fue el siguiente:
1. El sector terciario, con el mayor peso

dentro de la economía, contribuyó mayorlta
rUniente a la contracción observada, ya que en
noviembre registró una disminución mensual
de ()0.9%, la segunda caída de manera con
secutiva y la más profunda desde septiembre
de 2021. El sector terciario, que involucra la co
mercialización de bienes y los servicios (apro
ximadamente 65% de! PIE), fue el único con un
retroceso mensual,

2  El sector secundario, con una aportación
cercana al 35% de! valor del P1B. tuvo un com
portamiento lateral con un avance de apenas
0.02% mensual, lo que implicó un crecimiento

anual de 2.9%. Toda vez que la Industria manufacturera ha
sido el principal motor de este componente, la desacele
ración podría reflejar la contracción de la actividad manu
facturera en los Estados Unidos. Por su parte las industrias
de la construcción, minería y servicios básicos, actividades
que también contabilizan en este sector, presentaron un
pobre desempeño durante todo 2022.
3  El sector primario, que representa apenas 5.0% del

valor total del PIB, tuvo un sólido avance mensual de 5.3%
y anual de 6.5 por ciento.

FKJfclFI Llama al (55) S117 9000
(55)5279 5853
Sigje ias redes sociales coma Barco Multiva
Visita multiva.com .mx
Escribe a banco.multiva@muitiva,com.mx
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En México, sólo hay un Operador de Base
Fija (FBOI más importante que los mas de
diez que operan en Toluca, y es el de San
losé dci Cabo, lo cual se debe a la gran ofer
ta y demanda que existe de vuelos privados,
con más de 25 aeropuertos estadunidenses.
Una tarde de domingo, la terminal co

mercial del aeropuerto de Toluca seguirá
vacía, pero siempre habrá la efervescencia
de los jets privados trasportando a sus pro
pietarios o arrendatarios después de que sa
lieron el fin de semana.
¿Alguna vez escucharon a algún político

diciendo que tenemos hasta tal
fecha para que el mayor núme
ro de operaciones privadas de
América Latina se muevan vía
el aeropuerto de Toluca?

Lo que pasó fue que se die
ron las condiciones conectas y
creció el interés por utilizar esa
pista, que ahora cuenta con un
conjunto de hangares privados
de gran calidad.
El presidente Andrés

Manuel López Obrador ha
cumplido su palabra de usar
vuelos comerciales para desplazarse, pero
jamás logró vender el Boeing 787, que ni el
presidente Obama tenía, porque detrás hay
una razón técnica.

Sus motores Roils Royce no fueron dise
ñados pata soportar toda la carga y pasajeros
que requiere un avión comercial de flotilla,
era un avión de demostración y precisamen
te sirvió para surcar los cielos con un nú
mero limitado de tomadores de decisiones
cuando fue lanzado.

Que un pais como México, y el presiden
te Calderón en concreto, no debieron ha
ber autorizado dicha operación con tantos
mexicanos carentes de lo necesario es otra

historia, pero el avión de la Presidencia de
México sólo puede ser vendido al precio y
condiciones correctos, asumiendo una pér
dida que sigue creciendo.
Ahora el presidente López Obrador

dice que su gobierno tiene hasta septiem
bre de 2024 para consolidar el Aeropuerto

Internacional Felipe Ángeles y otra vez no lo
conseguirá, si por ello entiende plena ope
ración de carga y pasajeros.y que, además,
el aeropuerto gane dinero.
Su fraseo debería ser distinto, pues ya

cumplió, sorprendiendo a todos, al destruir
el proyecto de Texcoco, con lo que logró
mostrar su müscuio político: fue el "quinazo
de la época de Carlos Salinas de Gortari",
pero el mercado decidirá el ritmo al que se
concretarán las operaciones comerciales y
de carga.

Claro que puede emitir decretos, utilizar
el poder del águila, distanciar
se más de las aerolíneas y cada
uno jugará sus cartas, también
para no enfrentársele e. incluso,
darle por su lado, peto la lógica
que ganará será la del tiempo y
la cartera.

El mercado es implacable y
la única apuesta ganadora es
escucharlo, como sucedió en
Toluca.

©
DIVISADERO

ESTULTICIA. Nunca sobra tiempo para
el asombro, aunque esta vez el autor de
Veranda no pudo asistir a la Feria Interna
cional de Turismo de España (Fitur) Ma
rianila Orea le envió desde allá el último
ejemplar de Oveja Negra.

Le preguntó a Miguel Torruco, secretario
de Turismo, ¿cuál cree que son las amenazas
que se tienen que combatir en lo inmediato
en cuanto al turismo en el país?
"La principal amenaza es que siempre

abundan las malas noticias en muchos me
dios de comunicación, precisamente para
querer, otra vez, someter a las dádivas que
se daban antes", respondió.
¿V la menor competitividad, la insegu

ridad, que no regrese la Categoría 1 en se
guridad aérea de la FAA. la recuperación
asimétrica de los destinos o los problemas
migratorios? El personaje sufre por no es
cuchar aplausos.
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Cl secretarlo de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, Jorge Ñuño, asiste hoy a
la Reunión Plenarla de Morena en la Cámara
de Diputados y. aunque el foco político estará
centrado en la participación de las corcholatas
de AMLO. el que Ñuño comparezca el primer
día de la plenarla es señal de la prioridad que
le darán a la iniciativa de reforma a la Ley de
Aviación Civil y la de Aeropuertos.

La semana pasada, Rogelio Jiménez Pons.
subsecretario de Transporte, tras su regreso de
Washington, donde acompañó al secretario
Ñuño en las conversaciones que sostuvieron
con la FAA. se reunió con los representantes
de la Asociación Sindical de Pilotos Aviado
res que encabeza el capital Humberto Gual
y con el Colegio de Pilotos, que lleva Ángel
Domínguez

En general, entre aerolíneas integrantes de
Canaero y los pilotos, la decisión de la adminis
tración de facilitarla apertura de la aviación ci
vil al cabotaje de carga y transporte de personas
pareciera estar orientado a ciertas rutas y aero
puertos, no al gran mercado, pero nada de eso
se encuentra detallado en la propuesta de refor
ma que iniciaría su discusión en la Comisión de
Transporte el próximo jueves 2 de febrero. Fara
la industria, la ¡ncertidumbre aumenta.

El cabotaje y cielos abiertos. Insisto, serán
temas donde la discusión con los actores del
sector social y privado está abierta y mientras
éstos siguen rechazando, los representantes
gubernamentales justifican diciendo que nun
ca va a ser algo Indiscriminado y que en la ley
se Introducirán muchos candados para que sólo
se abran rutas por causa de interés nacional a
ciertos destinos y áreas del país no conectados.

El otro tema controvertido de la propuesta es
el relacionado con la propiedad aeroportuariay
la integración de la nueva Mexicana, de partici
pación estatal, pues las tres medidas suponen
competencia desleal.

En cuanto al fortalecimiento de la AFAC y
de las atribuciones que un organismo de esta
naturaleza debe tener, no hay cuestionamientos
relacionados con la reforma pero los directivos
aéreos consideran necesario recurrir a la mesa
de diálogo, la que se estableció con el secre
tario de Gobernación. Adán Augusto López.

para tratar el lema del cábota|e y la en irada en
operación de la aerolínea estatal.

Las aerolíneas son el eslabón más débil de la
cadena en el sistema de aviación civil y se pre
tende que el que puedan operar aeropuertos,
podría fortalecer sus ingresos, sólo que tendría
que modificarse el esquema de concesiones
que se estableció en la administración Fox,

Por cieno, a Ñuño le fue bien con las aero
líneas cargueras en su visita al AIFA del viernes
pasado, pues no sólo mostró la infraestructu
ra desplegada para almacenamiento y sistema
de aduana, sino el avance que tiene el sistema
de interconexión terrestre con los principales
accesos de entrada en el Valle de México. Lo
extraordinario es que hay intención de caminar
con el sector privado y no con puro rollo.

o
DE FONDOS A FONDO

nUMSCA.. El 26 de enero, unos días después
del encuentro de subsecretarios de negociacio
nes comerciales, el presidente del Comité de
Finanzas del Senado. Ron Wyden. y el republi
cano Michael D. Crapo, el miembro de mayor
ranking en ese poderoso comité, enviaron una
carta a la representante comercial de los Es
tados Unidos (USTR), Katherine Tai, deman
dando una acción más decidida para asegurar
el pleno cumplimiento de las obligaciones que
contrajeron México y Canadá en la última ne
gociación del TMEC.

Y sobre el tema de energía, que sigue sien
do el más rispido en la misiva señalada, resulta
que, según la secretarla de Economía. Raquel
Buenrostro. la ley que está vigente en materia
de energía es la de 2014, porque los amparos
de las empresas no permiten la aplicación de
la reforma del 2021, y los permisos y trámites
se han atorado porque hubo problemas con la
pandemia de covld19 y ya se están poniendo al
corriente, además, como Pemex no tiene capa
cidad de almacenamiento suficiente, no puede
producir únicamente DUBA y. sobre el reclamo
de generadores privados por no interconectar
su generación a CFE, pues el argumento es que
ésta no tiene capacidad para recibirla energía.
¡0 sea, puro choro!
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©
INEGi, 40 ANOS
El premio Naranja Dulce es para Graciela
Márquez, presidenta del Inegi, por los fes
tejos por el 10 aniversario. En estos años, el
Inegi se ha consolidado a nivel internacional
como uno de los más importantes organis
mos de estadísticas, que produce y difunde
información estadística y geográfica de ca
lidad, veraz, pertinente, oportuna y gratuita.

Pasó de tener 24 programas de informa
ción en 1983 a 119 en 2022, generando in

formación a partir de 21 censos,
56 encuestas. 23 programas ba
sados en registros administrati
vos, 11 programas de estadística
derivada y ocho de información
geográfica.

©
PREOCUPA
DEBILITAMIENTO DEL INE

El Premio Limón Agrio es para
el presidente Andrés Manuel
López Obrador porque ha

acrecentado sus criticas, ya no sólo hacia
LorenzoCórdova. presidente del INE sino
a todos los consejeros que en forma uná
nime rechazaron su propuesta de plan B y
anunciaron que impugnarán legalmente la
reforma electoral publicada el 27 de diciem
bre, a la que calificaron de regresiva para la
democracia.
López Obrador acusó a los consejeros

del INE de propiciar el relleno de urnas y la
falsificación de acias, sin presentar, desde
luego, ninguna pruebay en un total absurdo,
no sólo por su triunfo electoral en julio de
2018. sino porque hay 22 entidades gober
nadas por el Morena que ganó en elecciones
organizadas por el actual Consejo del INE

Hay, evidentemente, unagran preocupa
ción en el sector privado por estas acusacio
nes sin fundamento de parte del Ejecutivo
que ponen en jaque las elecciones, tanto en
2023 como en 2024.

En menos de una semana se registró un
cambio en los comunicados del USTR, que
encabeza Kalherine Tai, en tomo a sus que
jas contra México, principalmente en energía
y agricultura.
El lunes 23, tras la reunión en México

de Doug Mclíallp. negociador agrícola de
USTR y Alexis Taylor, subsecretaría de Agri
cultura, reileraron que la política mexicana
en agrobiotecnológlcos no está basada en la
ciencia y los cambios propuestos no elimi
nan la amenaza de una distupción del co
mercio y de inversiones para productores.
Y amenazaron con considerar
otras opciones para defender
los derechos de las inversio
nes de Estados Unidos bajo el
Tratado Comercial entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá
(TMEC).

Sin embargo, el jueves 26.
la Secretaría de Economía y el
USTR emitieron un comunica
do conjunto en un tono mucho
más conciliatorio y sin amena
zas, tras la reunión del subse
cretario Alejandro Encinas;
con sus contrapartes laymeWhite. de Esta
dos Unidos, y Rob Stewart de Canadá, con
repones de 11 comités trilaterales para for
talecer el comercio y la integración regional.

Desde luego, este giro fortalece el opti
mismo de la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, quien confía en convencer a
Estados Unidos y Canadá de no convocar a
un panel arbitral en cnergia.

Sin embargo, el problema para Biden son
las presiones de empresarios y de congresis
tas, entre ellos Ron Wyden y Mike Crapo.
líderes del Comité de Finanzas del Senado,
quienes enviaron una carta a Tai deman
dando una mayor presión a México para
que cumpla con sus compromisos en temas
como energía, que discrimina a empresas
estadunidenses e impide que se cumplan las
metas ambientales, y en agricultura, por las
restricciones a la importación de maíz gené
ticamente modificada y de glifosato.
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"Andabameyo paseando/por las fronteras del
norte/Hay que cosa tan hermosa". Algunos di
cen que si México no existiera, habría que in
ventarlo. Al menos pata la economía de Estados
Unidos, tal adagio pareciera ser verdad. Siem
pre supimos que el norte mexicano tenía el po
tencial de convertirse en la plataforma, no sólo
productiva, sino también logística, de la mayor
economía del mundo, pero la entrada de China
en el comercio mundial desvió las inversiones
en fábricas hacia el gigante asiático, hasta con
vertir al dragón en un animal peligroso para su
creadora, la necesidad de las empresas esta
dunidenses de abaratar costos de producción.
Aquí es cuando México entra al rescate.

Un amigo de la infancia me comenta que,
en sus 40 años de vivir en Ciudad luárez. nunca
había visto lo que está pasando hoy. Al menos
diez parques industriales en construcción si
multáneamente. con todos los predios ya ocu
pados desde hoy, y una lista de espera larga de
compañías de nivel global. Pero no nada más
allí, "de Tijuana a Ciudad luárez, de Ciudad
luárez a Laredo, de Laredo a Matamoros, sin
olvidar a Reynosa". Todas las "chulas fronteras"
del Piporro están experimentando una deman
da por espacio para erigir parques industriales
para albergar líneas de producción que necesi
tatán luego una precisa cadena de suministros.

La frontera mexicana es el lugar ideal para
que las grandes empresas multinacionales
estadunidenses establezcan sus usinas para
producir los bienes que venden en su enorme
mercado interno y para exportar. Con el paso de
los años, con la experiencia ganada, con el ta
lento de empresarios y trabajadores mexicanos,
con la demanda de la industria estadunidense,
la industria mexicana evolucionó de la maqui
ladora hacia algo más complejo e integrado,
convirtiéndose en una potencia exportadora.

Cierto, ancilar del vastísimo compiejo indus
trial estadunidense, pero con capacidades pro
pias y con una competividad notable. Un dato
dramático ilústrala evolución anterior: México
exporta más que todo el resto de los países de
América Latina juntos. Y el norte es quizás el
principal responsable de ese éxito exportador.
Pero si quisiéramos Ir de un lado a otro del país

del Piporro recorrer esas "chulas fronteras", no
podríamos No existe una carretera continua que
las enlacé por el lado mexicano, lamejor forma
de conectar los dos extremos norteños del país
es mediante la interestatal 10, que conecta San
Diego con Brownsville. En más de 200 años de
vida independiente no hemos conectado los ex
tremos norte. Para hacerlo, necesitamos cruzar
del otro lado. Lamentable, ¿no?

Pero ese país del Piporro cuenta con unas
ventajas enormes. La primera es su diversi
dad Los mexicanos englobamos en la palabra
"norteño" una diversidad tan grande como la
de otras regiones de México. El tijuanense, el
regiomontano y el famaullpeco son muy distin
tos. Como distintos son sus vecinos: los liberales
californianos y neomexiquenses. los conserva
dores texanos y de Arizona. La cul tura fronteriza
está permeada por la de sus vecinos, y el sureste
estadunidense es tan diverso como es posible.

La segunda es su inmediata vecindad con el
mayor mercado del mundo y con su enorme
plataforma logística. Para ser más precisos: las
dos mayores economías de Estados Unidos.
California y Texas, son contiguos al país del
Piporro. No existe ningún país que pueda de
cirlo mismo. Nuestras "chulas fronteras" tienen
acceso a las grandes cuencas gasíferas det sur
de Estados Unidos y. por lo tanto, cuentan con
energía barata para desplegar una plataforma
industrial única para competir integrada a Nor
teamérica contrae! resto del mundo.

La propia fuerza de la economía global ha
hecho que el país del Piporro se convierta en
una de las regiones más Industrializadas. Y
es sólo el comienzo. Ese vocablo de moda, el
nearshoring, que apela a que el ensamble y pro
ducción de tramos significativos de la cadena
de manufactura se lleva a cabo cerca de casa y
no en la cada vez más amenazante China.

Entre más se industrialicen nuestras "chulas
fronteras ', más sofisticadas serán y más atrac
tivas se verán para atraer un número creciente
de procesos industriales hacia esta zona, ta más
grande de México en términos geográficos, lo
que la convertirá en un fugador de una relevan
cia crítica para la economía del mundo. Hay que
ayudarles.
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Automatización
y precariedad
• No son algoritmos los que resuelven el desorden en
las redes sociales. La basura en el flujo digital se limpia
gracias al trabajo de seres humanos reales.

Uno de los grandes beneficios que se buscan con la imple
mentación de la "Inteligencia Artificial", como actualmente
la conocemos, es la automatización de muchos procesos
que se consideran repetitivos o algunos que no requieren
tanta creatividad o razonamiento para hacerlo. Sin embar
go, habrá otros que, considero, serán imposibles de replicar
por una máquina.

La semana pasada leí que el portal BuzzFeed utilizará
Chat GPT para crear contenido, y que muchas otras em
presas de medios de comunicación lo están analizando.
Creo que ia herramienta puede ayudar para buscar infor
mación valiosa en la red sobre algún tema, pero de ahí
a que esta plataforma de texto sea capaz de crear notas
periodísticas bien hechas, bajo los preceptos periodísticos,
y suplir a los reporteros, lo veo imposible. Podrá suplir a
los "creadores de contenido", que no son periodistas, pero
a un profesional de los medios, me atrevería a decir que
no será posible.
La automatización de muchos trabajos es una realidad,

pero este tipo de procesos, a menudo, son mucho menos
impresionantes de lo que Implica ta fanfarronería y la pro
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paganda que los rodea. Con los
avances actuales se están pro
duciendo cambios tecnológicos
notables, pero eso no significa
que 1a evolución del empleo y
del mundo social en general esté
predeterminada, aunque sí hay
que tomar en cuenta un tema
antes que sea demasiado tarde:
la precariedad laboral y de los
salarios.
Debemos tener en cuenta la

ideología de la automatización y
su mito concomitante de la obsolescencia humana, como
diría la escritora Astra Taylor

Algo importante a considerar también es que la falta ge
neral de curiosidad acerca de cómo funcionan realmente
las plataformas y los servicios que usamos todos los días,
por lo que a menudo creemos en las exageraciones, dan
do a la automatización más crédito del que realmente se
merece. En el proceso, no vemos ni valoramos el trabajo
de nuestros semejantes. Reforzamos la ilusión de que las
máquinas son más inteligentes de lo que realmente son.

Para entender un poco más a qué me refiero, les reco
miendo ver The Modemtors, un documental de 2017 dirigi
do por Adrián Chen y Ciarán Cassidy que puede verse en
YouTube, Ofrece una ventana única a ¡a vida de los trabaja
dores Individuales que filtran y censuran contenido digital.
Cientos de miles de personas trabajan en este campo, mi
rando incesantemente decapitaciones, escenas de violación
y tortura de animales y otras imágenes con cicatrices para
filtrar lo que aparece en nuestras redes sociales.

No son algoritmos los que resuelven el desorden. La ba
sura en el flujo digital se limpia gracias al trabajo de seres
humanos reales que se sientan frente a sus propias pan
tallas día y noche, etiquetando el contenido como vulgar,
violento y ofensivo. Créanme, más personas trabajan en las
minas ocultas de la moderación de contenido que las que
trabajan oficialmente en Facebook o Google, y reciben un
salario bajo, en condiciones psicológicas lamentables por
lo que diario ven y filtran, y muchos de ellos contratados
en países como Filipinas o la India. Ala fecha, los líderes
de estos centros de filtrado saben que las máquinas fallan
y, por ello, no son las que dicen qué se puede y qué no ver
en la red, no son algoritmos.

Por eso cuando se dice que "medios de comunicación"
Cómo BuzzFeed están contratando una plataforma para
crear contenido, como Chat GPT, es realmente risible si
creen que con ello tendrán la Información fiable que la
gente debe leer para no ser engañada o manipulada.

©
Hace más de 2,000 anos, Aristóteles soñó con un telar
automático que acabaña con la esclavitud y la explotación.
En los siglos XVIII y XIX, los Inditas rompieron las máquinas
de tejer en protesta contra la dominación y la miseria que
venían con los nuevos artilugios, sólo para ser injustamente
recordados como opositores al progreso. Hoy, en nuestros
propios ensueños optimistas sobre los dispositivos que aho
rran trabajo, con demasiada frecuencia nos olvidamos de
preguntar ¿quién es el dueño de los telares?
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A Getin.l¡derada por AnabellTrejo ce
¦ •rró una ronda de inversión por 750
mil dólares de parte de LDM Capital. Esta
firma se encarga de analizar, literalmen
te. cada paso que damos tanto fuera de
las tiendas, mirando los aparadores, como
dentro de ellas, información que se puede
vender los grandes almacenes, pues, aun
que hay voces que suponen que el retail fí
sico se debilitará, el comercio sigue siendo
la columna vertebral de la economía, por
lo que los fondos obtenidos se usaran para
continuar con el desarrollo de tecnología,
incluyendo un análisis de diversas varia
bles que afectan el cierre de una compra,
como el clima, los inventarios, la ubicación
y hasta la hora del día.

2Panduit, dirigida en México por
•Carlos Arochi, prevé que la acele

ración en la transformación digital conti
núe este año, lo que representa una gran

oportunidad para el crecimiento del sec
tor de tecnologías de la información. La
firma tuvo un buen 2022, al registrar un
crecimiento superior al 24% en América
Latina, siendo México uno de los países
con mayor desarrollo. Entre sus prediccio
nes para 2023, estima que temas como el
nearsfiorircgy el TMEC podrían impulsar
aún más el desarrollo del norte de México.

La tecnológica hablará más sobre estos te
mas en su próximo evento, GSIC 2023, el
cual acaba de anunciar para el próximo
24 de marzo en la Rlviera Maya.

3 Quien aplica la célebre frase "ni los
•veo ni los oigo' es Miguel Torruco,

titular de Turismo, A pesar de que el con
flicto de taxistas en Quintana Roo. que go
bierna Mara Lczama. ha ido escalando y
ha afectado considerablemente la imagen
de los destinos del Caribe mexicano, el
funcionario simplemente ha hecho mutis.
Torruco no se ha pronunciado ni siquie

ra en su cuenta de Twitter, que usa muy
frecuentemente, no sólo para informar de
sus labores, sino también para felicitar por
su cumpleaños a diferentes personalida
des. No hay que olvidar que. en el pasa
do, la entrada de Uber a destinos turísticos
también fue un dolor de cabeza, como fue
el caso de Los Cabos.

4 Será hoy a mediodía cuando la Se
• cretaria de Hacienda, que comanda

Rogelio Ramírez de la O, entregue cuen
tas al Congreso sobre el manejo de las fi
nanzas públicas en 2022. Si bien ya se han
salpicado algunos dalos, como que cre
cieron los ingresos del gobierno, lo cierto
es que el secretario trabajó arduamente el
fin de semana para que cuadraran los da
tos. Pues claramente faltaba conocer cuál
fue el boquete que dejo a las arcas publi
cas el subsidio a las gasolinas y el diesel,
así como su costo en los ingresos tribu

tarios. también el manejo del gasto, las
cuentas sobre la deuda y si ya repuntaron
los flujos en los fideicomisos, pues desde
la pandemia se dejaron sin fondos.

5 La contienda por la presidencia de la
•Canacintra se pone intensa María

de Lourdes Medina Ortega, la primera
en registrarse y hacer campaña, pretende
recorrer las 76 delegaciones del organis
mo en cinco semanas. Ele obtener los votos
necesarios para asumir el cargo, empeza
ría por promover una ley de industria que
garantice políticas públicas a favor del
sector, priorízar el T MEC y el nearshoring,
así como potenciar el comercio interno.
La empresaria mexiquense dice estar lis
ta para tomar ¡as riendas de un organismo
cuya dirigencia hoy se distingue por la tai
ta de liderazgo. Los otros candidatos en la
terna son losé Manuel Sánchez Carranca
y Esperanza Ortega Asad
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Tener o no tener
Es difícil saber qué hubiera pasado si Jorge Ñuño hubiera sido
nombrado anies titular de la SICT, pero, a Juzgar por lo que se
ha visto de su actuación en este sector, todo hubiera marchado
muchísimo mejor durante esta administración. Sea como sea,
parece que esiá cerca de terminar el proceso para devolver
la Categoría 1 ante la FM, lo que no sólo permitiría recuperar
mercado con Estados Unidos, sino destruir ocurrencias ab
surdas como permitir el cabotaje, aun cuando fuera limitado

El viernes logió que las empresas de transporte de carga
estuvieran en una reunión en el AIEA para vende ríes el desti
no cuando se dé el cierre del AICM para estos fines, y no súlo
les vendió muy bien el destino, sino que, además, envió una
señal de buena voluntad ampliando el plazo para el cambio,
REMATE SUMADO

Hace unos días, el Padre delAnállsls Superior le Informó só
brela alianza de seis bancos para crear una nueva red de ATM,
que tiene como gran ventaja que no cobrará comisiones por
operaciones entre los bancos que no sean de esa red y que
entró en operación la semana pasada.

Pues hoy le puede anticipar que Banco Azteca, comanda
do por Alejandro Valenzuela. y BanCoppel. capitaneado por
Julio Oirranza están en fases muy avanzadas para ser parte
de esa alianza que 1 es acercara a una masa especifica, simi lar
a la de los grandes, como BBVA, Citibanamex o Banorte.

Por cieno. Carranza presidirá en unos meses la Asociación
de Bancos de México, lo que debe verse como un símbolo de
la importancia que tiene para la mayoría de los miembros de
este gremio una alianza que vino a cambiar el Juego de los
cajeros automáticos.
REMATE CORPORATIVO

Y ya que estamos hablando del gremio bancario, bien por
la Asociación de Bancos de México, presidida por Daniel
Beclter, por modernizar su imagen corporativa hacia un es
quema mucho más sobrio y agradable. La única duda, ¿no
hubiera sido mejor presentarla en la próxima Convención
Bancaria que se realizará en Mérida?
REMATE SOSPECHOSO
Hay preocupación por la forma en la que se están realizando
los procesos de licitación dentro de la Guardia Nacional, enca
bezada por David Córdova Campos. Se espera que esta se
mana que comienza se realice la asignación para los servidos

de limpieza 2023 por parte de la Dirección General de Re
cursos Materiales acargo de Mario Gerardo García Urbiña

Existe temor, entre los interesados de esta licitación, de que
los dardos estén cargados a favor de Tecnollmpleza Ecotec,
pues parecería que se hicieron de tal manera los requisitos
para que sólo ellos puedan cumplirlos. El hacer licitaciones
a modo es una manera en la que formalmente se cumple la
obligación de hacer un proceso público, pero que. en realidad,
está dirigido para beneficiar a un determinado participante
que previamente ya se arregló con algún funcionario público,

Tecnollmpleza Ecotec dene entre sus principales clientes el
Metro de la Ciudad de México, con un contrato que ha mante
nido 20 años gracias a la cercanía que tienen con el I íder sin 
dical de la empresa de transporte, encabezado por Fernando
Espino, y donde también se habla de licitaciones a modo
REMATÉ DELIRANTE
En la comunicación del gobierno parece que existe un trastor
no (o política de comunicación) que les lleva a creer en todo
momento que las reuniones con sus contrapartes internacio
nales sólo son vino y rosas,

¿Recuerdacuando Rocío Nahle. secretaria de Energía, dijo
que los miembros de la OPEP le habían aplaudido luego de
retrasar la reunión durante un día por un capri cho intrascen 
dente de México a media crisis? ¿O sólo ios supuestos elogios
que intercambian los equipos en el marco del TMEC sobre
temas como el sector energético? Sí, esos que, por ejemplo,
no son seguidos por los gobiernos de Estados Unidos y de
Canadá, que suelen responder con comunicados tronantes.

Pues algo así sucedió el fin de semana pasado, cuando la
Secretaría de Economía, encalcada por Raquel Buenrostro
presumió de lo bueno que se había tratado con los subse
crelarios de Estados Unidos y de Canadá. Parecería que sólo
intercambiaron floresy guayabazos, pero omitieron totalmen
te cualquier tema relacionado con la energía o el maíz.

El Padre del Anáfisis Superior considera que la esuategia
es, por decir lo menos, muy peligrosa, yá que puede derivar en
algo así: "¿cómo es posible que hayan recurrido a un panel en
el marco del TMEC, si nos llevábamos tan bien", Claro, siem
pre tendrían la salida de decir que los extranjeros traicionaron
la confianza o que tuvieron presiones políticas por parte de
los conservadores, cualquier cosaque éstos sean.
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Inflación, AMLO y ¿control
de precios?; la de Pemex la
hacen deuda soberana
El presidente López Obrador considera que pronto bajará
la Inflación. No se animo a decir fechas, pero sí dijo que
pronto empezarás bajar el nivel de los precios. La preocu
pación sobre la inflación se de]a ver, y no es para menos.
En la primera quincena de enero fue de 7.94%, y lainflación
subyacente, el centro del aumento de los precios, fue toda
vía elevada al ser de 8.45%,

Lo peor es la inflación de los alimentos, de 12,94%, lo
cual afecta a lacanasta básica. Y está haciendo que la cuesta
de enero sea más difícil de lo previsto.

En la cuesta de enero, la población con salario fijo en
frenta un mayor aumento de la canasta básica, pero tam
bién elevación de tasas de interés, que ya se deja sentir en
las tarjetas de crédito. Y, desde luego, los indicios de una
desaceleración.

De ahí la preocupación del presidente López Obrador,
quien recordó que el gobierno está actuando con el Apacic
en 24 productos básicos, con una canasta fijada en 1.039
pesos.

El gran problema es lo limitado del Apacic, pues sólo son
24 productos, y además, únicamente vendidos en tiendas de
autoservicio. No hay tianguis, no hay mercados informales,
no hay pequeñas tiendas de detalle,
DE GAS BIENESTAR A DECRETO DE MAÍZ
Ante ello, el gobierno ha tomado la decisión de tener ciertos
controles de precios. El más notorio ha sido el del gas LP
(Gas Bienestar). Pero el segundo precio donde el gobierno
piensa influir es en el del maíz blanco, insumo para las tor
tillas El decreto para imponer arancel de 50% a la exporta
ción de maíz blanco fue para garantizar su existencia en el
mercado interno, y así evitar que suba de precio.

Sin embargo, el decreto es totalmente inútil porque en
México contamos con pleno abasto de maíz blanco e, in
cluso, exportamos el sobrante a países centroamericanos.
Producimos 2fci millones de toneladas y consumimos 24
millones de toneladas.

Más bien, si se hubieran querido meter a la cadena de

valor maíztortilla, lo hubieran hecho desde el agricultor,
pasando por los gastos de distribución, pero también por
ios problemas de costos de las tortillerías. que van de la
maquinaria a la nixtamal ización.

En algunos círculos empresariales empieza a existir te
mor al control de precios.

En efecto, los precios controlados no son la solución,
sino más bien mantener finanzas públicas sanas, una polí
tica monetaria restrictiva (Eianxicol. y desde luego meterse
a políticas sectoriales para producir a menor costo y lograr
trasladar el menos costo al consumidor final. Pero eso es
lo difícil.

TRANQUILIZA A INVERSIONISTAS,
PERO COSTÓ A TODOS
Desde luego, los inversionistas están tranquilos. El presi
dente López Obrador dio a conocer que vienen 10 mil mi
llones de dólares de vencimientos de la deuda de Pemex
para este 2023. Pero la Secretaria de Hacienda, a cargo de
Rogelio Ramírez de la O, va a pasar esa deuda de Pemex a
deuda soberana, con lo cual tendrá un menor costo.

Lo bueno es el menor costo de la deuda. Lo malo, que
ahora todos estamos pagando la deuda de Pemex. pues al
hacerla deuda soberana, todos ¡os contribuyentes del país
pagamos la deuda de la petrolera, que simplemente en este
sexenio ni logró aumentar producción ni más exportacio
nes. y su refinación está lejos de darnos el ansiado auíoa
basto energético.
BONOS DE HACIENDA

En Hacienda. Ramírez de la O y su equipo salieron a fes
tejar el premio a la categoría Bono Soberano del Aflo, otor
gado por Latín Finance. Se refieren a la operación de 2022
en el mercado de dólares, donde se emitieron dos nuevos
bonos a 12 y 30 años, por un total de 5,800 millones de dó
lares. Ahí alcanzaron menores tasas y amortizaron deuda.
En Hacienda siguen haciendo un manejo de refinancia
mlento de deuda y qué bueno que así sea.
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Estancados
Los datos de la balanza

comercial, publicados el
viernes, confirman el ca

mino de contracción en que se
encuentra la economía mexi
cana. Mañana se conocerá el

dato oportuno del PIB, y tengo
la impresión que, en compa
ración con el trimestre previo,
tendremos una ligera caída.
La razón es una reducción

importante en las importacio
nes de mercancías intermedias

no petroleras, es decir, insumos
productivos, del orden de 4%
del tercero al cuarto trimestre

del año. Esto supera la caída de
las exportaciones de esos mis
mos bienes, que fue de 2.2%,
que coincide con la contracción
que tienen las manufacturas en
Estados Unidos durante esos
meses. Nada de sorprendente
con ello: las industrias de Mé

xico y Estados Unidos son prác
ticamente la misma cosa, una
industria norteamericana, de
forma que su comportamiento
es muy similar.
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El resto de la industria sí se

mueve distinto, porque ni la
extracción de petróleo, ni la
generación eléctrica o la cons
trucción en nuestro país depen
den cercanamente de lo que
ocurra en otras partes. Además,
estos tres componentes de la
industria han tenido muy mal
comportamiento durante este
gobierno, y no esperaría yo un
cambio en el corto plazo.
Las importaciones de bienes

de capital, que forman parte
de la inversión, crecieron poco
durante el cuarto trimestre,
apenas 0.4%, pero al menos
crecieron. Las de bienes de

consumo, en cambio, se con
trajeron casi 6%. Esto es muy
importante porque ese ele
mento es el único, al interior
del consumo, que realmente
ha tenido algo de dinámica
desde 2018. Ni el consumo de
bienes nacionales, ni el de ser
vicios, crecen de forma signifi
cativa. Todo el incremento en

el consumo bajo este gobierno
responde a bienes importados,
que ahora caen.
Viendo lo que ocurría al final

del año pasado, parecería que
estamos entrando en terreno

negativo desde diciembre en
casi todas las actividades. Eso

es algo que tendremos que con
firmar, o no, con los datos de
las próximas semanas, pero de
momento es lo que se percibe.
Si la economía mexicana cae
más rápido que la estadou
nidense (que representa por
ahí de tres cuartas partes del
mundo para nosotros), enton
ces la balanza comercial no

petrolera tenderá a mejorar. Al
contrario de la creencia popu
lar, una balanza superavitaria
no es una buena noticia, para

un país como México.
En los últimos meses, la

balanza va siendo cada vez

más positiva (aunque tiene
saltos mensuales que pueden
confundir). Esto implica una
economía débil, pero resulta fa
vorable a un peso fuerte, que ya
ve que a muchos les preocupa.
Pero un peso fuerte resulta ne
gativo para el turismo, que es
otra de las fuentes importantes
de actividad económica en este

gobierno (porque lo demás está
muy golpeado). Si de pronto
resulta un poco más caro para
los extranjeros venir de paseo,
por el peso fuerte, y además los
reciben los taxistas a golpes,
como en Cancún, es posible
que prefieran otras playas ca
ribeñas, en Belice, Costa Rica,
Dominicana, etcétera.
Esperemos que eso no ocu

rra, y el turismo siga llegando.
Es de esperarse que a menor
ritmo, por la caída en activi
dad económica en otros paí
ses, especialmente en Estados
Unidos. Esto último también
golpeará las remesas, que ya
tienen un ritmo de crecimiento

bastante menor al que ofrecie
ron entre 2020 y 2022. Menor
llegada de turistas, menor en
trada de remesas, significa me
nor consumo, que ya veíamos
que se debilitó desde el último
trimestre.

En suma, sin que sea una ca
tástrofe, todo indica que vere
mos un año de estancamiento

en México. En próximos días
seguramente los expertos nos
ofrecerán correcciones a la

baja de sus estimaciones, que
hoy promedian 0.9%, pero que
imagino próximamente se irán
moviendo hacia el cero. Insisto,
no es una catástrofe, pero sí
será un año de estancamiento.
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Superar la frustración 'rí veces
es el costo emocional del éxito

Quien pierde una venta o
competencia. Quien no
logra un objetivo inten

sivamente buscado o anhelado.

Quien es observado negativa
mente en un desempeño en
el que puso énfasis o especial
atención siente una enorme
frustración.
Esa sensación combinada de

coraje, enojo, decepción, males
tar, rabia y, en su peor expresión
posible, una dosis de desespe
ración o ansiedad. No es nada

agradable sentirla, pero es muy
frecuente entre quienes deciden
intentar nuevas posibilidades o
aquello que los lleva a nuevos
horizontes.
Se manifieste como se mani

fieste esa particular ensalada
emocional en cada caso, es tan
perturbadoramente fuerte que
muchos prefieren no hacer tal
o cual cosa con tal de evitarla

y otros renuncian a nuevos in
tentos frente a su más mínima

aparición.
¿Qué podemos hacer cuando

las circunstancias combinadas

de actuares y deseos nos tienen
más que frustrados e incómo

dos? Aquí tres tips de un viejo
lobo de mar:

1) Distingue rápido los hechos
a asimilar.  Si tienen solución

son un problema a resolver. Si
no la tienen, son simplemente
hechos que debes asimilar. Y ello
pasa por la capacidad de distin
guir la realidad a digerir. Esa
que ya no se puede reeditar. Se
puede procurar volver a incidir
en ella, pero no se puede borrar.
Asimilar un hecho no supone

ignorarlo u olvidarlo. Es interio
rizarlo como una realidad dada

que debe ser superada con la
conciencia plena de sus efec
tos, aunque estos nos disgusten
terriblemente.

2) Disecciona lo que conside
res que disparó ese fracaso.
 Repasar los disparadores de la
circunstancia que te tiene frus
trado. Entender qué te faltó o
qué te sobró. Incluso, mapear
qué circunstancias o personas
favorecieron o no el objetivo
buscado es tan recomendable
como útil.

Pero no lo es para rumear el
enojo circularmente, sino para
distinguir los puntos que pudie
ron haber sido gestionados dife
rente o trabajados mejor. Sirve,
además, para identificar líneas
límite (naturales o puestas por
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terceros) que pueden ser supera
das si se disponen de los recursos
adecuados y proporcionados.
3) Interioriza los aprendizajes
mayores.  Al fondo del barril
de la frustración hay un sedi
mento lleno de lecciones para
ser aprendidas. Sus significados,
sin embargo, no suelen ser de
evidencia simple, hay que deco
dificarlos en un estado emocio
nal sereno.

Aprender del fracaso y darle
vuelta a la frustración supone
tener un entendimiento racional

de que, si bien a nadie le suele
gustar que no le salgan las cosas
como quería, no es el acabóse
de tu realidad. Un paso adelante
siempre hay nuevas opciones.
La intensidad emocional en los

negocios y la vida profesional te
enseña rápido que la frustración
no desaparece por decreto, pero
también te enseña que es consus
tancial a intentar. Sólo aquél que

busca tiene la posibilidad de fa
llar en lo que encuentra.
Malograr un resultado puede

ser frustrante. No obstante,
no deja de ser un intento. Una
pausa que te obliga a decidir
si conviene volver a buscarlo o

trabajarlo con más y mejores
herramientas intelectuales, emo
cionales y prácticas en mano. O
bien, una señal que indica que
puedes y debes girar tus esfuer
zos en otra dirección más efec

tiva para macro propósitos.
A lo que no se puede aspirar

es a la inexistencia de la frustra

ción. Existe y se presentará mil
veces en magnitudes diferen
tes. Y si bien su buen manejo es
reflejo de una bien trabajada
inteligencia emocional, de lo que
no hay duda es que es el costo
emocional del éxito que te estás
forjando.

Empresario y conferencista internacional

"Asimilar un hecho no supone ignorarlo
u olvidarlo. Es interiorizarlo como una

realidad dada que debe ser superada con la
conciencia plena de sus efectos"

"Mapear qué circunstancias o personas
favorecieron o no el objetivo buscado es tan
recomendable como útil
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El verdadero
distintivo de una
empresa: el propósito

De acuerdo con el EY Future Consu
mer Index, 36% de los consumido
res mexicanos se aleja de marcas
que no tienen ninguna contribución
medioambiental, mientras que el

42% son favorables a marcas con principios de
economía circular. Entonces, ¿qué es lo hay de
trás de una compañía realmente diferente? La
respuesta es el propósito.
Nuestro tiempo se caracteriza por el cues

tionamiento de todo, incluidas las empresas.
Al consumidor no le basta con la calidad en

los productos o servicios, las firmas necesitan
implementar y demostrar estrategias en su mo
delo de negocio que tengan un doble propósito
o una causa.

En Danone hemos comprendido la importan
cia de ser responsable con las comunidades en
donde operamos; desde hace más de 50 años la
compañía ya anticipaba su preocupación por la
salud del planeta y las personas con el discurso
de Antoine Riboud, fundador y expresidente
de Danone, que dijo: "solo tenemos un planeta,
solo vivimos una vez".
En 2017 lo reafirmamos a través de una

nueva identidad, nuestra visión: "Nuestro Pla
neta, Nuestra Salud", que impulsa el interés y
por ende las decisiones que los consumidores

llevan a cabo diariamente en su alimentación;
¿qué quiere decir esto? el conocer de dónde
viene lo que uno come y cómo esto impacta su
salud y la del planeta.
Con Proyecto Margarita hemos apoyado a

más de 500 productores y sus familias, lo que
representa más de 2 mil 300 personas bene
ficiadas indirectamente. Para lograrlo, Da
none, en conjunto con instituciones educativas,
ONG's, iniciativa privada, financiadoras y más;
han brindado asistencia técnica, financiamien
tos con tasas por debajo del común en el mer
cado, trato justo y acceso a un modelo que les
asegura un negocio rentable y estable.
Gracias a estas acciones, el patrimonio y los

ingresos de dichos productores ha incremen
tado. Y no solo eso, con la asesoría técnica
también se ha logrado hacer un mejor uso y
aprovechamiento de los recursos, derivando en
una disminución de las emisiones de carbono.

Hoy existe la posibilidad de que algún pro
ducto que consumas de Danone esté relacio
nado directamente con Proyecto Margarita; el
25% del volumen de leche que utiliza la compa
ñía para producir sus alimentos proviene de es
tos productores, ellos se encargan de producir
más de 150 mil litros diarios de leche.
La próxima vez que vayas a tu tiendita o su

permercado más cercano, pregúntate: ¿qué
está haciendo esta marca más allá de ven

derme un producto? Nuestro contexto nos
exige decisiones responsables y podemos gene
rar impacto desde algo tan simple como nues
tra alimentación.
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Cierto, Pemexsígana dinero
Conviene evitar los dogmas

al menos en este tema. El

presidente tiene razón.
Pemex puede ser una empresa
rentable. Lo es, hasta un límite.
Quedó ya muy atrás uno de los

principales argumentos sobre los
cuales Cuauhtémoc Cárdenas
basó su oposición a la apertura
petrolera desde el siglo pasado:
el gran problema de Pemex es su
carga impositiva.
Es tan caro lo que vende Pe

mex comparado con lo que
cuesta producirlo, que casi es
imposible perder dinero.
Dependiendo de a quién le

pregunten, los expertos dirán
que producir un barril de petró
leo en México cuesta entre 15 y
25 dólares, según la ubicación
del pozo y del costo de transpor
tarlo. El viernes pudo venderlo
a 70 dólares, de acuerdo con
el precio de cierre de la Mezcla
Mexicana de Exportación.
En el peor de los casos, cada

barril de petróleo representa
una ganancia bruta de al menos
45 dólares. Visto de otro modo,
por cada dólar que cobra en ese
negocio, la empresa que es de
ustedes se queda con unos 65
centavos.

Pero Pemex no solo vende

petróleo crudo, sino "cocido" en
forma de gasolina, turbosina o
materia prima para plástico. ¿Ya
combinados todos sus produc
tos cuál es su ganancia bruta?
El margen antes de pago de im
puestos y deudas es de 30 cen
tavos por dólar, de acuerdo con

datos a septiembre (EBITDA).
¿Cómo usa la compañía ese di

nero? Pagando impuestos que le
exige el gobierno y deudas nue
vas y heredadas durante años.
Por eso el año pasado cerró con
una pérdida de casi 20 centavos
por dólar cobrado. Todavía no
revela resultados del cierre de
2022.

¿Hay que quitarle a Pemex la
responsabilidad de pagar im
puestos para que pueda salir
del hoyo? Aquí empiezan las
discusiones.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo la semana
pasada que su gobierno pre
para un plan para disminuir esa
carga y para que Hacienda pague
parte de las deudas con dinero
que ustedes pagan al SAT en su
recibo de nómina, o en produc
tos como cada litro de refresco o

de gasolina encarecidos por los
impuestos.
¿Se quedaría sin dinero el

gobierno si Pemex no paga? La
empresa aporta un 12 por ciento
de los ingresos tributarios del
gobierno, el resto lo ponen otras
empresas, trabajadores y ciuda
danos en general con el ISR, el
IVA y el IEPS que pagan en casi
todo. Juzguen.
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Habrá que ver los mecanis
mos legales. Pero si Pemex paga
su deuda al gobierno, estaría
confirmando algo que inversio
nistas dan por sentado: que el
Estado mexicano, al final, pa
gará las deudas de la empresa.
No cambian mucho las cosas en
los hechos.

Si además reducen la carga
fiscal de la empresa, podrían
darle algo de oxígeno para ope
rar y pagar sus enormes deudas,
lo que la beneficiaría de algún
modo. Faltan los detalles.

Pero darle dinero por cual
quier vía a Pemex tal como está
administrada es cuestionable,
por decir lo menos.
Empresas latinoamericanas

que operan en el mismo sector
entregan mejores resultados
desde las ganancias brutas.
La colombiana Ecopetrol

entrega 46 centavos por cada
dólar que cobra antes de pagar
impuestos y deudas (EBITDA),
ese rubro en el que Pemex da 30
centavos. La brasileña Petrobras,
ofrece 56 centavos. Lo de la pe
trolera mexicana es mala suerte
o mala administración.

Es bueno que el presidente Ló
pez Obrador traiga nuevamente
a discusión el esquema fiscal que

pesa sobre esta compañía. Con
viene hacer una pregunta ante la
polémica que se aproxima: ¿para
qué?
¿Es para generar empleos? Pe

mex cada vez ofrece menos y la
intención es seguir reduciendo
el número. ¿Entonces, para 'in
dependizar' energéticamente a
los mexicanos? Este país cada
vez es más dependiente del gas
natural estadounidense conver

tido en electricidad. Habría que
acelerar la producción de ese
hidrocarburo.

Ojalá no se trate de salvar a
Pemex por salvar a Pemex. Ese
dinero serviría más aumentando

la ayuda a los más pobres, que es
una meta de este gobierno.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Dependiendo de a
quién le pregunten,
los expertos dirán
que producir un
barril de petróleo
en México cuesta

entre 15 y 25 dólares,
según la ubicación
delpozoy del costo
de transportarlo"
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Sube consumo de
gasolina Premium
Durante 2022, el consumo de
gasolina Premium o de mayor
octanaje participó con 20 por
ciento de las ventas totales de

Shell en México, situando al
país por encima del promedio
global, que fue de 18 por ciento,
informó Sergio Pérez Et
tedguifr.gerente de Movilidad
de Shell México.
Explicó que &l aumento en el

consumo de su producto Pre
mium, conocido como Shell
VPower, es una muestra ciar#,
de la recuperación económica
que está teniendo la población
del país.
"Si bien la gente prefiere el

producto Premium por la cali
dad y rendimiento que ofrece,
hay que señalar que el alto con
sumo de éste es una muestra de

que los distintos sectores de la
población están recuperando su
capacidad de consumo", men
cionó Pérez Ettedgui.
De las 12 mil 933 estacio

nes de servicio que existen en
México, según datos de la Or
ganización Nacional de Expen
dedores de Petróleo (Onexpo),
6 mil 41 operan bajo una de las
294 marcas distintas a Pemex
que existen en el país.
Del total de estaciones priva

d^s que hay en el país, 220 son.
de Siieli'Méxiceyqueoste'ñta
una participación en el mercado
mexicano de 1.5 por ciento.
De acuerdo con Sarina Ar

nold, líder en Implementación
de Combustibles y Servicios
Técnicos de Shell en las Amé
ricas, los combustibles deben
evolucionar a medida que los
vehículos también lo hacen.
"Los vehículos modernos tie

nen mayor capacidad que los de
hace 20 o 30 años, los motores
tienen mayor potencia y nece
sitan combustibles con mayor
octanaje, de ahí la necesidad de
innovar en el área de combus

tibles para que estos vehículos
ofrezcan el mayor rendimiento
posible", expuso Sarina Arnold.

 La última actualización del
combustible que ofrece Shell a
los consumidores en sus más de

70 mil estaciones a nivel global
fue en 2019; sin embargo, no
descartan futuras evoluciones
de su combustible e incluso

la firma podría apostar por la
electromovilidad.

Que no le den
poliéster en vez
de seda
¡Buenas noticias para la in
dustria textil y sus clientes! A
mediados de este mes inició la

vigencia de la Norma Oficial
Mexicana NGM004SE2021,
Información comercialEti

quetado de productos textiles,
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prendas de vestir, que cancela la
NGM004SCFI2006.
Se trata de una herramienta

fundamental que permite a las
empresas validar la información
que ofrecen los fabricantes a los
usuarios de sus productos para
aprovecharlos de mejor manera.
Ahora, los fabricantes, impor
tadores o comercializadores de

textiles, prendas de vestir, sus
accesorios y ropa de casa deben
informar la composición de es
tos artículos ya sea con fibras
naturales, sintéticas o recicla
das, el país de origen, así como
las instrucciones necesarias

para mantenerlos en el mejor
estado posible.
Esto es posible gracias a

las Unidades de Inspección
acreditadas y aprobadas por
las autoridades mexicanas,
como el caso de NYCE, que di
rige Carlos Pérez, que ha
obtenido la acreditación y la
aprobación para atender las ac
tualizaciones de las etiquetas de
estos artículos así como de las

constancias para dar cumpli
miento a la nueva versión de la
NOM004SE2021.
La industria textil y de la con

fección en México es un motor

muy importante de la producti
vidad en México. Actualmente

representa una de las 10 prin
cipales actividades económicas

manufactureras mexicanas, con
un valor estimado del 3.2 por
ciento del PIB, y que empuja a
otras cadenas productivas, ya
que de cada 100 pesos de in
sumos utilizados por la indus
tria textil, 58.9 son nacionales
y 41.1 importados, según el
INEGI.

Prácticas
ambientales

Este 2 de febrero, la Asocia
ción Nacional de Industrias del

Plástico (ANIPAC), que preside
Aldimir Torres Arenas
y dirige Raúl Mendoza Tapia,
otorgará el Reconocimiento
empresarial: Compromiso Cero
Pérdida de Pellets 2023 a cerca

de 15 empresas. A la fecha, la
ANIPAC, que es impulsora del
Programa Cero Pérdida de Pe
llets en México, ha impartido
20 talleres, a la par de capacitar
a 124 empresas y más de 400
empleados. La iniciativa tiene
la encomienda que desde las
organizaciones se implementen
buenas prácticas de limpieza y
contención de pellets, a fin de
contribuir a la preservación de
los ecosistemas. En esta edición

que será virtual se contará con
representantes extranjeros y de
las secretarías de Medio Am

biente del país.
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D EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a conocer
cifras de las finanzas públicas;
en EU destaca el informe de

prácticas de préstamos de
bancos; también sobresale el
PIB de Alemania.

MÉXICO: A las 14:30 horas la
SHCP publicará su informe de
sobre finanzas y deuda pública
al cuarto trimestre de 2022.

ESTADOS UNIDOS: La

Fed de Dallas publicará los
resultados de su Encuesta de

Expectativas de la Manufactura
a enero.

Más tarde, la Reserva Federal
publicará su encuesta de opinión
de las prácticas de préstamos
de los bancos durante el último
trimestre del año anterior.

EUROPA: La Oficina Federal
de Estadísticas de Alemania

revelará el dato preliminar
del PIB al cuarto trimestre

de 2022; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg no

registró cambios.

ASIA: En Japón y Corea del
Sur se informará la producción
industrial al último mes del año

anterior.Eleazar Rodríguez
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¿Es necesario prohibirlos acuerdos
de rio competencia para empleados?
Una autoridad muy im

portante en Estados
Unidos (la Federal Trade

Commission) ha propuesto una
regla para prohibir práctica
mente todos los acuerdos de no

competencia de las empresas
con sus empleados (los famo
sos non competes). La noticia ha
causado enorme revuelo dentro

y fuera de Estados Unidos y el
cambio podría afectar a emplea
dos de empresas estadouniden
ses fuera de ese territorio.

Los non competes son muy
comunes en Estados Unidos y
en muchos otros países, inclu
yendo México. Los términos de
estos acuerdos son muy varia
dos, pero normalmente éstos
pretenden prohibir que un em
pleado tome un trabajo en una
empresa competidora por un
periodo de tiempo posterior a
terminar una relación laboral.
Los términos de esos acuerdos
varían mucho en la definición

de qué empresas son competi
doras y también en los términos
geográficos y de tiempo.
Hoy en día, desde el punto

de vista de competencia, estos
acuerdos son analizados en

específico y uno a uno por las
autoridades para determinar si
pueden ser contrarios a las nor
mas de competencia, evaluando
sus efectos y posibles eficiencias
económicas. La realidad es que
la experiencia es muy variada
en cuanto al análisis de los
efectos reales de estos acuerdos

sobre la economía y sobre todo

sobre el trabajador. El tema se
ha vuelto un tema de gran carga
política, lo que ha afectado el
análisis de fondo del asunto.
Revisando los estudios se

rios sobre sus efectos, podemos
encontrar que sí hay áreas de
la economía y tipos de trabajo
donde este tipo de acuerdos
estén afectando al trabajador
de manera importante. Por
ejemplo, en los trabajos de sa
larios bajos, en especial los de
comida rápida, los académicos
han probado que los empleados
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no han invertido en sus tra

bajadores ni en entrenarlos ni
educarlos, pero al prohibirles
recontratarse en otras empresas
de comida rápida, les bloquean
una opción de salida de ma
nera injustificada y anticom
petitiva. Esto incluso afecta los
salarios de todos los trabaja
dores del sector, al hacer poco
flexible el movimiento de la

mano de obra. Esto sería muy
grave en las maquiladoras o en
el sector salud en México, por
ejemplo. Lo que también se ha
demostrado es que existen otros
trabajos muy diferentes, como
por ejemplo, aquellos donde el
entrenamiento de empleados
es muy costoso, especializado
y tardado. En estos casos, la
literatura argumenta que hay
justificaciones importantes
para firmar este tipo de acuer
dos y que los empleadores no
hagan "free riding" en aquellas
empresas que invierten tanto en
capacitar a su personal. La regla
propuesta en Estados Unidos no
atiende estas distinciones que
son cruciales y, por el contrario,
podría desincentivar fuerte

mente la inversión en capital
humano de las empresas en sec
tores altamente especializados
como tecnología, energía o ser
vicios de alto valor agregado.
La realidad es que en México

es muy cuestionable la efectivi
dad de este tipo de acuerdos y
existen muchos cuestionamien
tos sobre su constitucionalidad

por la protección a la libertad de
trabajo, pero se siguen firmando
y las empresas encuentran un
valor en "mandar un mensaje"
al empleado. La Comisión Fede
ral de Competencia Económica
("Cofece") no ha dado señales
claras sobre estos acuerdos,
pero, sin duda, ha sido muy
enérgica y clara en sancionar los
acuerdos que se puedan dar en
tre las empresas para no contra
tar empleados de competidores.
Adicionalmente, en México y

en otros países europeos, se han
encontrado mejores formas de
buscar el mismo objetivo entre
las dos partes, sin necesidad de
este tipo de acuerdos poniendo
énfasis en incentivos benéficos

para el trabajador o el tema de
la confidencialidad de la infor

mación. Así, es posible que, para
México, sea poco relevante lo
que se decida hacer en Estados
Unidos en este aspecto espe
cífico, aunque la señal política
pueda ser interesante.

"Desde el punto de vista de competencia,
estos acuerdos son analizados en especifico
y uno a uno por las autoridades"

"Existen muchos cuestionamientos sobre

su constitucionalidad por la protección a la
libertad de trabajo"
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El desacoplamiento de
México respecto de EU
La economía de México es

altamente dependiente de
la economía de los Estados

Unidos. Normalmente México
se pelea con Canadá por ser su
principal socio comercial; algu
nos meses queda en primer lugar
y otros en el segundo puesto.
En una perspectiva histórica,

México ha profundizado su rela
ción comercial y su integración
al mercado de América del Norte

a partir de la firma del TLC que
arrancó en enero de 1994. A par
tir de entonces la mayor parte
del tiempo el ciclo económico de
México ha sido paralelo al de los
EU. Sin embargo, han ocurrido
algunos periodos de desacopla
miento, como en la mitad de
los noventas en donde la crisis

financiera de México provocó
que nuestra economía tuviera
un tropezón desaprovechando
uno de los ciclos de bonanza más

largos y profundos de la histo
ria norteamericana. En toda la

serie resulta inexplicable porque
nosotros crecemos menos que
Estados Unidos y Canadá. Nues
tra economía es mucho más pe
queña que la de Estados Unidos,
y siendo parte del mismo bloque

económico deberíamos crecer
normalmente a tasas mucho más

altas que las de Estados Unidos.
En las cifras conocidas y es

timadas al cuarto trimestre del

2022, estamos viendo otra fase
de desacoplamiento; es notorio
el frenón que está presentando
la economía mexicana, mientras
que la economía de los Estados
Unidos está presentando cierta
desaceleración.

El Departamento de Comer
cio estimó preliminarmente que
el PIB de los estadounidenses
creció en el cuarto trimestre en

0.72% trimestral, lo que da un
crecimiento de 2.89% anuali
zado. Con esta variación, el PIB
de todo el 2022 pudo haber cre
cido en 2.08% anual. Muy por
debajo del 5.95% del 2021, año
de recuperación de la pandemia.
En comparación a los datos

de EU, para la economía mexi
cana conocemos las variaciones
mensuales del IGAE de octubre

(0.0%) y de noviembre (0.5%).
Tanto el INEGI (Con el IOEA)
como Bursamétrica (Con el
IBAM) estimamos una caída
para el mes de diciembre del
0.4% mensual. Con esto es pro
bable que el PIB del cuarto tri
mestre presente una contracción
del 0.3% trimestral. (INEGI pu
blicará mañana 31 de enero su

primera estimación oportuna).
De confirmarse estos datos, se
tendrá la evidencia del desaco

plamiento de nuestra economía
respecto a la norteamericana en
el último trimestre, porque en
todo el año esta vez si crecimos

Fecha: 30/01/2023

Página: 8

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Económicas

Ernesto O Farril

Costo: 86,892

Página 15 de 18



más que EU. Es probable que
hayamos crecido 2.90% en todo
el 2022.

¿Que está pasando ahora en
México que caemos mientras
que la economía de Estados Uni
dos sigue creciendo? A pesar de
un flujo de remesas familiares
récord histórico, desde octubre y
noviembre se está notando una
fuerte desaceleración del comer
cio. Las cifras más recientes de
la ANTAD en ventas a tiendas

comparables presentaron caídas
en términos reales del 1.6% real
anual, y se estima que en diciem
bre la contracción fue mayor.
Parece que los consumidores ya
agotaron sus tarjetas de crédito,
y que el efecto de las remesas fa
miliares se esta agotando.
Del lado de la manufactura ex

portadora, Estados Unidos lleva
dos meses con su indicador ISM
por debajo de 50 puntos y el ISM
de servicios de diciembre tam

bién bajó de 50 puntos, lo que
implica contracción en ambos
sectores. La industria norteame

ricana que comprende manu
factura, construcción y minería
llevan dos meses de caída.
La balanza comercial de

diciembre de México esta
mostrando una caída en las ex

portaciones del 1.4% mensual,
producto de una caída del 2.2%
mensual en las exportaciones no
petroleras (+3.5%anual).

Los indicadores del IMEF
tanto del sector manufacturero

(51.8) como del no manufactu
rero (53.5) todavía se ubicaron
en diciembre por arriba de los
50 puntos. La tasa de desempleo
de diciembre se ubicó en 2.76%
la más baja desde el 2005. Es
decir, empezamos a ver algunos
indicios de mayor deterioro en la
actividad económica, pero aún
no son generalizados.
La percepción de que hoy las

cosas no pintan tan mal, pero
que en el futuro pueden dete
riorarse se reflejó en el índice de
Confianza Económica del Ins
tituto Mexicano de Contadores
Públicos / Bursamétrica del mes
de diciembre donde la percep
ción sobre la situación a futuro,
declinó 0.75% para situarse en
79.32 puntos con 0.60 unidades
menos en comparación con el
mes anterior.

La reducción del gasto de in
versión en la economía mexi

cana esta por cobrar su factura.
51 no contamos con mayor gasto
de inversión, lo que puede suce
der es que tengamos una rece
sión de mayor profundidad que
la que ocurra en EU. Para esto
tiene que darse mayor certidum
bre, Estado de Derecho y Segu
ridad, una política económica y
fiscal amigable a los negocios,
energías limpias, financiamiento
competitivo, y mejor educación.
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'Destazar' al INE

uál es la razón por la que el gobierno fede
ral y Morena buscan 'destazar' al INE?
Porque no están seguros de que, aun

eligiendo consejeros a modo, puedan tener el control

del Instituto.

Le doy algunos antecedentes.
Durante la administración de Andrés Manuel Ló

pez Obrador se han nombrado a 5 de los 11 minis
tros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y
a 4 de los 5 integrantes de la Junta de Gobierno del
Banco de México.

Con los nombramientos de 4 consejeros del INE en
el próximo mes de abril, durante el sexenio se habrán
elegido a 8 de los 11, incluyendo al presidente del
Instituto.

Pareciera entonces que AMLO podría tener el con
trol de tres instituciones clave del Estado Mexicano,

Pues no. Resulta que algunos organismos autóno
mos tienen alguna especie de magia que los convierte
en resistentes a la voluntad presidencial.
Veamos el caso de la Corte.
En esta administración llegaron a la Corte Yasmín

Esquivel, Loretta Ortiz, Margarita Ríos Farjat y Juan
Luis González Alcántara.
El ministro Arturo Zaldívar, quien ejerció la presi

dencia en los primeros cuatro años del sexenio, pare
cía ser muy cercano al presidente de la República. Así
que AMLO podría haber tenido de su lado a 5 de los
11 ministros, una cantidad más que suficiente para
impedir la declaratoria de inconstitucionalidad de
leyes aprobadas por el Congreso con mayoría de Mo
rena en las dos Cámaras.

López Obrador señaló, sin embargo, que le tiene
confianza cuando mucho a dos o a tres ministros.

Se pueden enumerar sin dificultad: Arturo Zaldívar,
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz.
El caso del Banxico es aún más claro.

En la actualidad, solo la subgobernadora Irene Espi
nosa es la única persona de la Junta de Gobierno que
no fue propuesta por López Obrador.
Sin embargo, hasta ahora, el Banco de México ha

tomado decisiones con una visión ortodoxa de la

política monetaria y ha incrementado las tasas de
interés a pesar de la molestia del presidente López
Obrador y del mayor costo de la deuda pública que
ello produce.
La llegada de Ornar Mejía a la Junta de Gobierno no

parece cambiar esta circunstancia, lo que se verificará
en la próxima decisión que habrá de comunicarse el
próximo 9 de febrero, la primera en la que habrá de
votar el nuevo subgobernador.
En el caso del INE, en el año 2020 se dio el nom

bramiento de cuatro nuevos consejeros: Norma
Irene de la Cruz, Carla Humprey, Martín Faz y Uuckib
Espadas.
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Todos ellos se sumaron a la mayoría del Consejo
para votar la semana pasada de manera unánime para
que el representante legal del INE, el Secretario Ejecu
tivo, Edmundo Jacobo, haga uso de todos los recursos
legales a su alcance en todas las instancias, para im
pedir la vigencia de las reformas legales denominadas
"Plan B".

Las experiencias pasadas le indican al presidente Ló
pez Obrador que no es suficiente en algunos organis
mos nombrar a personas que parecen cercanas a la 4T.
Las instituciones autónomas como las mencionadas

transforman a varios de sus integrantes, quienes to
man distancia del presidente de la República.
Quizás por eso, en el caso del INE, la visión es que

no basta con sumar cuatro aparentes incondicionales,
sino que hay que "destazarlo", pues si le deja en su
integridad, los aparentemente leales pueden dejar de
serlo.
Un observador externo no entendería la motivación

que existe para debilitar al Instituto en un contexto en
el que Morena y sus aliados tienen hoy más posibilida
des de ganar la Presidencia que la oposición.
Un INE acreditado podría dar legitimidad y fuerza

al triunfo de algún morenista en 2024. Un INE debili
tado puede dar lugar a cuestionamientos.
Pero, López Obrador no es alguien que guste de de

jar cabos sueltos.
Entiende que su magnetismo no es heredable; que

Morena puede fisurarse o incluso fracturarse en el
proceso sucesorio, y que tal vez le resulte mejor que
cualquiera que sea la candidata o el candidato, lo ne
cesiten más a él para ganar la elección.
Por eso el ánimo de debilitar al Instituto, para poder

"operar" más fácilmente el proceso electoral, con ob
jeto de que favorezca a Morena.
Veremos si la Corte permite que la cosas vayan hasta

donde AMLO quiere.
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Ricos

y poderosos

Pemex, rescate financiero?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo el viernes pasado
que su gobierno, a través de la
Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público absorberá las deudas y

bonos por 10 mil millones de dólares de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex) para continuar
con el rescate de la paraestatal.

La deuda de Pemex se transferirá a la Se
cretaría de Hacienda para formar parte de
la deuda soberana del país, afirmó.

Y reiteró que su gobierno continuará apli
cando la disminución de impuestos a Pe
mex para ayudara la empresa
Pemex tiene que cubrir en el primer tri

mestre de este año 2023, casi ó mil millo
nes de dólares.

Hacienda subrayó, el Jefe del Ejecutivo,
no dejará de apoyar a Pemex y se paga
rán puntualmente los compromisos de la
paraestatal.
Hay que recordar que la deuda externa

de Pemex supera los 100 mil millones de
dólares.

La declaración presidencial, que por
cierto, no es la primera vez que la hace,
abre varias interrogantes.

La primera es: ¿el gobierno mexicano va
a garantizar explícitamente, de manera for
mal, la deuda de la petrolera?

La segunda es: ¿le conviene hacerlo? Es
decir, ¿le conviene al gobierno mexicano to
mar formalmente la deuda de Pemex?

Hay que considerar que la calificación
de la deuda soberana es mucho mejor que
la calificación de la deuda de Pemex.

Y la tercera es: ¿garantiza una mejor
operación de Pemex, su rescate financiero?
Al momento, no hay respuesta para la

primera pregunta.
No se sabe si el gobierno va a tomar

formalmente la deuda de Pemex o si sólo

continuará haciendo lo que ha hecho has
ta ahora.

Es decir, podría continuar respaldando a
Pemex con inyecciones de capital y reduc
ciones fiscales, más los apoyos financieros
para que cumpla con sus compromisos.
Para el experto en energía Gonzalo

Monroy aun y cuando se hiciera un resca
te financiero total de Pemex, equivalente a
un PemexProa, la situación de la empresa
no mejoraría.

El problema es que Pemex sigue un mo
delo de negocio, enfocado en la refina
ción, que le garantiza seguir registrando
pérdidas.
Al día de hoy Pemex está pagando alre

dedor de 25 puntos más que la deuda so
berana mexicana.

En consecuencia, en términos generales
al gobierno le conviene más emitir deuda y
con ella pagar la de Pemex.

Por cuanto al modelo que sigue Pemex,
Monroy sostiene que la petrolera, con el ac
tual gobierno, dejó de enfocarse en lograr
ser una compañía que genere valor y pasó
a ser el operador en materia petrolera, igual
que la CFE, en el caso de la electricidad.

La intención de lograr la soberanía ener
gética mediante la producción y la reduc
ción y eventual eliminación de las impor
taciones de gasolinas y diesel, implica un
modelo con el que Pemex pierde; el 97%
de sus pérdidas se explican por el modelo
de refinación.
Debería estar enfocado en la explora

ción y explotación del petróleo, para lograr

capturar la mayor rentabilidad.
La directora de análisis de Banco Base,

Gaby Siller, considera que el gobierno no
tiene tanto margen en las finanzas públicas,
derivado de las recientes reestructuras de su

deuda, como para apoyara Pemex.
De hecho, la vulnerabilidad de las fi

nanzas públicas aumentaría precisamente
porque el gobierno ya no cuenta con los
"guardaditos" que se acumularon durante
el gobierno anterior.

Siller dice que en el corto plazo no prevé
un recorte de la calificación del soberano.

Pero sí advierte que las calificadoras es
tarán mucho más atentas a lo que haga el
gobierno mexicano para continuar con el
rescate de Pemex, porque los recursos que
va a aplicar para ello no están considera
dos en el presupuesto y en consecuencia
tendrá que dejar de hacer algunos gastos
programados o endeudarse.
El director de Tendencias, Financieras,

Carlos López Jones anota que hay que to
mar en cuenta que la declaración presiden
cial se registra un par de semanas después
de que Pemex anunció a los mercados que
colocaría 2 mil millones de dólares en los
mercados internacionales.

Nadie quiere los papeles de Pemex, ex
plica, por 4 razones: 1. Es una empresa
muy endeudada; 2. no tiene un plan de re
conversión energética hacia el 2050, co
mo la mayoría de las empresas petroleras;
3. Sigue apostando por refinanciación,
donde tiene pérdidas; 4. Nadie quiere in
vertir en empresas sin reconversión energé
tica y van a seguir utilizando el dinero pa
ra contaminar.

Veremos cómo se hace el rescate de Pe

mex y cuáles son las consecuencias.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 0.1 8% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 162.45 a

1 62.74 pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano bajaron

1.44% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 1 3.87 a 1 3.67
pesos cada uno. En valor de mercado
perdió 981.85 millones de pesos. Sí

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 6.55% al pasar de 42.29 a 45.06
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 22.25 por ciento. 71

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 0.25% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 19.8 a
19.85 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 1 2.27 por ciento. 7t

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 1.81% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 538.49 a

528.72 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

7.93% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 69.48 a 74.99 pesos cada uno. En
el año avanzan 21.84 por ciento.
é¡jb5¡ BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 3.28% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
91.69 pesos a uno de 94.7 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
1 3,345.34 millones de pesos. 71

BOLSA Grupo BMV ganó
| 1,1 22.52 millones de pesos en

valor de capitalización la semana pa
sada. Sus papeles pasaron de 38.58 a
40.51 pesos cada uno, una ganancia
de 5 por ciento. 71

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 7.02% al pasar
de 9.4 a 10.06 pesos cada una en la
BMV. En valor de capitalización bursá
til ganó 9,575.49 millones de pesos.

«i"™ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 3.78%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.72 a 46.41 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 9.54 por ciento.7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 1 .23% a

1,066.1 8 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 3,1 87.69 millones de pesos. 71

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSi

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 1.81 % a 162.27 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
7.02 por ciento. 7»

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico perdieron 1.41 % en la BMV a
335.65 pesos por unidad, una pérdida
en valor de mercado de 2,425.33 mi
llones de pesos. Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 4.65% a 96.61 pe
sos en la Bolsa mexicana. En el año

muestran una ganancia de 18.15 por
ciento. 7t

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 0.67% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 148.1 7 a 147.1 7

pesos cada uno. En el 2023 ganan
12.86 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 7.86% a 40.78 pesos, des
de los 37.81 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 24.1 8
por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 7.86% a 40.78 pesos, des
de los 37.81 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 24.1 8
por ciento. 71

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.98%
a 156.22 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de 19.74
por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 1.06% a 83.51
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 650,125.3
millones de pesos. 7»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 1.02% a 276.49 pesos por uni
dad. En el año tienen un avance de 6.04

por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 2.69%
a 35.48 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año ganan 7.29
por ciento, Sí
¦bbm KOF Los títulos de la embotellado
i,M3i ^ CocaCola FEMSA tuvieron una
ganancia de 3.82% durante la semana
en la Bolsa Mexicana de Valores. Pasa
ron de 133.87 a 138.98 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 la emisora
avanza 5.42 por ciento. 7\

LASITES Los papeles de la empre
sa de torres de telecomunicacio

nes de América Latina, que pertenece
a Carlos Slim, tuvo un comportamiento
negativo durante la semana en la Bolsa
mexicana. Sus acciones bajaron 4.41 %
a 8.45 pesos por unidad. Sí

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

I .67% en la semana, al pasar de
II 8.89 a 116.9 pesos en la Bolsa Mexi
cana de Valores. En lo que va del 2023
ganan 1.72 por ciento. Sí
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MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 0.07% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 58.6 pesos cada uno.
En lo que va del 2023 ganan 13.17 por
ciento. Su valor de mercado es de

50,248.1 millones de pesos. Sí
OMA Las acciones de Grupo Ae

í'OMd
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 74.22 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
0.14% en la Bolsa mexicana. En el año

ganan 1 6.09 por ciento. 7»
OORBIA Los papeles de Orbia pa

saron de 39.5 a 38.48 pesos ca
da uno en la semana, un retroceso de
2.58% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del 2023 ganan 11.54 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 77,344.8 millones de pesos. Sí
A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 0.59% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 81.66 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
1 3.85 por ciento. Sí

A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 0.59% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 81.66 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
1 3.85 por ciento. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 6.32% la semana que
recién terminó, a 98.95 pesos cada una.
En lo que va del año suben 15.1 7 por
ciento. Su valor de mercado es de

39,580 millones de pesos. 7>
BArflE61o RA Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 4.48% a 1 62.1 2 pesos por unidad.
Su valor de capitalización bursátil es de
53,1 64.23 millones de pesos. 7»
teiesites SITES Los papeles deTelesites ba

jaron 4.16%, pasando de 22.14
a 21.22 pesos cada uno en la Bolsa
mexicana la semana pasada. En lo que
va del 2023 han ganado 10.69 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 68,778.86 millones de pesos, Sí
=*= TLEVISA Las acciones de la pro

~ ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.95 a 22.47 pesos cada
una, un avance de 2.37% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
26.81 por ciento. 71

=*= TLEVISA Las acciones de la pro
~ ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.95 a 22.47 pesos cada
una, un avance de 2.37% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
26.81 por ciento. 71

veSTA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales subieron 3.52% a 51.47 pesos
cada uno el viernes en la BMV. En lo
que va del 2023 tienen un avance de
10.66 por ciento. Su valor de mercado
es de 34,984.3 millones de pesos. 71
. " . VOLAR Las acciones de la aerolí
l nea de bajo costo Volaris bajaron

0.1 % y cerraron en 20.75 pesos cada
una el viernes pasado en la Bolsa mexi
cana. En lo que va del 2023 tienen un
incremento en su precio de 27.22 por
ciento. Si

\'y WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 2.06% en la

semana a 75.42 pesos. En lo que va
del 2023 ganan 9.96 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil ascien
de a 1.31 billones de pesos. 7»
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I La mejor, GENTERA
LOS papeles de la microfinanciera,
matriz de Banco Compartamos, tu
vieron un alza semanal de 8.83%

a 23.1 7 pesos por unidad en la
Bolsa Mexicana de Valores, sien
do incluso, la emisora con el mejor
desempeño dentro del principal ín
dice bursátil.

Gentera | 23.17
27ENEHPESOS POR: ACCIÓN

EN BMV

21.29
20SENE23

8.83%

La peor, PEÑOLES
LOS papeles de la minera Industrias
Peñoles bajaron 4.65% en la sema
na a 275.61 pesos cada uno en
la Bolsa Mexicana de Valores. En

lo que va del primer mes del 2023
ya ganan 15 por ciento. Su valor
de mercado es de 109,548.3 mi
llones de pesos.
289.04 Peñoles | pesos
20ENE23 POR ACCIÓN EN BMV

4.65%
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Portafolio de Futuros

Adverso panorama enfrentan
productores de maíz

Alfonso García Araneda
aga@gamaa.com.mx

Nuestros productores podrían estar ante un
panorama adverso en el que los costos de
producción se mantengan elevados y los precios

de venta bajen, haciendo que sus márgenes de utilidad
sean pequeños

Si algo queda claro, es que el com
portamiento de los precios del maíz en la
Bolsa de futuros de Chicago de la sema
na pasada, puntualmente refleja el ner
viosismo y la volatilidad que ha prevale
cido en el mercado desde hace ya varios
años, donde abrimos con fuertes bajas
en la sesión del lunes al quedaren nive
les de 261.21 dólares/tonelada a pla
zo de julio 2023, es decir, con una pérdi
da del 1.39%, para finalmente cerrar el
viernes pasado con un avance semanal
magro del 0.33% al ubicarse en 262.09
dóla res/tonelada.
Los factores para que el precio del

maíz se precipitara a la baja, fueron
anuncios de un clima con mejores llu
vias para Sudamérica, particularmente
Argentina, que podrían ayudar a que el
cultivo tuviera una buena recuperación
en rendimientos y a que algunos Hedge
funds (especuladores), salieran a liqui
dar posiciones que habían incrementa
do a raíz de los datos publicados por el
Departamento de Agricultura de Estados
Unidos en su reporte sobre oferta y de
manda mensual publicado el 12 de ene
ro, los cuales habrían sumado posiciones
compradoras en 55,000 contratos equi
valentes a comprar 6.9 millones de tone
ladas del grano en este periodo. En reali
dad no hubo más.

Sin embargo, los productores de
maíz enfrentan un panorama adverso
para este año, por diversos factores:

1. La perspectiva de una desacelera
ción económica que podría generar una
menor demanda por el maíz norteameri
cano, provocando un incremento en sus
inventarios y en consecuencia una caída
de los precios.

De hecho, y a pesar de que la sema
na pasada el USDA reportó un sólido
reporte de exportaciones en maíz en el
que se vendieron 910 mil toneladas del
grano al extranjero, de las cuales Méxi
co fue el principal comprador con 407
mil, la realidad es que las ventas de ex
portación de maíz norteamericano se
encuentran un 45% por debajo del año
previo, y la pasada fue la 11 ava. sema
na consecutiva en que la producción de
etanol se encuentra por debajo del año
previo.
2.Altos costos de producción, donde

si bien es cierto que el precio de los ferti
lizantes ha tenido una fuerte caída, tras
haber alcanzado niveles récord al año

pasado como consecuencia de la inva
sión Rusa a Ucrania y el elevado costo
de producción del amoniaco debido al
alza en el precio del gas natural, hoy por
hoy, el gas natural ya ha caído más de

un 300% desde los niveles máximos al

canzados; sin embargo la Guerra sigue,
y no tiene para cuando acabar, lo que
eventualmente podría impactarde nueva
cuenta el precio de los fertilizantes. Adi
cionalmente, el alza en las tasas de inte
rés como medida para controlar las pre
siones inflacionarias, ha repercutido de
manera importante en el costo financie
ro que los productores tienen que cubrir
para recibir financiamiento. El miércoles
1 de febrero la Fed estará anunciando el
incremento de su tasa de referencia con

una probabilidad del 98.4% que sea de
un cuarto de punto, para ubicarla en un
rango de entre 4.50 y 4.75 por ciento.
A lo anterior habría que sumarle el cos
to de los combustibles, gasolina y diésel,
los cuales se mantienen elevados.

3.Tipo de cambio en donde hemos
visto al dólar debilitarse ante la expec
tativa de una desaceleración económica

de los Estados Unidos, y en consecuen
cia un peso fuerte, que si bien le podría
dar un respiro a los productores en cuan
to al costo de algunos insumos que coti
zan en dólares, también significa un me
nor precio de venta, ya que el precio de
los granos, incluidos los producidos en
México se cotizan en dólares.

4. Mercado invertido lo que signifi
ca en idioma humano que el precio del
futuro a julio en Chicago (262.09 dóla
res/tonelada) se encuentra por debajo
del de marzo (268.89 dólares/tonela
da), lo que significa una clara interpre
tación del mercado, que los precios tien
den a la baja.

Con todo lo anterior, nuestros produc
tores de maíz podrían estar ante un pa
norama adverso en el que los costos de
producción se mantengan elevados y los
precios de venta bajen, haciendo que
sus márgenes de utilidad sean muy pe
queños o nulos.

De nueva cuenta, la recomendación
para nuestros productores: administren
sus riesgos
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cionalmente, el alza en las tasas de inte
rés como medida para controlar las pre
siones inflacionarias, ha repercutido de
manera importante en el costo financie
ro que los productores tienen que cubrir
para recibir financiamiento. El miércoles
1 de febrero la Fed estará anunciando el
incremento de su tasa de referencia con

una probabilidad del 98.4% que sea de
un cuarto de punto, para ubicarla en un
rango de entre 4.50 y 4.75 por ciento.
A lo anterior habría que sumarle el cos
to de los combustibles, gasolina y diésel,
los cuales se mantienen elevados.

3.Tipo de cambio en donde hemos
visto al dólar debilitarse ante la expec

tativa de una desaceleración económica

de los Estados Unidos, y en consecuen
cia un peso fuerte, que si bien le podría
dar un respiro a los productores en cuan
to al costo de algunos insumos que coti
zan en dólares, también significa un me
nor precio de venta, ya que el precio de
los granos, incluidos los producidos en
México se cotizan en dólares.

4. Mercado invertido lo que signifi
ca en idioma humano que el precio del
futuro a julio en Chicago (262.09 dóla
res/tonelada) se encuentra por debajo
del de marzo (268.89 dólares/tonela

da), lo que significa una clara interpre
tación del mercado, que los precios tien
den a la baja.

Con todo lo anterior, nuestros produc
tores de maíz podrían estar ante un pa
norama adverso en el que los costos de
producción se mantengan elevados y los
precios de venta bajen, haciendo que
sus márgenes de utilidad sean muy pe
queños o nulos.

De nueva cuenta, la recomendación
para nuestros productores: administren
sus riesgos

Los factores para que el maíz se
precipitara a la baja, fueron anun
cios de un clima con mejores lluvias
en Sudamérica. foto: reuteH
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• Las más comprometidas

• Sin respuesta

•_Busca liderar
Los sectores de mineríay metales,
así con 13 IhdHK 11 usos detlWsión en hie
ra rateasfflibras, son los ma
yor madurez en b incorporación de políticas
ambientales, sociales y de gobierno corpora
tiva (ASG) a sus modelos de negocio.

En contraste, el sector de servicios y sum
nistros sigue siendo el menos maduroen la
adopción de factores ASG, de acuerdo con
el informe M®#©; ESG Development in the
Public EquityMark^t 2022, el cual se ba
sa en los datos d# las tepórí^s anuales difun
didos por las empresas públicas del país él
año anterior,

'Trabajamos en un proceso cteaoteifa
tBBd financienSadrrHstratiH", asfts cffl
mo responde por redes social® la Financiera
Nacional de Desarrollo (FND) al ser cuestio
nada sobre la situación de los créditos que

otorga.
Desde hace más de unirles; la FND a

cargo de Baldemar FHernández Márquez,
ha parado el otorgamiento de créditos, con
lasque intermediarios finanffirossy producto
res se han visto afectadas,

FHemas buscado eHeiteradas ocasia
nesBHfínaiBera, ¦ rAuA^pIcHa so
bre una postura ante los señalamientos que
apuntan a una desaparición de la institución.

La contienda para presidir la Cámara
Nacional de la Industria de Transformación
(Canacintra) nacional para el periodo 2023
2024 arrancó y al momento son tres: los
aspirantes (2 mujeres y un hombre) que dis
putan el cargo que dejará José Antonio Cen
teno, quien por cierto ha sido muy criticado
debido a su mala gestión al frente del orga
nismo, donde incluso se le acusa de un posi
ble desvío de recursos.

Una de las aspirantes® María de Lour
des Medina Ortega, quien ha ocupado di
versos puestos como presidir la Comisión de
Mujeres Industriales efi el Estado de tsfté$\co.
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¿Acaso
la Fe<j
se va a

exceder?
Aunque la inflación ha comenzado a caer, la Reserva Federal de EU110

está satisfecha con la sil nación macrocconóniica actual, lo que implica que
preferiría hacer demasiado que demás iado poco. Pero con varios escenarios
alternativos problemáticos a la vista, los formuladorcs de políticas deberán
permanecer muy sensibles a los nuevos datos
CHICAGO  La R@®SfVa Fede

ral de Estados Unidos está
claramente decidida a bajar

; Jo inflación. Pero na» real
mente sabe cuánto tendrá que

aumentar su tasa de interés de política y por
cyánto tiempo tendrá que mantenerla allí pa
ra alcanzar su objetiva En consecuencia,
i'fjjthB 8S jSMSein si la Fed roterminará
provocando una recesión.

La inflación esÉS bajcHJo, en parte porque
los problemas dé las cadenas de suministro
se han solucionado, pero también porque la
demanda se está debilitando. Las tasas de
interés más altas han desacelerada las com
pras de viviendas por ende, la construc
ción de viviendas. Las bienes y servicios de
valores más elevados se han consumido los"
presupuestos de los hogares y han frenado el
gasto de bs consumidores. Y el crecimiento
anémico de China ha amortiguado los pre

stos de las materias primas a nivel global.
Sin embargo, la Fed no está satisfecha

con la situación actual. Teme que, hasta qug;
afloje un poccH meroB0]|Jjoral candente
d» Estados Unidos, los ¿alarios puedan se
fjffir el ritmo de ¡§j inflación yEasta hacHa
subir aún más. Lo último que quiere la Fed es
api&ir, p»K¡ry ver cómo la Moción vuelve

sFMprr'¡eiB* 'os Ruados finan
Sieros celebran y los precios de los activos
aumentan, reétteendiendo la demanda. Eso

obligaría a los responsables de las políticas a
aumentar gún más las tasas, y por más tiem
po, "Una vez y listo" sería mucho mejor que
"enjuagar y repetir", tanto para la economía
como para la reputación de la Fed.
Al mismo tifmpo la Fed no está tan con

Vificida de qy»:un mercado laboral más es
tancado se traduzca en mucho más desem
pleo, Lo ideal sería que el ratio entré puestos
vacantes y trabajadoréSdáSempleados se

reduzca y que las vacantes laborales caigan
.significativaBHe. Perc&^Hi el desempleo
aumenta modestamente, esto no disuadirá a
la Fed, que llegó a la conclusión de que, si la
economía se desacelera demasiado, sÍBiíi
pre se la puede estimular para que vuelva
a crecer mediante recortes de las tasas. Por
lo tanto, el consenso es que la Fed se incli
nará por hacer demasiado, ya que <$$£) le
permitiría atenuar cualquier crisis mediante
una reducción de las tasas. De hecho, los
precios de mercado sugieren q® la Fed vol
verá a recortar las tasas cuando el año esté
más avanzado.

¿En qué podría fallar esta opinión de con
senso? Consideremos dos escenarios alterna

TiM... Primero, la Fed podría llevar a la éSona
Blfí^Wna r*sión, perola ¡nflacióiMoífl
mantenerse persistentemente por encima de
su meta del 2%. Esa las
años 1970, cuando las expectativa! inflad®
narias se arraigaron en niveles más alfc® le
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varía a la Fed a aumentar aún más las tasas,
al mismo tiempo qusise contrae la economía.
Es aquí donde se pondría verdadera mente
a prueba elsmpeño de la Fed en combatir
la inflación y su capacidad para tolerar la
presión política.

Una segunda posibilidad es que la infla
ción baje, pero con una caída pronunciada
(no suave) del crecimiento Consideremos
el mercado laboral actual. No; solo a las

pequeñasy medianasémpresas les viené
costando encontrar trabajadores; hasta el
momento, vienen reteniendo a los emplea
dos, miienEpfii If® ii'BaKBfirmcIS anuiH
cían despidos, precisamente porque saben
lo difícil que se ha vuelto encontrar trabajada
res para contratar. De hecho, algunas siguen
contratando: personal, entusiasmadas por la
perspectiva de encontrar más trabajadores
de alta calidad ahora que las grandessem
presas han cerrado sus puertas.

Pero en tanto crece esta distensión en el
mercado laboral, estas empresas más pequ^
fias puedS sentir# más confiadas dBque
seguirán encontrando trabajadores de alta
calidad eñ él futuro. En ese caso, ellas tam
bién podrían dejar de contratar, o inclu^ivé
despedir a algunos de los trabajadores que
contrataron cuanda.eS®Sseaba la mano de

obra en él mercado laboral. En otras pala
bras, el caudal de despidos quéya estamos
viendo podría convertirse en una inundación.

Eso afectaría a Otros merecidos.. Por

ejémplo, las ventas de ¡Éffendas.én Estados
Unidos se han desacélerado considerable

mente, pero los précios de las viviendas, en
general, no sufrieron alteraciones, proba
blemente porque no hay mucha oferta qué
ingrese; al mercado. Las tasas hipotecarias
han aumentado tanto en el último año que un

propietario con una hipoteca a 30 años al
4% tendrá que desembolsar mucho más en
cuotas mensuales si quiere una casa ligera
mente mejor con una nueva hipoteca al 77o.
Como no puede comprar, no vende. Y como
esta dinámica limita la oferta de casas en el
rrjfrcado, la presión bajista sobre los precios
de la vivienda es mínima.

Sin embargo, si los despidos aumentan,
habrá más propietarios que no podrán cusí
plir ni siquiera con sus pagos hipotecarios
a una tasa del 4% y se verán obligados a
realizar ventas apresuradas. La oferta de re
pente aumentará, los precios de las viviendas
caerán marcadamentey la combinación de
Bna mayor incertidumbre laboral y un menor
patrimonio inmobiliaria podría sacudir la con
fia® afijos consumidor®, redBiendoMn
más el crecimiento.

Ahora consideremos otro escenario en for
ma de fichas de dominó. AcaBrnos de atra
vesar un periodo de tres años en el cual las
quiebrascorporativas cayeron, debido esen
cialmente alHooyo fiscal relacionado con la
pandemia.Sin embargo, a pesar de algunas
señales recientes de sobresaltas.corporativas,
da la impresión de que deberían ser muchas
más lasempresas "que deambulan heridas".
¿Por qué no es el caso?
UrH razón es S nfch^Bripriarai refi

na nciardl sus deudas en los primeros meses
dé la pandemia, aprovechando las condi
ciones crediticias favorables para extender el
vencimiento de su deuda. Pero las empresas
más vulnerables no pudieron hacer mucho en
ese momento y pronto el volumen de venci
mientos de la deuda corporativa aumentará.
Si ¡esa deuda tjgne qye renegociarse en un
contexto de mayor pesimismo económico, es
prc®ble HBrri M aHMMiedan refinjf¡ci

y;q¡3§ las quiebras corporativas aumenten sig
nificativamente. El sector financiei^Eidicio
nal puede haber sido l<J Sl|jBternente <ista>
to cOmo para mantenerse sléjado del cripto,
pero na SS Inmune al malestar inmobiliario
y corporativo. Y, coma ñas ha enseñado la
histBia^K HH díBectcBfinaiBeiB
rápidamente pueden conducir a escenarios
catastróficos.

En estos dos escenarios, la Fed al menos
sabe lo qué tendrá que hacer en el primero:
HSir las tasas para combatir la inflación par
sistentemente alta. Pero si los acontecimientos

son no lineales a la baja, es difícil ver qué se
ñalas puede usar la Fed para navegar entre
la Escila de hacer demasiado poco y tener
que "enjuagary repetir", y la Caribdis de ha*
;fgr demásiadó y ver cómo t<S ecfftómía se
féñé desde un precipióiO. Quizá lo mejor que
puede hacef.eS protegerse de la complacen
cia sobré la capacidad dé la economía de
doblarse sin québrarse y seguir siendo pra
fundamente sensible a tos datos que vayan
surgiendo en tanto ingresamos en un periodo
de máximo peligro.

Ex gobernadsj
del Banco de h
Reserva federal
dé la India, es prf
fesor de FlRlMps
en la Escuela dg<
Negocios Booth
de lar Universidad
de Qjicago
ysauféií Más
recientemeSis, de
Thé Thitd Pillar:
HowMátksS and
the Stefe Leave
Ae Communily
B&hind.
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Dos Bocas: barriles de mentiras
La séptima refinería de Pemex que

se construye en Dos Bocas es un ba
rril sin fondo. El consejo de adminis
tración de Pemex autorizó a media

dos del año pasado 6,500 millones
de dólares adicionales a lo originalmen
te planeado, esto es 70% por encima del
presupuesto comprometido ¡y lo que falta!
Para Tabasco, un estado catalogado en
tre los más pobres y marginados del país,
era la posibilidad de cerrar la enorme bre
cha de desigualdad, sin embargo, lo úni
co que ha dejado en Paraíso es inunda
ciones, contaminación, caminos hechos
pedazos, accidentes, manifestaciones, en
fermedades respiratorias y encarecimien
to de la vida de los ciudadanos; ya que
por las prisas olvidaron realizar lo más im
portante: los estudios de factibilidad, inver
sión, análisis de riesgos, hidráulicos y de
operación.
Rocío Nahle, esa aguerrida ex Diputa

da Federal que en tribuna era la mensajera
de las causas de Morena, ha ocasionado
la cancelación de inversiones millonarios y
contratos en el sector, ha impedido la tran
sición a las energías limpias y la cereza del
pastel, tiene la tarea de operar una refine
ría cuando el negocio de la refinación ya
no es rentable.

Los videos que muestra la secretaria se
ven un montón de piezas sin ensamblar,
y es que una refinería es una obra extre
madamente compleja, y buena parte de
be estar automatizada. Por ello, los ca
bles para la operación simultánea de las
plantas son vitales. Lo que vemos a sim
ple vista y sin ser expertos son un montón
de equipos inconexos, es decir, evidente
mente hay muchas cosas, más NO una
refinería.

Ahora, ¿aumentar el costo tanto por
un gaseoducto? Si revisamos el costo es
tándar del Banco Mundial, es de 500 mil

dólares por kilómetro. Si hicieran un duc
to que atravesara los 3,000 kilómetros
que tiene México desde su frontera nor
te y la sur, sería 1,500 millones de dóla
res, ¿porqué pidieron 4 veces más recur
sos? ¿Quién se está robando el dinero de
los mexicanos?

Las preguntas sobre la refinería in
augurada en 2022 son interminables
¿qué tiempo estiman para la pruebas de
arranque y puesta en marcha? ¿Quién
será el encargado, Pemex o la secreta
ria? ¿Cómo va la infraestructura para
llevar la gasolina hacia la demanda, es
decir el centro del país? ¿Será el poliduc
to Minatitlán Ciudad de México o con
barcazas? ¿Cuándo refinarán el primer
barril?

El gobierno dijo que estaría operando
al 100% en el primer trimestre de 2023,
sin embargo, ya estamos iniciando febrero
y no se han anunciado las pruebas de in
tegración, mucho menos las de arranque.

La seguridad energética es llevar ener
gía de calidad a todos los hogares de
nuestro país y con precios competitivos.
En cambio, no sólo no estamos refinando
ni siquiera estamos produciendo petróleo.
Un dato interesante es que la producción
nacional se ubicó en 1.62 millones de ba

rriles diarios durante 2022 ¡el más bajo
en lo que va del sexenio y de los últimos
40 años!

En Dos Bocas hay muchos barriles de
mentiras. Es cierto, producimos gran parte
del petróleo, el gobierno no tendría recur
sos para sus programas sociales sin nues
tro petróleo, pero no hemos disfrutado de
esa riqueza. Y la pregunta que siempre re
gresa a mi mente es cuántos hospitales,
carreteras, escuelas, guarderías y puentes
podríamos haber construido o mejorado,
si en lugar de esta refinería, Morena hu
biera tomado una decisión diferente.
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La nueva crisis de la deuda de Pemex
•El gobierno decía que asumir la deuda de Pemex como
soberana requería un cambio constitucional. ¿Y ahora ya no?
Para muchos, 2023 llevaba me

nos de 5 horas laborables cuando

Bloomberg sonó la alarma. La Se
cretaría de Hacienda quería que
Pemex hiciera sus pagos de deu

da del primer trimestre sin ayuda del Go
bierno, "a menos que no [tuviera] suficien
te efectivo para ello".

La crisis fue inmediata. Pemex tuvo que
contestar la mañana siguiente vía su más
alto funcionario, desde la tribuna más al
ta que encontraron disponible. Desde la
mañanera, Octavio Romero afirmó que
"el Presidente dio la instrucción de que ha
cienda apoyara a Pemex en el pago de
las amortizaciones de la deuda". Trató de

asegurar que "no vemos problema, ya te
nemos varias alternativas de solución y va
mos a salir adelante".
En realidad estaba admitiendo un

enorme problema. Enredado entre su ex
plicación estaba el reconocimiento de
que "el pago de las amortizaciones de la
deuda no están contemplados dentro del
presupuesto, son fuera del presupuesto,
el servicio de la deuda sí (lo cubre el pre
supuesto), pero las amortizaciones no".
Al principio parecía una mera confusión
conceptual. Pero Amy Stillman y María
Elena Vizcaíno no lo dejaron ir: a los po
cos días, publicaron que Pemex estaba
buscando fondos para pagar 10 mil mi

llones de dólares en vencimientos de bo

nos  "una suma que ni la compañía ni el
gobierno incluyeron en sus presupuestos
anuales". Fue la interpretación correcta.

En una entrevista con Adriana Barrera
de Reuters desde Villahermosa unos días
después, Romero reconoció que "aunque
el precio (del petróleo) ha sido muy bueno
en los meses pasados, llegó un punto don
de no lo vimos venir". A la petrolera más
endeudada del mundo simplemente se le
olvidó que tenía que seguir pagando la
deuda. Su CEO culpó del descuido al in
cremento en los ingresos de los meses an
teriores. Pero aún no tocaban fondo.

Unos días después, los planes de una
nueva emisión de bonos decepcionaron
a algunos analistas por su falta de apoyo
soberano más explícito. Aunque nunca lo
habían tenido, el contexto actual ya había
generado suficiente ansiedad entre los in
versionistas. De acuerdo con Bloomberg,
los datos de la nueva emisión hicieron de

la deuda de Pemex la de peor desempeño
en los mercados de alto rendimiento el pa
sado 25 de enero.

Para salir de esa crisis, se requirieron
medidas muy drásticas. Cerrando la se
mana, López Obrador llegó a asegurar
que el gobierno de hecho está dispues
to a asumir, a nivel soberano, deuda de

Pemex. Es la primera vez, en tiempos re
cientes, que un presidente mexicano dice
algo así. Por más que López Obrador ha
ya sido claro antes en decir que su apo
yo hacia Pemex era incondicional, esto
no es lo mismo. Garantizar una deuda
a nivel soberano no es exactamente retó

rica política. Es lenguaje técnico. Por lo
tanto, incursiona en el espacio de lo ju
rídicamente reclamable, hacia un lado y
hacia el otro.

Naturalmente, esta forma de pensar
remite a lo precedentes. A las pocas se
manas de ser nombrado secretario de

Hacienda, a Rogelio Ramírez de la O le
preguntaron en una conferencia porqué
el gobierno no transparentaba su rela
ción con la petrolera estatal y simplemen
te garantiza su deuda. Según la crónica
de Reuters del evento, "Ramírez respon
dió que la decisión de no cambiar la ley
para permitir al Gobierno garantizar la
deuda de la empresa se tomó cuando el
presidente Andrés Manuel López Obrador
asumió el cargo en diciembre de 201 8,
pese a tener el capital político para ha
cerlo, a fin de no asustar a inversionistas
y mercados."

En aquel momento, el gobierno decía
que asumir la deuda de Pemex como deu
da soberana requería un cambio constitu
cional. ¿Y ahora ya no?
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La gran
depresión
Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Desempleo e
inflación siempre
se notan
No es información, es pro

paganda decir que va
mos a dejar en ridículo a
Estados Unidos solo por
que algún "genio" com

paró la expectativa de expansión del
Producto Interno Bruto (PIB) estadouni
dense este año de 0.2% con el pronósti
co de 1 % para México y supusieron que
eso era un crecimiento económico cinco

veces mayor al de Estados Unidos.
También sirve para halagar al Presi

dente tomar los datos del Inegi de la En
cuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo de diciembre pasado y anunciar
la tasa de desempleo más baja en 17
años.

Pero si el mensaje va dirigido a un pú
blico especializado es mejor analizar
con seriedad la peor pérdida de pla
zas laborales durante el último mes del

año en siete años, entender que la tasa
de desempleo no siempre refleja la rea
lidad de todas las personas sin trabajo
y que, en México, más que el desem
pleo, hay que atender la subocupación
para tener una buena radiografía labo
ral. Aunque estos datos no gusten en las
mañaneras.

Tampoco se vale aislar la pérdida de
912,000 plazas laborales en diciembre
pasado y pretender presentar eso como
una crisis del empleo, porque no lo es.
Un punto de partida para entender

en este momento cualquier compara
ción anualizada de los diferentes indica

dores económicos es que el 2021 toda
vía estaba influido negativamente por la
pandemia de Covid19 y eso implica te
ner una base distorsionada.

Lo importante, al final de cuentas, es
que la información como materia pri
ma sea confiable, independientemente
del manejo que cada medio de comu
nicación, analista o personaje político
le quiera dar. Es responsabilidad pro
pia elegir las mejores fuentes para es
tar enterado.

Por eso, sonó un poco extraño algo
que dijo López Obrador el viernes por
la mañana, porque pareció dar una ins
trucción. Dijo que en los próximos datos
que va a dar a conocer el Inegi sobre la
inflación ya se va a notar una baja en
los precios.
No se ha distinguido el Presidente

por su asertividad en los pronósticos
económicos, tanto que mejor se ha ins
talado en su propio mundo de los otros
datos, así que no suena a un análisis in
formado adelantar que el Inegi va a dar
a conocer una menor inflación.

Una cosa es que un medio de comu
nicación renuncie a su especialización
para halagar a la casa presidencial y
otra es que la máxima autoridad esta
dística del país pudiera hacer lo mismo.
Imposible pensarlo del Inegi.
Pero, ¿qué va a pasar si los resulta

dos que vienen en las mediciones quin

No es información, es pro
paganda decir que va
mos a dejar en ridículo a
Estados Unidos solo por
que algún "genio" com

paró la expectativa de expansión del
Producto Interno Bruto (PIB) estadouni
dense este año de 0.2% con el pronósti
co de 1 % para México y supusieron que
eso era un crecimiento económico cinco

veces mayor al de Estados Unidos.
También sirve para halagar al Presi

dente tomar los datos del Inegi de la En
cuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo de diciembre pasado y anunciar
la tasa de desempleo más baja en 17
años.

Pero si el mensaje va dirigido a un pú
blico especializado es mejor analizar
con seriedad la peor pérdida de pla
zas laborales durante el último mes del

año en siete años, entender que la tasa
de desempleo no siempre refleja la rea
lidad de todas las personas sin trabajo
y que, en México, más que el desem
pleo, hay que atender la subocupación
para tener una buena radiografía labo
ral. Aunque estos datos no gusten en las
mañaneras.

Tampoco se vale aislar la pérdida de
912,000 plazas laborales en diciembre
pasado y pretender presentar eso como
una crisis del empleo, porque no lo es.
Un punto de partida para entender

en este momento cualquier compara
ción anualizada de los diferentes indica

dores económicos es que el 2021 toda
vía estaba influido negativamente por la
pandemia de Covid19 y eso implica te
ner una base distorsionada.
Lo importante, al final de cuentas, es

que la información como materia pri
ma sea confiable, independientemente
del manejo que cada medio de comu
nicación, analista o personaje político
le quiera dar. Es responsabilidad pro
pia elegir las mejores fuentes para es
tar enterado.
Por eso, sonó un poco extraño algo

que dijo López Obrador el viernes por
la mañana, porque pareció dar una ins
trucción. Dijo que en los próximos datos
que va a dar a conocer el Inegi sobre la
inflación ya se va a notar una baja en
los precios.
No se ha distinguido el Presidente

por su asertividad en los pronósticos
económicos, tanto que mejor se ha ins
talado en su propio mundo de los otros
datos, así que no suena a un análisis in
formado adelantar que el Inegi va a dar
a conocer una menor inflación.

Una cosa es que un medio de comu
nicación renuncie a su especialización
para halagar a la casa presidencial y
otra es que la máxima autoridad esta
dística del país pudiera hacer lo mismo.
Imposible pensarlo del Inegi.
Pero, ¿qué va a pasar si los resulta

dos que vienen en las mediciones quin

No es información, es pro
paganda decir que va
mos a dejar en ridículo a

Estados Unidos solo por
que algún "genio" com

paró la expectativa de expansión del
Producto Interno Bruto (PIB) estadouni

dense este año de 0.2% con el pronósti
co de 1 % para México y supusieron que
eso era un crecimiento económico cinco

veces mayor al de Estados Unidos.
También sirve para halagar al Presi

dente tomar los datos del Inegi de la En
cuesta Nacional de Ocupación y Em

pleo de diciembre pasado y anunciar
la tasa de desempleo más baja en 17
años.

Pero si el mensaje va dirigido a un pú
blico especializado es mejor analizar
con seriedad la peor pérdida de pla
zas laborales durante el último mes del

año en siete años, entender que la tasa
de desempleo no siempre refleja la rea
lidad de todas las personas sin trabajo

y que, en México, más que el desem
pleo, hay que atender la subocupación
para tener una buena radiografía labo
ral. Aunque estos datos no gusten en lasmañaneras.
Tampoco se vale aislar la pérdida de

912,000 plazas laborales en diciembre

pasado y pretender presentar eso como
una crisis del empleo, porque no lo es.
Un punto de partida para entender

en este momento cualquier comparación anualizada de los diferentes indica
dores económicos es que el 2021 toda
vía estaba influido negativamente por la

pandemia de Covid19 y eso implica te
ner una base distorsionada.
Lo importante, al final de cuentas, es

que la información como materia pri

ma sea confiable, independientemente
del manejo que cada medio de comu
nicación, analista o personaje político

le quiera dar. Es responsabilidad pro
pia elegir las mejores fuentes para es
tar enterado.
Por eso, sonó un poco extraño algo

que dijo López Obrador el viernes por
la mañana, porque pareció dar una ins
trucción. Dijo que en los próximos datos

que va a dar a conocer el Inegi sobre la
inflación ya se va a notar una baja en
los precios.
No se ha distinguido el Presidente

por su asertividad en los pronósticos
económicos, tanto que mejor se ha ins
talado en su propio mundo de los otros

datos, así que no suena a un análisis in
formado adelantar que el Inegi va a dar
a conocer una menor inflación.
Una cosa es que un medio de comu

nicación renuncie a su especialización
para halagar a la casa presidencial y
otra es que la máxima autoridad esta

dística del país pudiera hacer lo mismo.
Imposible pensarlo del Inegi.
Pero, ¿qué va a pasar si los resulta

dos que vienen en las mediciones quin

cenales del índice Nacional de Precios
al Consumidor no bajan como parece
que lo ordenó el presidente?
Puede enojarse e incluir al institu

to nacional de las estadísticas en la lis

ta de los conspiradores neoliberales o
bien puede empezar a tomar otras me
didas contrarias al mercado para tratar
de contener, sobre todo, el incremento
de los precios de los alimentos.
El desempleo y la inflación son dos

de los peores enemigos económicos de
cualquier causa política. Porque a pe
sar de que se pueda suavizar la presen
tación de los datos, siempre se habrán
de notar en el seno del hogar. Así que,
si no mejoran estos indicadores, seguro
que serán tema de preocupación elec
toral para el régimen en los meses por
venir.

Un punto de partida pa
ra entender cualquier com
paración anualizada de los
diferentes indicadores eco
nómicos es que el 2021 to
davía estaba influido por la
pandemia.
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Ya surgieron las distribuí
doras ganonas del sexenio

El gobierno de la llamada cuarta transformación tar
dó 4 años en darse cuenta del costoso error que fue
romper la cadena de insumos en materia de salud co
mo parte de su supuesto combate a la corrupción en
el sector farmacéutico, el cual por cierto fue puro hu

mo pues no derivó en ninguna denuncia ni en algún acusado,
perseguido o sancionado.
Cuando en marzo de 2019 la entonces oficial mayor de

Hacienda, Raquel Buenrostro, emitió una lista de las 10 ma
yores distribuidoras que se quedaban con 80% del gasto co
rrespondiente a la compra de medicamentos (señalando los
303,000 millones de pesos gastados en dicho rubro entre
IMSS e ISSSTE durante el sexenio pasado), fue como dedo fla
mígero señalando a las empresas corruptas y anunciando que
este gobierno iba a acabar con eso.
Lo que no entendían fue que las distribuidoras eran las

que no solo conocían al dedillo las necesidades de tales in
sumos sino que controlaban la logística de entrega de me
dicinas y material de curación para cubrir la atención mé
dica del Gobierno en todo nuestro complejo territorio. Fue
así que la 4T decidió eliminar a las distribuidoras; el nue
vo esquema era comprar directo a fabricantes laborato
rios productores de fármacos, quebrando así la cadena de
insumos.

Fue el inicio de un brete terrible demasiado costoso pa
ra los pacientes mexicanos que pasará a la historia como la
peor etapa de desabasto de terapias en el sistema público
mexicano de salud que aún no ha acabado. Idearon el rol
de los operadores logísticos buscando generar ahorros, pe
ro tras 3 años se convencieron de que ese esquema tampo
co funcionó.

Tras múltiples experimentos y tropiezos, la 4T regresa al ini
cio y ahora en sus últimas licitaciones para 2023 y 2024, In
sabi retrocede y convoca a distribuidoras tradicionales.

Lo interesante es que en este largo proceso la 4T no sólo
captó finalmente las necesidades del sector salud sino tam

bién aprendió las oportunidades de hacer negocio en favor
de sus allegados.

En las últimas 2 licitaciones la característica fue el retorno
de los distribuidores ahora con una fisonomía distinta: distri

buidoras nuevasy muchas ligadas a la actual administración.
Entre ellas está Gabame Human Health, asignada con

1,200 millones de pesos (mdp), incluida la compra de insu
linas a empresas de India y Corea sin tener registros sanita
rios. Otra es Abastecedora de Insumos para la Salud (Abi
salud) que ha ganado claves por 800 millones de pesos; es
una empresa ligada al exdelegado en Jalisco Carlos Lomelí,
la cual ¡unto con Lomedic había sido multada e inhabilitada
por Función Pública (SFP) por haber dado información falsa
en licitaciones anteriores. Eso ya no importó. Nos enteramos
que Abisalud es el principal proveedor de insumos de salud
del Gobierno de Claudia Sheinbaum en Ciudad de México,
el cual dicho sea de paso no licita, sólo adjudica, y nunca ha
participado en las licitaciones que hace el Insabi en las que
se supone debían entrar todos los gobiernos estatales lidera
dos por Morena.

Professional Pharmacy Occidente es otro gran beneficiado
que ha ganado claves por unos 822 mdp. También Ecosiste
mas y Seguridad Privada, una empresa de Hermosillo, Sono
ra, que originalmente proveía oxígeno y otros gases de uso
medicinal, y ahora le asignaron claves por unos 100 mdp.
Pero la más ganona ha sido lare de Occidente a la que Insa
bi le asignó claves por más de ó, 100 mdp, otra nueva distri
buidora que se ha mencionado como del Grupo Pisa, el cual
en 2020 logró quitarse la inhabilitación; aquí la duda sería si
el Gobierno negoció con el equipo del director general Oscar
Osorio para quitarles el veto.
Con todo esto, una cosa clara es que aquella lucha an

ticorrupción fue sólo un discurso demagógico que no ha
llevado más que a una recomposición del mercado públi
co farmacéutico donde ahora hay nuevos ganadores, los
de la 4T.
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Economicón

Sacralización
del secreto bancario

José Soto Galindo
soto.galindo@gmail.com / @holasoto

La máxima autoridad judicial de México sigue afinando
las reglas sobre el secreto bancario o secreto financiero,
esta vez dejando claro que la fiscalía no puede romper
el secreto sin la autorización de un juez, pues de otra ma
nera vulnera el derecho a la privacidad.

A mi juicio, esta nueva decisión restará las capacidades
del ministerio público para investigar casos penales relacio
nados con lavado de dinero, delincuencia organizada o co
rrupción, en una economía infectada por el dinero del nar
co, el crimen organizado y el desvío de recursos públicos. Un
juez coludido podría negar el acceso a la información de la
cuenta de la persona sospechosa e impedir la apertura de un
juicio penal.
Tampoco está del todo mal: se obliga a la fiscalía a ser muy

eficaz en la presentación de sus hipótesis a los jueces y, por
supuesto, reduce la posibilidad de un uso arbitrario o discre
cional de información privada de los ciudadanos (para fines
políticos, de intimidación o chantaje, por ejemplo).

Esta nueva decisión de la Primera Sala de la Suprema Corte
fue propuesta por la ministra Margarita Ríos Farjat, quien enca
bezó el SAT —la oficina de recaudación de impuestos— en el
primer tramo del gobierno de López Obrador. Dejó el empleo
para ocupar un asiento en la Suprema Corte en enero de 2020.
Las nuevas reglas sobre secreto bancario han relajado

otras cargas de la fiscalía para la integración de casos pena
les. En mayo de 2022, la ministra Ríos Farjat logró la apro
bación de un proyecto que elimina la obligación de la fisca
lía de probar por sus propios medios la información obtenida
mediante la colaboración con las autoridades de supervisión
financiera. Si el SAT o Hacienda le entregan la información,
la Fiscalía General de la República (FGR) puede presentarla
ante un juez para iniciar un proceso penal sin hacer su pro
pio "fact checking".
La reciente decisión —adoptada el 25 de enero de 2023

y que concluye que la fracción I del artículo 142 de la Ley de
Instituciones de Crédito vulnera el derecho a la vida privada

fue algo que impulsó el ministro en retiro José Ramón Cossío
Díaz antes de dejar la Corte. Hoy, esa visión de Cossío Díaz
se ha materializado de alguna manera en el proyecto de Ríos
Farjat. Para el anecdotario: Cossío Díaz fue director de la tesis
de doctorado de Ríos Farjat en el Tec.

La sentencia al amparo en revisión 58/2021 —que obliga
rá a la fiscalía a contar con autorización judicial para obtener
información bancaria con fines de investigación penal— re
cuerda que el control de los jueces para permitir injerencias en
la vida privada de las personas es la regla y que sólo en casos
excepcionales pueden hacerse sin autorización judicial, siem
pre con motivo legal y fundado por autoridad facultada, co
mo ocurre cuando se solicita la ubicación geográfica en tiem
po real de un teléfono celular.
Yo creo que la investigación de lavado de dinero, delin

cuencia organizada y corrupción deben considerarse casos
excepcionales, aunque en México sean de lo más frecuentes:
la ONU calcula que sólo el narco lava medio billón de pesos
cada año (25,000 millones de dólares).

El secreto bancario es el derecho de los usuarios del siste

ma financiero de que sus cuentas, sus movimientos y su histo
rial crediticio sean confidenciales, libres de intromisiones de
terceros. Es un derecho protegido por la ley de protección de
datos personales y, según la jurisprudencia, también por el
artículo 1 ó de la Constitución. Pero no es un derecho absolu

to: está sujeto a distintas injerencias que deben realizarse con
bases constitucionales.

Hay que superar la sacralización del secreto bancario y
ofrecer herramientas de investigación penal para reducir los
beneficios económicos del narco, del crimen organizado y
los desvíos multimillonarios de dinero público producto de la
corrupción, fenómenos de los que no escapan ni jueces ni
magistrados.
El secreto bancario no debe ser obstáculo para perseguir

los negocios ¡lícitos ocultos bajo el manto de la privacidad
financiera.
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Ciudad de México. Presupuesto 2023
DAVID MARQUEZ AYALA

EL PRESUPUESTO APROBADO para la
Ciudad de México en 2023 (ingresos y egre
sos) es de 248 mil 415 millones de pesos, cifra
2.9% superior en términos reales a la aproba
da para 2022 (cálculo realizado a partir de la
metodología de la SHCP, utilizando para de
flactar el INPC estimado para 2023 de 3.3%).

DE LOS INGRESOS totales presupuestados
(248 mil 415 millones), 54.1% corresponde a
los ingresos acordados con el gobierno federal
(participaciones, aportaciones y convenios),
26.2% a impuestos, 5.9 a ingresos de los orga
nismos y empresas del gobierno, 5.5 a dere
chos, 5.3 a productos, 1.8 a aprovechamientos,
y 1.2% a endeudamiento neto (Gráfico 1).

DE LOS IMPUESTOS previstos (65 mil 193
m), la captación esperada por el cuestionable
impuesto sobre nóminas es de 30 mil 563 mi
llones, 46.9%, seguida por el impuesto predial
con 20 mil 896 millones, 32.1%

DE LOS EGRESOS totales (248 mil 415
millones) según la función del gasto, el corres
pondiente a desarrollo social es de 114 mil 618
millones, 46.1% del total; el clasificado como
gasto de gobierno, básicamente seguridad y
justicia es de 79 mil 579 millones, 32%; el des

tinado a desarrollo económico (principalmen
te transporte) es de 47 mil 250 millones, 19%,
y un costo financiero de la deuda de 6 mil 968
millones, 2.8% (Gráfico 2)

EN CLASIFICACIÓN ADMINISTRATIVA,
27.6% del gasto total se asigna a las depen
dencias de gobierno, 25.6% a entidades y
organismos, 18.4% a las alcaldías, 8.5% a los
organismos de gobierno y autónomos, 7.5%
a organismos de seguridad (policías), 6.9% a
organismos desconcentrados (Sacmex prin
cipalmente), 4.5% al costo financiero, cober
turas, emisión de deuda y estímulos fiscales y
0.9% a otras erogaciones (Gráfico 3).

DE LAS DEPENDENCIAS de gobierno,
las que reciben las mayores asignaciones
de recursos son la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, 25 mil 238 millones; Salud, 13 mil
959 millones, y Obras y Servicios, 11 mil 655
millones.
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MEXICO SA

SCJN: amparos y contratos leoninos //
Trasnacionales aferradas a privilegios
Juez Gómez Fierro ataca de nuevo

CARLOS FERNANDEZVEGA

CASI UN AÑO atrás, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) declaró constitucional la
Ley de la Industria Eléctrica (LIE)
promovida por el presidente López

Obrador, aprobada por el Congreso y vigente
desde el 9 de marzo de 2021, en el entendido
de que está enjuego un servicio público, no un
negocio privado. Así, ese arroz ya se coció, como
dirían los clásicos, pero la hepática oposición y
las empresas privadas que representa se niegan
a acatar el resolutivo del máximo tribunal del
país, como en tantos otros casos que a conve
niencia distorsiona. Lo que para ella está en me
dio no es la constitucionalidad, sino los intereses
y negocios sucios de los consorcios privilegiados
por el régimen neoliberal a quienes sirve.

EN AQUELLA OCASIÓN, el entonces ministro
presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, subrayó:
"tenemos el deber y la responsabilidad de ser
muy cuidadosos de no sustituirnos en el Legis
lador y tomar decisiones con base en nuestras
propias preferencias ideológicas, económicas o
políticas", y el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena, destacó que "el artículo 27 de la Constitu
ción define al Sistema Eléctrico Nacional como
una actividad exclusiva del Estado", por lo que
"quienes cuestionan esta norma confunden la
participación de particulares en el mercado de
generación de electricidad con un principio di
verso, que es el de libre concurrencia. En contra
de esta primera posición, rechazo que el libre
mercado pueda aplicarse como una regla".

FUE \ANO EL intento de los ministros más
retardatarios de considerar inconstitucional la
LIE, pero todo indica que no digirieron el revés.
Por ello, ya con Norma Piña al frente de la SCJN
(quién aquel abril votó por la inconstitucio
nalidad de la citada ley) paree que "revivirán"
este asunto, comenzando con los amparos que,
como si fueran dulces, otorgaron los jueces
"especializados en competencia económica, ra
diodifusión y telecomunicaciones" alas trasna
cionales, en su mayoría, que no son otros que los
"justicieros" del gran capital Juan Pablo Gómez
Fierro y Rodrigo de la Peza López Figueroa.

ELLOS OTORGARON AMPAROS, al vapor y
al por mayor, contra los cambios a la legislación.
Como advirtió el Presidente, "sería el colmo que
el Poder Judicial del país estuviese al servicio

de particulares. Estos jueces surgen cuando
se lleva a cabo la reforma energética (de Peña
Nieto) para proteger alas empresas particulares
y extranjeras, no para defender el interés nacio
nal... El mercado eléctrico en el país está muy
concentrado, pues básicamente son Iberdrolay
10 empresas más... No estamos en contra de los
empresarios, sino de la corrupción. Se calcula
que la CFE ha pagado como 300 mil millones de
pesos de más por esos contratos" (leoninos).

AL APROBARSE LA depredadora "reforma"
de Peña Nieto, y otras impulsadas por el régi
men neoliberal, ese tipo de "servidores públi
cos" aplaudieron a rabiar la descarada entrega
de los bienes nacionales a los particulares, en
condiciones realmente dañinas para el país.

PERO, BAJO LA máxima "de lo perdido, lo que
aparezca", los inquilinos de Pino Suárez número
2 decidieron "revivir" elementos ya superados.
La Jornada (Gustavo Castillo) lo reseña así: "por
decisión de la segunda sala, la SCJN revisará y
dictará fallo de los amparos promovidos por 18
empresas generadoras de energía contra la Ley
de la Industria Eléctrica, con lo cual el máximo
tribunal analizará de nuevo el tema y, de con
ceder la protección de la justicia federal, las de
mandantes quedarían exentas de su aplicación".

"VOLVERÁ A ANALIZAR el tema", porque
todo indica que los ministros de la segunda sala
de la Corte no quedaron satisfechos: "Alberto
Pérez Dayán, Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz,
Javier Laynez y Luis María Aguilar, aceptaron,
por cuatro votos contra uno la solicitud que for
mularon el primero y segundo tribunales cole
giados en materia administrativa especializados
en competencia económica, radiodifusión y te
lecomunicaciones" (es decir, donde despachan
Gómez Fierro y De la Peza López Figueroa),
defensores a ultranza de la "libre competencia".

¿QUIÉNES SON LAS 18 amparadas? Trasna
cionales, en su mayoría, con contratos leoninos
que se niegan a perder. Y para eso están los jue
ces "especializados".

Las rebanadas del pastel
OTRA DE "JUSTICIEROS": dicen allende el
Bravo que la DEA "sólo ayuda a México", pero
resulta que su hasta hace poco director en
nuestro país, Nicholas Palmeri, estaba ligado a
defensores de narcos. ¿Así, o más "ayuda"?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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El nuevo grupo opositor # Sigue la
fiesta del megapeso // Representante
de la DEA, amigo de narcoabogados

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Termina el primer mes del año
y continúan los signos positivos en la
economía La fiesta del megapeso no se
detiene, el dólar baja a 18.50 en la fron
tera norte y en las casas de cambio del

aeropuerto de la Ciudad de México. La inflación
está contenida. La gasolina es de las más baratas
del mundo. El empleo registra niveles históricos.
Sin embaído, hay un tache en el crecimiento de la
economía: no será alcanzado el 4 por ciento pro
metido por AMLO en campaña. En paralelo, se
desarrolla una intensa, enconada batalla en la cla
se política. Surgen "defensores de la democracia"
como hongos después de la lluvia, pero en el fondo
se trata de la conquista del poder. Aparece un
nuevo grupo en la oposición que ha anunciado su
debut para hoy. Tomó un membrete nada original:
Punto de Partida. Ahora que están de moda los
plagios, a ver si no lo demanda la UNAM porque
es el título de una revista que publica desde hace
mucho tiempo. Tiene el mérito de no estar "arre
juntado" (todavía) con Claudio X. González.

Los promotores

SUS LÍDERES, ENTRE otros, son Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano, Francisco Labastida Ochoa
y Carlos Salazar Lomelín. No necesitan carta de
presentación, pero no es superfino comentar
que ser contemporáneo de Andrés Manuel es la
tragedia de Cuauhtémoc. Uno es la imagen del
éxito inclusive en un modelo neoliberaly el
otro del fracaso. Dobló las manos después de la
"caída del sistema" en vez de seguir la lucha por
la Presidencia de la República. Labastida Ochoa
fue el primer candidato derrotado del PRI. Tal
vez lo más penoso fue ante quién perdió: el insu
ficiente mental panista. Por su lado, Salazar Lo
melín representa los intereses de El Diablo José
Antonio Fernández Carbajal, jefe de CocaCola y
Oxxo. Entre los abajofírmantesde la declaración
política que anunciaron para hoy están el rector
Televisa, José Narro Robles, y José Woldenberg.
¿Qué dicen en su manifiesto? En concreto afir
man que anda muy mal el país y la culpa es de
AMLO, por lo tanto, hay que desplazarlo para
que ellos tomen el control. En fin, el salinismo

sefardí autoexiliado en España ya opera dos
frentes opositores en México: el de Cuauhtémoc
Cárdenas y el de Claudio X. González. Sólo les
faltan los votos. Necesitan hacer un paréntesis
en su vida confortable y recorrer barrios, ejidos,
ciudades perdidas. Baño de pueblo, pues.

El top 10

EL AEROPUERTO INTERNACIONAL Felipe
Ángeles (AIFA) logró sumar 200 mil viajeros el
último mes del año y se subió al top 10 con ma
yor tráfico. En marzo del año anterior recibió
sólo 14 mil pasajeros nacionales. Será que le
trajo buena suerte el presidente Biden, que ate
rrizó en su enorme Air Forcé One y tiró mitos
como el de que la torre de control está chueca.

EL AIFA SE encuentra sólo debajo de las ter
minales de la Ciudad de México, Tijuana, Gua
dalajara, Cancún, Monterrey, Mérida, Los Ca
bos, Puerto Vallarta y Culiacán, en ese orden,
de acuerdo con la información más reciente de
la Agencia Federal de Aviación Civil.

Patéticos

EL GOBIERNO DE Estados Unidos suele culpar
al de México del consumo de drogas de sus jóve
nes. Sin embargo, el principal funcionario de la
DEA en nuestro país fue destituido sin hacer rui
do, el año pasado, por sus contactos impropia
dos con abogados de narcotrafi cantes. Nicholas
Palmeri se daba la gran vida en Miami por cuenta
de sus amistades. Era el poderoso director re
gional de la DEA que supervisaba a docenas de
agentes en México, América Central y Canadá.

Twitterati

HOY CUAUHTÉMOC CÁRDENAS se reúne
con Labastida para hacer oootro frente antipeje.
Igual, Beltrones es conferencista estrella en la
plenaria del PRD. En 2012 dijeron que la salida
de AMLO del perredismo significaría la debacle
del tabasqueño. Fue exactamente al revés.

Escribe ©Héctor Alejandro Quintanar

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Ya tenemos algunos datos
para ir respondiendo a la

pregunta ¿cómo nos fue en
2022 en materia económica?

Unos tienen que ver con laba
lanza comercial, en la cual se
registran las exportaciones,
las importaciones y el saldo
final, comercio exterior que,
para un país enganchado a la
globalización, como México,
es importante.

Lo primero que hay que tener en cuen
ta, a la hora de analizar la balanza comer
cial, y en contra de la opinión general, es
que en materia de comercio exterior lo que
importa es importar, no exportar, por una
razón muy sencilla: con lo que exportamos
satisfacen sus necesidades los extranjeros,
con lo que importamos las satisfacemos
nosotros. En todo caso las exportaciones
son uno de los medios para obtener los dó
lares con los que pagar las importaciones,
de tal manera que estas son el fin y aque
llas el medio del comercio exterior.

Lo segundo que hay que tener en cuen
ta, también en contra de la opinión general,
es que el resultado deseable en materia de
balanza comercial no es el superávit, más
exportaciones que importaciones, sino el
déficit, más importaciones que exportacio
nes, porque al comprarle a los extranjeros
más de lo que les vedemos (al entrar más
mercancías de las que salen), se maximiza
la disponibilidad de bienes en el mercado
interno, condición necesaria para mini

mizar la escasez y maximizar el bienestar
(otro asunto es cómo financiar el déficit
comercial).

¿Cómo nos fue en materia de comercio
exterior en 2022?

En 2021 las exportaciones sumaron
494.224.5 millones de dólares; la suma de
las importaciones fue 505,715.6 millones;
el resultado de la balanza comercial fue un

déficit de 11,491.1 millones.
En 2020 la suma de las exportaciones

fue 578,193.4 millones de dólares, 83,965.9
millones más que en 2021, el 17.00
por ciento; las importaciones sumaron
604.614.6 millones de dólares, 98,899 mi
llones más que en 2021, el 19.56 por ciento;
la balanza comercial resultó deficitaria por
26,421.2 millones.

En comparación interanual, comparan
do 2022 con 2021, el resultado del comer
cio exterior de 2022 fue mejor que el de
2021. Sin embargo, en comparación inter
mensual, comparando los meses de 2022,
se nota una tendencia preocupante.

Fue en septiembre cuando se alcanzó, en
materia de exportaciones mensuales, el máximo
anual de 2022, con 52,338.0 millones de dólares,
y el resultado fue deficitario por 895.4 millones.
En diciembre la cifra fue 49,323.0 millones, 3,015
millones menos, el 5.76 por ciento, y el resultado
fue superavitario por 63.1 millones.

Fue en agosto cuando se logró, en lo referente
a importaciones mensuales, el máximo anual de
2022, con 56,168.2 millones de dólares, y el re
sultado fue un déficit de 5,498.2 millones. En di
ciembre la cantidad fue 48,339.0 millones, 7,829.2
millones menos, el 13.94 por ciento, y el resultado
fue el superávit de 63.1 millones mencionado en
el párrafo anterior.

Si aceptamos que son más importantes las im
portaciones que las exportaciones, y que lo correc
to en materia de balanza comercial es el déficit, no
el superávit, entonces la evolución del comercio
exterior mexicano a partir de septiembre resulta
preocupante: (i) contracción tanto de exportacio
nes como importaciones; (ii) mayor contracción
de importaciones que de exportaciones; (iii) paso
del déficit al superávit, tres malas noticias.
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Es inútil acusar de sabotaje los cortes de cable registrados en
las instalaciones del Metro de la Ciudad de México. Todos

los directores, incluyendo a Guillermo Calderón, saben que se
trata de vil robo: cada metro de cable pesa hasta 8 kilos por el
cobre que lo compone, y que se han detectado extracciones de
tramos de 100 metros o más, una cantidad que obvio no cabe
en bolsas de plástico o en loncheras, pero que representa un
negocio que requiere de complicidades dentro del sistema de
transporte a fin de cortar, trasladar en los túneles, y rebobinar
desde el exterior.

La Guardia Nacional de Andrés Manuel

López Obrador puede disuadir en algunos
momentos que se cometa ese pillaje, pero no
evitarlo. El fondo del problema es la falta de
presupuesto denunciado largamente por los
viajeros tanto para conservación de la infraes
tructura, pero también para contar con servi
cios especializados de seguridad y prevención
del crimen que ataje las raterías de un tipo de
crimen organizado que nada tiene que ver con
maniobras de desestabilización política.

Vaya, lo que el Metro requiere son recur
sos, dinero, saldo positivo, plata que supere
los 5 pesos que paga cada usuario por viaje
y los otros 5 pesos de subsidio que recibe del
Gobierno de la CDMX.

El Metro no tiene recursos propios ni para
reparar sus instalaciones. De los 18.8 mil mi
llones de pesos de presupuesto en 2022,14
mil millones son subsidio al costo del boleto,
quedando 4.8 millones para inversión que
a todas luces es insuficiente. Cada convoy
nuevo cuesta arriba de 300 millones de pesos,
y no se hable de lo requerido para moderni
zar centros de control, señalización, teleco
municaciones, vías, red eléctrica, túneles y
estaciones.

Para cubrir el costo operativo, reparar
infraestructura y comprar cada año de dos a
tres nuevos trenes que sustituyan los cacha
rros que aún circulan, el precio tendría que
ubicarse en 15 pesos el viaje ¿Hay manera de

solventarlo? Claro, siempre y cuando cada
parte aporte lo suyo.

Boleto a 15 pesos y teorema de la tortilla.
En 1969, cuando se abrió el primer tramo de
12 kilómetros del Metro el costo era de 1.20

pesos el boleto y de un 1 peso en paquete de
5 unidades. El kilo de tortilla costaba en pro
medio 1.21 pesos. Es decir, un boleto, un kilo
de tortilla.

En la medida en que se agregaron más ki
lómetros (hasta llegar a los 226.4 kilómetros)
y el costo del boleto no varió significativa
mente, el Metro se hizo deficitario; por ello
recibió subsidio del gobierno federal hasta
la administración de Ernesto Zedillo..., pues
el gobierno de Vicente Fox, al entrar en con
flicto con López Obrador, optó porque se le
retirara el subsidio federal; en tanto que el
gobierno capitalino entonces perredista lo
consideró una "victoria política" para lograr
mayor autonomía para el entonces Distrito
Federal.

El desastre presupuestal se pintó desde
hace 23 años y se dejó correr hasta la fecha.

Actualmente, el precio por boleto es de 5
pesos y el de la tortilla es de 22 pesos: es decir,
un kilo de tortilla cuesta lo de 4.4 boletos.

Los 10 pesos por pasajero que recibe el Metro
(boleto más el subsidio) implican que 5 pesos
faltantes se pagan con deterioro, tragedias y
desarticulación de la movilidad capitalina.

Para ampliar el monto de inversión física a
cerca de 8.4 mil millones de pesos anuales se
requiere que la Federación retome el subsidio
y que el gobierno del Estado de México apor
te otra parte pues 2 millones de mexiquenses
usan diariamente el Metro.

Lo ideal sería que los ciudadanos aporta
ran una parte pues el aumento efectuado en
2013 por Joel Ortega, entonces director del
Metro, ya fue pulverizado por la inflación.
Pero considerando que ese aumento desató
la ira de los líderes de Morena (y que la ta
rifa ha sido, históricamente, un instrumen
to político), es imposible que el Gobierno
de Claudia Sheinbaum tome una decisión

semejante.
Pero los recursos son urgentes, tanto

como su aplicación transparente y efectiva...
y dejar de perseguir latas de cerveza o aspas
de lavadoras.

Kenia y la Alianza hacia CDMX. Aún falta
tiempo para las elecciones de 2024, pero en la
Alianza Va por México se empiezan a barajar
distintos nombres como posibles candidatos
al gobierno capitalino: se habla de Mauricio
Tabe, de Adrián Rubalcava, de Sandra Cuevas
y de la senadora Kenia López Rabadán; ésta
última ha visto crecer su presencia pública
tanto por sus "contramañaneras" como por
su muy activa participación legislativa en la
Cámara alta. No la pierdan de vista.
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Haga sus apuestas, pero es un hecho que cuando Jane
Fraser, CEO de Citigroup, se reúna con el Presidente

Andrés Manuel López Obrador, será para darle a conocer
la decisión final sobre quién será el próximo dueño de Ba
namex, aunque se diga que esto no está previsto, porque
usted sabe que se necesita el visto bueno de la 4T. Este
proceso está en su recta final, y sólo faltan detalles pun
tuales en los que se están trabajando, más allá de si aún
Banca Mifel, de Daniel Becker, está con la cartera abierta
después de que se dijera que le pidieron desistir de su in
terés por el Banco Nacional de México, y si Germán Larrea,
sea el gran ganador de esto que ya no quieren los estadou
nidenses o no, pendientes legales tienen que atenderse,
y eso será también uno de los tantos temas que se deban
hablar con el gabinete de la Cuarta Transformación. Esta
operación a nivel mundial ha llamado mucho la atención,
por ello, la relevancia en este encuentro, donde continúa
la especulación de que sea por medio de una Oferta Públi
ca Inicial (OPI) en el mercado bursátil; es posible.

Lo que se dijo desde una mañanera
es que se deseaba que se quedara en
manos de mexicanos, por ello se dijo que
hasta el asesor de la Presidencia, Alfonso
Romo, estuvo comisionado a convencer
a empresarios para armar la "vaquita" y

quedarse con Banamex. Ya ni quién se
acuerde que Banorte, Santander, Inbursa,
y otros, levantaron la mano presumien
do capacidad de adquisición, pero que
resultó en una reflexión sobre sus carte

ras y prefirieron enfocarse a sus negocios.

En Citigroup no dejan de presumir lo que
significa para quien apueste a México,
pero justifican su salida diciendo que ya

no es de su interés seguir en ese segmen
to del negocio. La oferta de Germán La
rrea es de 11 mil millones de dólares, que
más o menos es el total de los activos de

Banamex.

Además, el interés de esta reunión es
el acervo cultural y la marca Banamex y,
por supuesto, el nombre de quién sería
el bendecido para quedarse al frente
de esta institución financiera. La baraja
se pone en la mesa con los nombres de
Fernando López Guerra Larrea, Ricar
do Larrea ZepedaCarranza, Leonardo
Contreras Lerdo de Tejada. Ya veremos
cuál es la noticia de esto en el que está
atento el sector financiero del país; pero,

aunque Marlc Masón, director financiero
de Citigroup, haya dicho que descartan
la opción de desincorporar los negocios
de banca de consumo y empresas de Citi
México, le podemos decir que nada está
decidido e incluso sigue latente la opción
de la oferta pública.
Relevo Canacintra. La Cámara Nacio

nal de la Industria de la Transformación

(Canacintra) podría sentar un hito histó
rico, pues por primera vez dos mujeres
se disputan la presidencia de uno de los
organismos empresariales más impor
tantes a nivel nacional. Hablamos de Es

peranza Ortega Asad y María de Lourdes
Medina Ortega, quienes se han destacado
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por contar con una amplia trayectoria en
puestos estratégicos para el sector. Me
dina Ortega, quien arrancó campaña el
pasado 18 de enero, es reconocida por
haber sido la primera mujer en presidir el
Concome; además, en la actualidad se en
cuentra al frente del Patronato de Empre
sarios del Estado de México. También en

la Canacintra ha ocupado puestos clave,
basta recordar que encabezó la Comisión
de Mujeres Industriales en la delegación
mexiquense e incluso también fue teso
rera y presidenta de dicha Delegación.

Festeja el "Osito". El osito Bimbo quiere
festejar el 50 aniversario de su panadería
ubicada en la alcaldía Azcapotzalco, mos
trando el poder de sus músculos llenos
de billetes verdes, por ello, invertirá 50
millones de dólares en la CDMX. Lo que
se sabe es que esos recursos le permitirán
desarrollar distintos proyectos y mejoras
en esta panadería, incluso el director ge
neral de Bimbo en México, Miguel Angel
Espinoza Ramírez, confirmó que la inver
sión está orientada a la instalación de una

nueva línea para la elaboración de más
pan, como croissants.

Voz en off. Fernando Ruiz Huarte, direc
tor general del Consejo Empresarial Mexi
cano de Comercio Exterior, Inversión y
Tecnología, falleció. Sí, usted lo recuerda,
fue un incansable promotor de México
impulsando justamente el comercio
exterior...
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Canacintra un caos;
Becker pierde

II
oy es de pronostico reserva

¦ I^H do el consejo directivo de Ca
J^BL, nacintra, que encabeza José

Antonio Centeno, por el caos y divisionismo
interno. Por si faltara algo, fue suspendida de
sus derechos en el CCE por falta de pagos a
pesar del diálogo solicitado a Francisco Cer
vantes por los dirigentes de Canaco y Antad,
y ya no participó en la reunión del primer con
sejo nacional del año al que asistió el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López.
Todo parece indicar que se replicara la reu

nión de gritos, ofensas y amenazas del 5 de di
ciembre, con la diferencia de que ya se cono
cen documentos que demuestran supuestas
corruptelas y fraudes de dos ex presidentes:
José Enoch Castellanos y Rodrigo Alpí
zar, quienes impulsan las tres candidaturas
a la dirigencia (Esperanza Ortega, María
Lourdes Medina y José Manuel Sánchez)
para continuar con el control de la institución
con fines particulares, contrario al Código de
Eticay Conducta. Es lo que se dice.
Entre los documentos que Centeno entre

gó a ex presidentes de la cámara está la forma
en que Castellanos y Alpízar se quedaron
con el control de Normex con 28.36 por cien
to del capital cada uno, igual que Canacintra,
lo que obligó al Instituto Politécnico Nacio
nal (14.92 por ciento) a plantear su salida Al
pízar pagó 2 millones de pesos y Castellanos
un millón 976 mil por el capital de la empre

sa creada en diciembre de 1993 para elaborar
normas mexicanas, auditorías, cursos, ins
pecciones y pruebas de laboratorio.
En agosto pasado, Normex Michoacán

(ahora Normich) publicó en Facebook que se
desligó de Normex México porque pasó a ser
un negocio personal de Alpízar y Castella
nos que "desde hace años" controlan las dos
instituciones, y demandó "no seguir toleran
do que un par de individuos ej erzan acciones
nocivas que dañan a terceros".
También está el contrato millonario de Ca

nintre con el Consejo de la Judicatura Federal
donde Canacintrano recibió nada Yale contaré.

Cuarto de junto
Quien no las trae todas consigo es Daniel
Becker, director de Banca Mifelypresidente
de los banqueros. Según trascendió, no pudo
seguir en la puj a para comprar Banamex, dej ó
colgados alos inversionistas que se sumarony
recibió una resolución judicial en su contra en
un capítulo más del pleito judicial con Bufete
Esquer por honorarios devengados que nunca
pagó. El Primer Tribunal Colegiado en Materia
Civil de CdMx dictó sentencia afavor del bufe
te y estableció que la magistrada María Rosa
rio Mure neo. integrante de Cuarta Sala Civil
de CdMx, modificó una sentencia de otro juez
de primera instancia para reducir de manera
importante lo que el banco debe pagar. La ac
ción de la magistrada fue ilegal porque el dic
tamen que cambió es per se de carácter inmo
dificable. Ahora debe dictar una nueva sen

tenciay habrá que ver si se apega a la ley.
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IN
VER
SIONES
NUEVO LAREDO

Smuríil Kappa abrirá
planta de 23.5 mdd
El fabricante de empa
ques Smurfit Kappa, que lide
ra en México Jorge Alberto
Angel, inaugurará mañana la
primera planta corrugadora
totalmente integrada en Nue
vo Laredo, Tamaulipas. Invir
tieron 23.5 millones de dóla
res, se reforzarán las cadenas
de suministro en los estados

de Tamaulipas, Nuevo León,
Coahuilayel sur de Texas.
CARLOS VALERO FLORES

Infonacot estrenará

subdirector general
A partir del 1 de febrero, Car
los Norberto Valero Flores

será subdirector general de
Administración del Institu

to del Fondo Nacional para el
Consumo de los Trabajadores,
que dirige Laura Fernanda
Campaña Cerezo. El econo
mista y abogado por la UNAM
tiene una amplia trayectoria
en Segalmex, SEP, Diputados,
Pemex, SATyCondusef.

RECORRIDO EN MÉXICO
El CEO de Mitsubishi

apuesta a nueva red
El CEO global de Mitsubis
hi Motors, Kato San, visitó

México, donde se reunió con
ejecutivos locales, recorrió
varias distribuidoras y habló
con clientes en las agencias
de la marca. La armadora está
apostando por una nueva red,
hoy conformada por 46 distri
buidores, de los cuales 61 por
ciento tiene nueva imagen.
MEDIA LUNA

Minera inyecta 3 mdp
en economía circular

Minera Media Luna, filial
mexicana de la canadiense To

rex Gold, invirtió casi 3 millo
nes de pesos para crear proce
sos en línea con los programas
de la ONU para llegar al ham
bre cera Laideaes promover la
economía circularatravésde la

reconversión agrícola, ganade
ra, acuícola y pesca.
COlÜ\TRY MANAGER

Francisco Luna entra
a las filas de Kantar

La firma investigadora de
mercados Kantar México re
cibió desde inicios de este año
a Francisco Luna como el

nuevo country manager pa
ra la división Worldpanel en
el país. Luna tiene 30 años
de experiencia en este ramo y
desde 2017 labora en la com

pañía dirigiendo la operación
de Perú y Bolivia.
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México recuperará
categoría Uno en abril
La Administración Federal de Aviación de Estados

Unidos retomará las visitas técnicas para continuar
con la auditoría a la Agencia Federal de Aviación Ci
vil (AFAC) a partir de la segunda semana de febrero,
como parte de los trabajos para que México recupere

la Categoría 1 de la seguridad aérea, perdida tras la degradación
a Categoría 2 realizada en mayo de 2021.

De hecho el tráfico aéreo en México fue de 106.8 millones de
pasajeros en 2022, con lo cual se rebasó la demanda prepande
mia en 5%, equivalente a 5.4 millones de usuarios adicionales;
sin embargo, las aerolíneas
estadounidenses se quedaron En el CüSO de Banamex
con 91% del tráfico ganado, na¿a está escritO
con lo cual tuvieron el mejor
año de su historia en el país. Así Is cosas, lo que requiere Mé
xico es recuperar la catergioría Uno y según los pronósticos se
espera que en abril se puedan superar la más de 360 pregunta
que tiene en espera de respuestas las autoriades de aviación de
Estados Unidos.

ACLARACION.

Para aquellos de comen ansias en el proceso de venta de los ac
tivos de Citibanamex en México y que pronostican que Grupo
México, de Germán Larrea tiene la sartén por el mango, la rea
lidad es que todavía falta mucho camino por recorrer y no hay
nada en firme. Por ejemplo, es falso que Grupo Inbursa estaría
con Grupo México en la mega adquisición de Banamex.

RESULTADOS

"Cerramos el 2022 con crecimiento en ingresos de doble dígi
to", dijo Mónica Aspe, CEO de AT&T México. "2022 fue el mejor

año de nuestra historia en México gracias a la calidad de nuestra
red y la preferencia de nuestros clientes, a pesar de que subsis
ten condiciones estructurales y regulatorias que no favorecen la
competencia en el sector de las telecomunicaciones",

AT&T dio a conocer sus resultados financieros y operativos
para el cuarto trimestre de 2022. Para México los ingresos tota
les de 861 millones de dólares, una mejora de 22.3% año contra
año. EB1TDA de $85 millones de dólares, una mejora de 136%
año contra año y sumaron 605 mil adiciones netas en el cuarto
trimestre para llegar a 21.6 millones de suscriptores.

RECUPERACION

Los principales indicadores socioeconómicos continúan su re
cuperación tras las pandemia que se inicio a finales de febre
ro 2020; sin embargo, algunos de estos indicadores siguen sin
llegar a los niveles previos a la epidemia. Al mes de noviembre,
y derivado de la inflación en
México y el resto del mundo, AT&T crece a pesar del
el índice de confianza al con entorilo negativo
sumidor reportó cifras infe
riores con respecto a noviembre 2021. Por su parte, de enero a
octubre, las ventas totales reportadas por la ANTAD mostraron
un crecimiento de 10% respecto al acumulado de 2021

Luego de las fuertes caídas en las cifras de empleo a nivel na
cional durante 2020 y 2021, al cierre de noviembre, este indica
dor registró 21.7 millones de empleos, superando en casi 6% los
niveles previos a la pandemia (marzo 2020), cuando este indica
dor cerró con 20.5 millones de empleos; respecto a las remesas,
éstas continúan ascendiendo a cifras históricas, el acumulado
de enero octubre fue de 48,338 millones de dólares, 15% ma
yor al acumulado del mismo periodo de 2021 (42,172 MDD) •
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Sheinbaum, ¿la favorita
de los inversionistas?
Recientemente se celebró la edición 27 de Latín

American Conference de Santander, y durante los
trabajos se realizó una encuesta donde participaron
más de 200 analistas, gestores de carteras y ejecuti
vos corporativos; 54% con sede en México y el resto
distribuidos en Estados Unidos, Europa, Asia y otros
países de América Latina. Y entre las conclusiones
relacionadas con México destacó que los inversio
nistas son optimistas sobre la economía con el
nearshoring como un tema frecuente en la conver
sación, y en general con la apuesta de que sena un
factor positivo para México, aunque todavía es difícil
cuantificar el alcance y el momento. 1.a mayoria de
los participantes espera que México sea el mercado
de valores de mejor desempeño de la región con 59%
de las respuestas. Además, 64% pronostica que el
peso mexicano será la moneda latinoamericana más
fuerte este año. Los expertos anticipan que Femsa
tendría el retorno más alto entre las grandes accio
nes mexicanas, con 38% de los votos, y después es
tuvo Grupo México y Cemex. Y sobre América Móvil,
los inversionistas que participaron en el sondeo, y
contrario a la opinión de Santander, esperan que di
cha emisora muestre un desempeño inferior a otras
acciones mexicanas de alta capitalización.

Sin embargo, unade las principales preocupacio
nes de quienes participaron en el sondeo es el "ate
rrizaje forzoso" de la economía de Estados Unidos
que tendría un impacto negativo en las exportacio
nes mexicanas, principalmente automóviles, línea
blanca y electrónica.

Otro punto destacado es que el Banco de México,
ya con una junta de gobierno completa, ha dejado
claro que su prioridad será bajar la inflación, incluso
si esto significa el desacoplamiento del movimiento
de las tasas de la Reserva Federal. Y sobre las elec

ciones presidenciales de 2024, los inversionistas es
peran cierta continuidad en cualquier nueva admi
nistración. De los encuestados 49% apuesta por la
lefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum
como la próxima candidata de Morena para las elec
ciones presidenciales, seguida por el canciller Mar
celo Ebrard con 34%, y el Secretario de Gobernación
Adán Augusto López con apenas 8%.

IMPACTO ECOLÓGICO
En México hay 22 plantas automotrices lo que coloca
al país como el séptimo fabricante de automóviles en
el mundo. Es por ello, que la empresa mexicana Veo
lus que dirige Francisco Torres Luquín, especializa
da en la optimización y gestión de consumo de ener
gía, cogeneración eficiente, y mantenimiento inte
gral de instalaciones considera que con implemen
tación de proyectos de eficiencia energética en el
sector automotriz, esto ayudaría a reducir la huella
de carbono e impacto ambiental, obteniendo reduc
ciones importantes en costos energéticos y econó
micos. Además de disminuir las emisiones de C02 a

la atmósfera, estos programas contribuyen en la re
ducción de costos, así como un incremento en la vida
útil de los equipos.
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Centeno anunciará hoy que no se reelegirá,
Canacintra dividida y amaga CCE con expulsarla
Desde el momento en que hubo tres candida
tos para asumir la presidencia en Canacintra,
cuando losé Antonio Centeno ni siquiera ha
cumplido un año como presidente de esa cá
mara, era evidente que algo no marchaba bien
y que el proceso electoral se complicaría.

Se esperaba que hoy, último día para el re
gistro, Centeno levantara la mano para reele
girse, pero le adelanto que no será así.

Hoy habrá consejo directivo en Canacintra
y ahí el actual dirigente anunciará que no bus
cará su reelección para evitar la confrontación
con otros grupos y lograr la unidad, máxime
que ya iniciaron ataques en su contra.

Se le acusa de malos manejos en su gestión,
lo que categóricamente se rechaza. Más bien,
se dice, recibió una cámara con fuertes pasivos
en varios flancos: IMSS, Infonavit, SAT, Conca
minyhastaelCCE.

El equipo de Centeno reportará con eviden
cias, que en su corta estancia, pudo acotar mu
chos de esos adeudos y que se está al día con
proveedores y empleados.

Tan pronto se filtró la posible dimisión de
Centeno, de los tres aspirantes, que se acusaba
actuaban en bloque para diluir el voto, en este
caso María de Lourdes Medina, Esperanza Or
tega y losé Manuel Sánchez Carranco parece
que sólo quedará este último, dado que las dos
primeras dimitirían a su favor.

En el proceso hay denuncias de juego sucio.
Se asegura que Canacintra está tomada por los
ex presidentes Enoch Castellanos y Rodrigo
Alpizar. Hay una auditoria en curso en contra

del primero.
Según esto hoy lunes Centeno va a plantear

que se investiguen los negocios publicitarios
de Sánchez Carranco, también los contratos de
Ortega en Campeche y su cercanía con Alejan
dro Moreno "alito" presidente del PR1. y la de
Medina Ortega con Morena. Hasta fue candi
data suplente a la alcaldía de Toluca por ese
partido cuando era vicepresidenta regional,
esto en violación a los es tatutos de Canacintra.

La situación de esa cámara ya trascendió.
Centeno reportó al CCE de Francisco Cervantes
que no continuaría y hay amagues de suspen
derle sus derechos, puesto que aún hay un
adeudo con el organismo cúpula. Castellanos,
a quien tocó enfrentar la pandemia, se rezagó
has ta con 9 mi llones de pesos.

La relación de Cervantes con Castellanos y
Alpizar tampoco es buena. Recordará los am
paros que interpuso Canacintra para modificar
sus estatutos en la elección en la llegó losé
Abugaber.

Así que Canacintra dividida y riesgo de que
quedar fuera del CCE.

AVANZA CRÉDITO REAL EN VENTA
DE 27% DE RADIÓPOLIS Y M ACCISE
Hace algunas semanas le adelantaba ciertos
movimientos quese han dado para que Crédito
Real de Angel Romano Berrodo pueda concre
tar pronto la desinversión del 27% que posee de
Radiópolis que lleva Luis Maldonado. Según
esto las gestiones se mantienen para que Prisa,
dueña del 50% del capital acceda. Uno de los
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principales interesados es Anuar Maccise.
También debe subirse Miguel Alemán con su
23%. Claro que aún no hay nada definido.

RETOMA SENADO PRESIÓN A USTR
PARA QUE CUMPLA MEXICO TMEC
Tras la pausa de fin de año. el Congreso de El)
ya retomó la presión para que el USTR que lle
va Katherine Tai haga que México cumpla lo
convenido en el TMEC en materia energética,
agrícola, ambiental y laboral. El jueves pasado
en una misiva el Comité de Finanzas del Sena

do que preside Ron IVyden incluso conmina a

emprender las acciones que correspondan pa
ra el cumplimiento.

FALLECE RUIZHUARTE
Y PROFUNDO HUECO EN IP

El viernes por la mañana dejo de existir Femando
Ruiz Huarte director general del Comee. Excep
cional ser humano, caballero e impulsorde nues
tro comercio exterior. Deja, sin duda, un hueco en
los organismos de la IP. Descanse en paz.

(aagullar_dd
albertoagullarcadondlnero.mx
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FJ gran dilema consiste en cómo aprovechar las
tecnologías digitales y los mmlelos de inteligencia
artificial en beneficio de tmla la humanidad

Actualmente, en las Naciones
Unidasy otros foros multila
terales tienen lugar amplios
debates y proyectos de re
gulación sobre la inteligencia
artificial.Si bien la revolución

digital está transformando
positivamente la economía
global acelerando el creci
miento y la productividad,
también es cierto que las
nuevas tecnologías tienen
un potencial disruptor que
puede afectar seriamente el
empleo de millones de seres
humanos.

¦ SI BIEN LA REVOLUCION

DIGITAL ESTÁ
TRANSFORMANDO

POSITIVAMENTE LA

ECONOMÍA GLOBAL,
TAMBIÉN LAS NUEVAS
TECNOLOGÍAS TIENEN
UN POTENCIAL

DISRUPTOR QUE PUEDE
AFECTAR EL EMPLEO DE

MILLONES DE PERSONAS
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Entre las aplicaciones que pueden fácilmente distorsionar el
mercado de trabajo, está el sorprendente ChatCPT, un motor de
inteligencia artificial capaz de dialogar en línea con cualquier usuario
y dar respuestas bastante acertadas a consultas sobre diversos
temas. Incluso, trascendió la semana pasada que este chatbot
desarrollado por OpenAl, hasta logró aprobar los exámenes de
derecho ele la Universidad de Minnesota.

No es de sorprender que Microsoft haya anunciado la decisión
de invertir billones de dólares en OpenAl lo que, de acuerdo con los
analistas, permitirá al gigante informático potenciar su compe
tencia con Google en la comercialización de nuevas tecnologías
que podrían transformar numerosas actividades profesionales y
el negocio de los motores de búsqueda en Internet.

En las discusiones del C20 en Hamburgo (2017) y Buenos Aires
"2018) algunos delegados de naciones postinclustriales manifes
taron que el cambio tecnológico permitirá, luego de un periodo de
transición que implica costasen los mercados de trabajo, grandes
beneficios económicos que impulsarán el crecimientoy el empleo
en los países.

No obstante, estamos frente a un contexto bastante incierto,
ya que la experiencia histórica nos ha demostrado que, desde la
revolución industrial y a lo largo de las innovaciones del pasado
siglo, los procesos de adaptación y cambio derivados de los ade
lantos tecnológicos fueron fases de graneles disrupciones en los
ingresos, la productividad y el bienestar entre los países, o dicho
en otras palabras, la aparición de ganadores y perdedores a nivel
internacional.

El gran dilema consiste en cómo aprovechar las tecnologías
digitalesy los modelos de inteligencia artificial en beneficio de tocia
la humanidad. En este contexto tienen marcada importancia dos
desarrollos interesantes en la comunidad global.

Desde 2019, la conferencia ministerial de la OCDE aprobó una
serie de recomen daciones encaminadas a fomentar la innovación

y la confianza en la IA en el marco del respeto a los derechos hu
manosy la democracia.

La UNESCO, por su parte, promovió en 2021 una Recomendación
sobre la Ética de la Inteligencia Artificial. Como bien dijo Audrey
Azoulay, Directora General del organismo, "Debemos mantener
los ojos abiertos, para que la inteligencia artificial se desarrolle a
nuestro servicio y no a nuestra costa".

Finalmente, no puede obviarse que aprovechary controlar ade
cuadamente estas tecnologías para el bien común es el mayor reto
global de nuestro tiempo.
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UN MON I (»rv
DE PLATA

MAZDA VA
POR 6 % DE
MERCADO,
CON LA CX90

Lo Jimio lanzará el martes a nivel global su nuevo
vehículo insignia, una SUV renovada que se
construye sobre una nueva plataforma

a automotrizjaponesa Mazda, que en Mé
xico preside Miguel Barbeyto, buscará
como meta este ano alcanzar 6 por ciento
de participación del mercado nacional, a fin
de superar 4.5 por ciento que alcanzó en
2022. Para lograrlo la firma lanzará mañana
martes a nivel global su nuevo vehículo in

signia, la camioneta CX90, un SUV completamente renovado
que se construye sobre una nueva plataforma:

"La estrategia de la compañía es el crecimiento sostenido
a nivel global, el desarrollo e inversión en nuevas plataformas
y nuevas tecnologías. Esto hizo posible la realización c!e la
CX90. Un producto totalmente nuevo en una plataforma Jorge
(...) Se estrena nueva motorización de seis cilindros en línea
turbocargadocon dos tecnologías, la nmftfhybridy la plugin
hybridy nueva transmisión de ocho velocidades. Es la apuesta
c!e ¡a compañía para la región de Norteamérica". En México,
la primera tecnología que ¡legará será la rwM hybrid para el
modelo 2024; mientras que la plugin hybrid ¡o hará en 2025.

Barbeyto dice que el segmento al que va dirigida esta ca
mioneta es muy rentable en México, lo que le permite seguir
invirtiendo en nuevos desarrollos y
manufactura. La CX90 será lanzada

en México en junio de este año.
Asimismo, reconoce que hay muy

buenos competidores en el merca
do, pero confía notoriamente en su
producto: "el manejo es excepcional,

mucho más sofisticado. Una vez que
entras al habitáculo puedes notar
esta armonía que tiene el producto en
cuestión de calidad c!e materiales, ensamble, manufactura".

Las acciones estratégicas de Mazda serán muy notorias
durante 2023. Además de las CX90, la empresa lanzará tam
bién la CX50 en dos meses; y otra camioneta más, la CX70,
hacia fin del verano. Asimismo, la firma abrirá siete nuevos
distribuidores en territorio nacional. Barbeyto se dice opti
mista, pero lo hace con cautela: "las cosas no están nada
fáciles, porque la industria, si bien está creciendo, no lo está
haciendo al ritmo que quisiéramos; además de que hay más
competidores muy buenos, y tenemos que jugar ese ajedrez
fino para ganar mercado en México".
INTEL

Decepcionó a muchos la previsión de intel respecto c!e sus
resultados para el presente trimestre luego de los malos re
sultados arrojados de finales de 2022. El CEO de la empresa,
Pat Gelsinger, habló c!e "persistentes" vientas en contra. En
el arranque de la jornada bursátil del viernes, la empresa se
desplomó 10 por ciento. Su flujo de efectivo fue afectado por
seguir esperando subsidios del gobierno de Estados Unidos.
PFIZER

El tsunami reputacional contra Pfizer, tras las revelaciones de
ProjectVeritas por la mutación del virus del COVID19, muestra
que ninguna corporación está exenta del poder inesperado
de la tecnología y de las recles sociales. Los videos vira!izados
son imperdibles.

El vehículo
se lanzará en
México en

junio de 2024,
con tecnología
niilfl hybrid
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CORPORATIVO

PRACTICAS
AMBIENTALES

El senador Ricardo Monreal ya cuenta con
representantes en los 300 distritos electorales para
dar a conocer su proyecto de Reconciliación Nacional

#OPINIÓN

=" a le he comentado que uno de las activida
des que en los últimos años ha trabajado
fuerte a favor de un ambiente más limpio
es la industria del plástico, lo mismo en pro
cesos que en el reciclaje de sus productos.

= Por lo pronto, estejueves la Asociación
Nacional de Industrias del Plástico (Anipac),

que preside Aldimir Torres Arenas y dirige Raúl Mendoza
Tapia, otorgará el reconocimiento empresarial: Compromiso
cero pérdida c!e pellets 2023, a unas 15 empresas.

A la fecha, la Anipac, que es impulsora del programa cero
pérdida de pellets, ha impartido 20 talleres, a la par de capa
citar a 124 empresas y más de 400 empleados.

La iniciativa tiene la encomienda que desde las organi
zaciones se lleven a cabo buenas prácticas c!e limpieza y
contención de pellets a fin c!e contribuirá la preservación de
los ecosistemas. En esta edición, la entrega de dicho galar
dón será virtual y contará con representantes de entidades
ambientales extranjeras y, por supuesto, de las secretarías
c!e Medio Ambiente federal y c!e los estados.
LA RUTA DEL DINERO

Ya que hablamosde reconocimien
tos, Walworth fue reconocida por la
Asociación c!e Industriales Unidos

por México (AIUM), durante la última
reunión anual de esa organización,
por los primeros 180 anos ele funda
ción c!e la empresa en el mundo,y 46
anos en tierras mexicanas. Walworth
es un miembro activo de AIIJM desde

2020, periodo en el que ha demostrado compromiso con la
responsabilidad social con énfasis en sectores como olí &

gas, generación ele energía, química, minería, tratamiento
de aguas residuales y agua potable, entre otros. Walwor
th es liderada por Jacobo Waisburd Kleiman y Salomón
Waisburd Grinberg, quienes han fortalecido la gestión de una
firma con sólida presencia en el mercacíoy gran reputación...
El lamentable expediente de María Elena Ríos Ortiz es un
hecho que tiene que resolverse a la brevedad en contra de
quien resulte responsable, así como el de miles c!e víctimas
de violencia que no cuentan con la ventaja del apoyo de los
medios. En ese contexto, fíjese que en los tribu nales de Oaxaca
comienzan a revisarse una serie de denuncias en contra ele

la saxofonista y su familia que fueron ratificadas entre 2012
y 2015 por los afectados que involucran delitos que no son
menores, y donde la acción de la justicia no debería eximir
una y otras denuncias... En los temas de los presidenciales
nos comentan que el senador morenista Ricardo Monreal
Ávila ya cuenta con miembros en los 300 distritos electo
rales con representación en los 32 estados ele ¡a República
y que serán ios encargados de dar a conocer el proyecto de
reconciliación nacional que tanto requiere el país ante el
ambiente polarización recrudecido en los últimos años... Este
Lines inicia transmisiones un nuevo canal de TV abierta, me
refiero a UnifeMx, que dirigirá Marcos Santos, y que podrá
verse en el canal 8.3 para la CDMX y su Zona Metropolitana
con un espacio periodístico que se llamará Noticias 360,
La ANIPAC

impulsa el
programa cero
pérdida de
pellets
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El CCE realiza sesiones con expertos en las que
se está analiza la importancia del cuidado infantil

ace cerca de dos anos sur

gió la Red por la Primera
H Infancia del Consejo Coor

clinadorEmpresarial [CCE],
al mando de Francisco

Cervantes, con la que se
busca incicliry generar un

impacto positivo en la Primera infancia, en este
sentido hay que destacar que el crecimiento
de la red se dado a pasos firmes, pues en 2021
arrancó con un puñado de empresasy hoy ya
son más de 55 las que se han sumado como
parte de esta iniciativa, anote entre éstas a lí
deres sectoriales como Femsa, Coppel, Tenaris
Tamsa, DeAcero, Kaltex, Bimbo, LALA, Baker
and Mckenziey organizaciones empresaria
les como Amafore, AMIB, AMIS, CCMX entre
muchas otras. La visión del CCE ha sido la

adecuada al anticiparse a una tendencia mun

dial en la que las empresas cada vez son más
conscientes de la importancia de homologar
la vida privada con la laboral de
los colaboradores y encontrar
mecanismos que permitan in
centivare inclusive contribuirá

aumentarla productividad, sien
do congruentes con el bienestar
de las personas como parte de
su estrategia de sostenibilidac!.

En este sentido, llama la aten
ción que recientemente el Banco
Mundial dio a conocer que el cuidado infantil es
la principal barrera para la participación de las
mujeres en el campo laboral de nuestro país.
A la par de esto, según un informe de México,
¿Cómo Vamos?, sobre las estancias infantiles,
cuando ninas y niños no se quedan a cargo
de la madre o padre, sino de otras personas,

generalmente mujeres (hermanas, sobrinas,
abuelas], quienes lo hacen, esto provoca que
renuncien a estudiar o trabajar.

Por lo que la aportación a las empresas de
todas estas mujeres desaparece. Hasta el año
pasado, en México se registraron 13 mil Centros
de Atención infantil (CAI); 0.91 centros porcada
mil niños c!e hasta seis años, según el inegi.

Por lo que, pone en una posición compleja
a los padres de familia que tienen que regresar
a trabajar. En este sentido, c!e acuerdo con la
Organización para la Cooperación y Desarrollo
Económicos (OCDE), de los niños de cero a dos
años, sólo 5 por ciento asiste a guardería, nivel
muy por debajo del promedio de los países que
integran la organización. Cómo parte de esto
es interesante y resulta tranquilizador que el
CCE se encuentra realizando sesiones con

expertos en las que se analiza la importancia
del cuidado infantil accesible y responsable

en las que la temática principal
es contribuir a resolver la pro
blemática, gastoy costo que re
presenta para madres o padres,
como para empresas, por el iro
venir de los centros de trabajo
para atender a los menores por
parte de sus colaboradores.

Es importante recordar que
las empresas que trabajan a

favor de la niñez y sus familias disminuyen
en 30 porcientoel ausentismo laboral de los
pad res y madres, e incrementan 60 por ciento
su productividad, según datos ele UNiCEF.

Hasta el año

pasado, en México
se registraron
13 mil Centros de

Atención Infantil
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Ponga mucha atención a lo
que sucede en Baja California.
Resulta que un juez de control
del Poder Judicial del estado ha

citado a comparecer a directivos
de Banco Afirme para que sean
escuchados en un caso de seña

lamientos de responsabilidad
por negarse a devolver al Gobier
no de esa entidad 130 millones

de pesos depositados como ga
rantía de un fallido proyecto para
una planta fotovoltaica que sería
construida por el consorcio Next
Energy, durante la gestión de Jai
me Bonilla Valdez. El tema llega
a tal nivel de gravedad que si los
imputados no se presentan el 10
de febrero a la nueva audiencia

se les girará una nueva orden de
aprehensión. Estos personajes
responden a los nombres de
Nabor "N" y David "N", los cuales
no se presentaron el pasado 26
de enero ante la jueza María de
Jesús Acosta, quien atiende la

causa penal con el Número Úni
co de Caso (NUC) 02202210453.

¿Qué interés tiene Grupo Afir
me que sus directivos del banco
pidieron formalmente prohibir el
acceso a los medios de comuni

cación a las audiencias que son
públicas?, ¿se trata de una inten
ción de censura?, a su petición
solo les concedieron la restric

ción de ingreso de cámaras
fotográficas. Lejos quieren dejar

el 20 de octubre de 2020, cuando
el Comité Interinstitucional de

Energía del Gobierno del Estado
de Baja California (CIE) determi
nó que Next Energy construiría
una planta fotovoltaica para
dotar del servicio eléctrico a la

entidad. La intención era que se
suministraran 385 megawatts al
estado, así como utilizarse para
el acueducto RíoColorado, que
transporta agua desde Mexicali a
Tecate, Tijuana, Playas de Rosa
rito y Ensenada, con un contrato
plurianual a 30 años.

Un sueño que pintaba para
ser una obra monumental.

Incluso, la empresa dirigida por
Eugenio Javier Maiz Domeñe
ya se frotaba las manos para
construir una central solar con

energías limpias en un predio de
550 hectáreas sobre la carretera

MexicaliSan Felipe, pero nunca
recibió autorización de las autori

dades federales. No hace mucho

se había visto en una foto a la hoy
gobernadora Marina del Pilar
Ávila con Jaime Bonilla y con
Next Energy de México, donde
se anunciaba una inversión de

14 mil 96 millones de pesos en la
construcción de la Central Solar

BC en Mexicali, la cual encende
ría todos los días el Acueducto

Río ColoradoTijuana y las
oficinas de las dependencias del
Gobierno de Baja California. Hoy,

la historia es diferente, incluso
se sabe que justo cuando se le
pidió a Afirme devolver el dinero,
algunos personajes actuaron
haciendo modificaciones al

contrato, al grado de quedar las
participaciones federales como
una garantía de pago. Habrá que
estar atentos a ese 10 de febrero.

Reconocimiento
a Hacienda

La Secretaría de Hacienda, que
encabeza Rogelio Ramírez de la O,
obtuvo dos premios LatinFinance
en las categorías de Bono Soberano
del Año y de Operación Soberana
en Moneda Local del Año.

El premio en la categoría "Bono
Soberano del Año" fue un recono

cimiento a la operación realizada
en enero de 2022 en el mercado

de dólares, en la que el Gobierno
federal emitió dos nuevos bonos

de referencia a plazos de 12 y 30
años por un monto de cinco mil
800 millones de dólares.

El otro reconocimiento fue en

"Moneda Local del Año", que reco
noció la emisión de los primeros
bonos sostenibles del Gobierno

federal (llamados BONDES G) a

plazos de dos y seis años, la cual
se realizó en mayo del año pasado
por 20 mil millones de pesos. Si
usted recuerda los BONDES G

están referenciados a la nueva

tasa TIIE de fondeo y tienen como
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objetivo el desarrollo del mercado
de deuda sustentable en México.

Con estos bonos, México inauguró
su mercado local sustentable.

Voz en Off

Al puro estilo del Tour de RBD
2023, el Partido Acción Nacional
(PAN) hará un recorrido por toda la

República Mexicana para dialogar
"con los líderes sociales y políti
cos interesados en encabezar los

esfuerzos para corregir el rumbo
del país" con miras a las elecciones
presidenciales de 2024. El dirigente
del blanquiazul, Marko Cortés
Mendoza, quiere reconquistar a
quienes creyeron en ellos en el
pasado y hoy se apenan al decir

que pertenecieron a ese partido
político; muy complicada aspira
ción para los grandes liderazgos
que ha perdido, y lo debilitados
que están, donde han perdido
incluso la brújula en decisiones de
gran relevancia para el país, mucho
menos pensar en los fundamentos
que les dejó Manuel Gómez Morín,
y el legado de Manuel Clouthier...
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Centeno anunciará hoy que no se reelegirá,
Canacintra divididay amaga CCE con expulsarla
Desde el momento en que hubo tres candida
tos para asumir la presidencia en Canacintra,
cuando losé Antonio Centeno ni siquiera ha
cumplido un año como presidente de esa cá
mara, era evidente que algo no marchaba bien
y que el proceso electora] se complicaría.

Se esperaba que hoy, último día para el re
gistro, Centeno levantara la mano para reele
girse, pero le adelanto que no será así.

Hoy habrá consejo directivo en Canacintra
y ahí el actual diligente anunciará que no bus
cará su reelección para evitar la confrontación
con otros grupos y lograr la unidad, máxime
que yainiciaron ataques en su contra.

Se le acusa de malos manejos en su gestión,
lo que categóricamente se rechaza. Más bien.

se dice, recibió una cámara con fuertes pasivos
en varios flancos: IMSS, Infonavit, SAT, Conca
minyhastaelCCE.

El equipo de Centeno reportará con eviden
ciaste en su corta estancia, pudo acotar mu
chos de esos adeudos y que se está al día con
proveedores y empleados.

Tan pronto se filtró la posible dimisión de
Centeno, de los tres aspirantes, que se acusaba
actuaban en bloque para diluir el voto, en este
caso María de Lourdes Medina, Esperanza Or
tega y José Manuel Sánchez Carranco parece
que sólo quedará este último, dado que las dos
primeras dimitirían a su favor.

En el proceso hay denuncias de juego sucio.
Se asegura que Canacintra está tomada por los
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ex presidentes Enoch Castellanos y Rodrigo
Alpizar. Hay una auditoria en curso en contra
del primero.

Según esto hoy lunes Centeno va a plantear
que se investiguen los negocios publicitarios
de Sánchez Carranco, también los contratos de
Ortega en Campeche y su cercanía con Alejan
dro Moreno "alito" presidente del PRI, y la de
Medina Ortega con Morena. Hasta fue candi
data suplente a la alcaldía de Toluca por ese
partido cuando era vicepresidenta regional,
esto en violación a los estatutos de Canacintra.

La situación de esa cámara ya trascendió.
Centeno reportó al CCE de Francisco Cervantes
que no continuaría y hay amagues de suspen
derle sus derechos, puesto que aún hay un
adeudo con el organismo cúpula. Castellanos,
a quien tocó enfrentar la pandemia, se rezagó
hasta con 9miUones de pesos.

La relación de Cervantes con Castellanos y
Alpizar tampoco es buena. Recordará los am
paros que interpuso Canacintra para modificar
sus estatutos en la elección en la llegó losé
Abugaber.

Así que Canacintra dividida y riesgo de que
quedar fuera del CCE.

AVANZA CRÉDITO REAL EN VENTA
DE 27% DE RAD1ÓPOLIS Y MACCISE
Hace algunas semanas le adelantaba ciertos
movimientos que se han dado para que Crédito

Real de Angel Romano Berrodo pueda concre
tar pronto ladesinversíón del27% que posee de
Radíópolis que lleva Luis Maldonado. Según
esto las gestiones se mantienen para que Prisa,
dueña del 50% del capital acceda. Uno de los
principales interesados es Anuar Maccise.
También debe subirse Miguel Alemán con su
23%. Claro que aúnno hay nada definido.

RETOMA SEN ADO PRESIÓN A USTR
PARA QUE CUMPLA MEXICOTMEC
Tras la pausa de fin de año, el Congreso de EU
ya retomó la presión para que el USTR que lle
va Katherine Tai haga que México cumpla lo
convenido en elTMEC en materia energética,
agrícola, ambiental y laboral. Eljueves pasado
en una misiva el Comité de Finanzas del Sena

do que preside Ron Wyden incluso conmina a
emprender las acciones que correspondan pa
ra el cumplimiento.

FALLECE RUIZHUARTE
Y PROFUNDO HUECO EN IP

El viernes por la mañana dejo deexistir Fernando
Ruiz Huarte director general del Comee. Excep
cional ser humano, caballero eímpulsor denues
to comercio exterior. Deja, sin duda, un hueco en
los organismos déla IR Descanse en paz.

(aiagullar_dd
aLbertoagu!lar(S>dondlnero.mx

Fecha: 30/01/2023

Página: 20

Area cm2: 320

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,241



Reconoce Latinñnance a Edomex

por mejor operación ñnanciera

Es uno de los premios más importante
que otorga cada año LatinFinance a
los países de AméricaLatinay El Ca
ribe . Galardonaron a Edoméx con el

premio "SubnatíonalDeal ofthe Year2022"
por colocar un bono ESG que financia proyec
tos verdes, socialesy de género que cumplen
con los QDS de la Agenda 2030 de la ONU.
Es la única entidad del país en emitir un bono
bursátil que cumple con el compromiso de
responsabilidad ambiental y social (ESG,

por sus siglas en inglés) y pionero en des
tinar recursos para proyectos de género.
El EdoMex se posiciona a la vanguardia

en transparencia y rendición de cuentas
porque utiliza la tecnología de blockchain,
que está permitiendo mapear cada obra y
reportar de manera mensual el avance de su
ejecución y el logro de los indicadores de la
Agenda 2030, para que los inversionistas
sepan cómo y en qué se está invirtiendo cada
obra financiada por este bono.
Los Deals of the Year Awards de LatinFi

nance son el reconocimiento histórico a las
transacciones e instituciones destacadas en

los mercados de capital de Latinoamérica
y el Caribe. Los premios otorgados este fin se
semana pasado, se basaron en los resultados
publicados durante el período de idoneidad
del 1 de octubre de 2021 al 30 de septiembre
de2022.

Destacan premios al mejor bono soberano
(Chile), emisor corporativo del año (Amér
cia Móvil AMX), prestatario sustentable del
año (Cemex), al emisor delmejorbono cuasi
"soberano" (CFE), bono corporativo de alto
rendimiento en el año (Braskem Idesa), al
Acuerdo subnacional del año (EdoMex),
gestión de pasivos soberanos del año (Repú
blica Dominicana), gestión de pasivos cuasi

"soberanos" del año (Pemex), mejorrestruc
turación corporativa del año (Avianca), entre
muchos otros.

Lo interesante del premio otorgado al Es
tado de México, hoy a cargo de Alfredo del
Mazo, obedece al manejo profesional, in
novador y transparente de su Secretaría
de Finanzas, liderada por Rodrigo Jarque
Lira con la emisión de un bono bursátil con

responsabilidad ambiental y social (ESG,
por sus siglas en inglés) por 145 millones de
dólares ($2,890 millones de pesos). Financia
proyectos verdes, sociales y de género, que
cumplen con los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) de la Agenda 2030 de la
ONU, establecidos en el Plan de Desarro
llo del Estado de México 20172023 y de
esta forma, se "líder" entre los estados que

conforman la república mexicana y en un
momento muy claro y positivo para las elec
ciones 2023 en el estado. La coalición estará

liderada por Alejandra del Moral y deberá
dar continuidad a lo que se está haciendo muy
bien en el estado.

El premio que se otorgó tomó en cuenta
criterios como estrategia, cualidades in
novadoras, complejidad y ejecución de la
operación, entre otras. Posicionan al Estado
de México como la única entidad que ha emi
tido un bono bursátil ESG, y el único estado
en el país que destina estos recursos para
proyectos de género en beneficio de las muje
res mexiquenses, entre las que destacan dos
Ciudades Mujeres, que se construyen en los
municipios de La Paz y San Mateo Ateneo,
espacios seguros que brindarán atención
especializada alas mujeres.
Además, el bono financia el Mexicable

EcatepecTlalnepantla, que permitirá aten
der amás de 50 milusuarios en8.25 km.
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TAQUIMETRO

Mazda confirma
tres suv este
2023
Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Sí, Mazda ha confirmado uno
de sus grandes desarrollos este
fin de semana. Se llama: motor
seis cilindros en línea turbo Sk
yactive, una de las piezas de in
geniería que mejor le va al fa
bricante por la afición a manejo
que siempre ha procurado, se
convertirá en una de las pocas
opciones de seis cilindros con
esta configuración, con gran
presente y muestra de que la
ingeniería manda en la plan
ta. Los motores seis cilindros

en línea parecían en desuso,
ya que son los de mejor inge
niería, pues el motor con cilin
dros con vueltas de 360 grados
constantemente, al ser divi
didos entre seis, son exactos
en su funcionamiento, con lo
que hoy podemos esperar que
la CX90 — la primera de las
SUV que confirma el fabrican
teparaMéxico—tengaun ma
nejo excepcional, pues cuenta
con este motor, una gran trans
misión automática y, además,
forma parte de la nueva plata
forma de camionetas grandes
de la marca.

Con esto, Miguel Barbeyto,
CEO de Mazda Motor de Méxi

co, con quien platiqué este fin
de semana desde la Ciudad de

Los Ángeles, California, tiene
en la mira a los clientes que
desean su gran diseño y ahora
con un gran desempeño, pero
con el espacio para toda la fa
milia . La siguiente generación
de su nueva CX90 es una rea

lidady la esperamos para el se
gundo trimestre del año. Es
pere tecnología, diseño y gran
espacio interior; todo adereza
do sobre las líneas de diseño

que Mazda ha llevado a este
segmento y que ahora toda la
gama es alabada por su gran di
seño exterior e interior.

Esta camioneta llegará en
tre abril y junio, pero antes —
nos confirma su director ge
neral— estará lo que hace un
año será un sueño y un pro
yecto por confirmarse para
México: la CX50, una camio
neta que revoluciona las dis
tribuidoras de Mazda, pues el
cliente de camionetas orien

tadas a la aventura, a las capa
cidades aumentadas de un to

doterreno para ciudad y rudo
para la montaña, está por lle
gar. Está confirmada y ahora
abre un segmento nuevo para
el cliente de Mazda, donde se
guramente atraerán a muchos
otros de marcas dedicadas al

manejo de la aventura.
No contento con estas dos

—y en el año de nuevas es
trategias dentro de Mazda—,
Barbeyto nos confirma su
crecimiento y su estrategia
nueva funcionando a la per
fección con la realíneación de

precio en autos como el Maz
da 2, la introducción de las
ediciones Carbón Edition y
la producción aumentada en
su planta de Salamanca, con
lo que las distribuidoras han
entregado más vehículos que
en el 2022 y seguramente en
el 2023 lo harán con más uni

dades. Analizando sus pre
cios, opciones, fabricación y
las nuevas opciones, segura
mente este año la marca será

de quien incremente sustan
cialmente su participación de
mercado en México.
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Gente detrás del dinero

¿Es posible salvar a Pemex?
a respuesta a la
pregunta arriLiaba expuesta es:

"más nos vale'.'Al repre
sentar casi la parte más
voluminosa y con venci
mientos más próximos
de la deuda total del go
bierno, resulta indispen
sable que el equipo ha

cendario de Rogelio Ramírez de la O pueda atajar
lo que podría convertirse en un auténtico riesgo
sistémico... y ofrecer una solución más efectiva
que "patear el bote para adelante" sin elevar el
riesgo crediticio de las finanzas públicas. ¿Vale
la pena hacerlo? En términos concretos, la res
puesta general es "si',' pero será necesario saber
a cambio de qué metas y objetivos reales que
la empresa a cargo de Octavio Romero Orope
za podrá obtener ahora que está declarado por
Andrés Manual López Obrador que la deuda de
Pemex será asimilada progresivamente como
Deuda Soberana, o sea por la que tendremos
que responder todos y cada uno de los ciudada
nos y contribuyentes.

Y lo pagaremos a través de los impuestos
que respalden una nueva ronda de emisión de
bonos de deuda a largo plazo por cerca de 2 mil
millones de dólares para empezar a pagar los
vencimientos de 10 mil millones de dólares pro

gramados para este año, y de los cuales 6 mil mi
llones vencen en el tercer trimestre (en los próxi
mos dos meses) de 2023. Esos 10 mil millones
son los que inicialmente entrarán como Deuda
Soberana este 2023.

Una tercera y última pregunta: ¿será efectivo
el salvamento en el mediano y largo plazo? Ha
gan sus juicios. Este columnista considera que
tal rescate será eficiente en la medida que pueda
redituar a la hacienda pública y a los contribu
yentes recursos ya sea en utilidades o precios
bajos de combustibles (sin necesidad de "flotis
fiscales" como es hoy el subsidio a los precios
al consumidor con la reducción al pago del Im
puesto Especial a Producción y Servicios que le
costó 400 mil millones de pesos en 2022 a la ha
cienda pública), o sea que se convierta en verdad
en un negocio con una proyección de negocio y
que funcione como tal independientemente de
la filiación política del gobierno en turno.

LOS NÚMEROS EN BLANCO ENY NEGRO
La empresa productiva más grande del esta

do registró un pasivo total de 3 billones 995 mil
millones de pesos al tercer trimestre, conforme
a los estados financieros del tercer trimestre de

2022; esto representa una reducción de 7.3% res
pecto a la deuda total un año antes, es decir un
desendeudamiento neto 307.1 mil millones de

pesos. Un esfuerzo sin lugar a dudas meritorio
tras las transferencias efectuadas por la SHCP
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(con el dinero de los impuestos que todos pa
gamos) y algunas operaciones que por cuenta
y riesgo realizo el equipo financiero de Pemex a
cargo de Carlos Cortez... aunque no siempre con
los mejores resultados.

En términos comparativos, Pemex tiene ac
tivos por 2,316,4 billones de pesos, incremen
tando sus posesiones industriales en 12.9% que
en términos efectivos implica un aumento de
264.3 billones de pesos, un aumento que res
ponde en más de dos terceras parte a la inver
sión en pozos, ductos, propiedades, maquinaria
y equipo. Un esfuerzo, nuevamente meritorio,
pero insuficiente. De hecho Pemex mantiene
su estatus de empresa en quiebra técnica en el
cual tiene 11 años al superar sus obligaciones
el valor de sus bienes.

LA REALIDAD ES NEOLIBERAL

En el sexenio de Enrique Peña se apostó a la
asociación de Pemex con capital privad y permi
tirle a este obtener permisos de extracción de pe
tróleo crudo a fin de disminuir la enorme carga
financiera que implica la exploración, detección
y explotación de yacimientos. López Obrador
apostó a la inversa, que la empresa estatal po
dría lograrlo. Desafortunadamente la obtención
de crudo, la materia prima, es mucho más com
pleja que meter un tubo o un popote como algu
na vez caricaturizó López Obrador cuando ase
guró que esa tarea "no tiene ciencia''

Al inicio de su gobierno, la proyección pre
sentada por el entonces secretario de hacienda
Carlos Urzúa proyectaba que el éxito explore
torio permitirá a Pemex este año tener cerca de
2.6 millones de barriles diarios de producción de
crudo y equivalentes. La realidad es terca, ms
jadera y probablemente neoliberal: la Comisión
Nacional de Hidrocarburos reportó que en 2022
la producción de crudo fue de 1.6 millones de
barriles promedio diarios, es decir un millón de
barriles menos de los pronosticados al inicio del
sexenio. Y vaya que se ha hecho un notable es
fuerzo para invertir en exploración y refinación:
la construcción de Dos Bocas bajo la coordina
ción de la secretaria de energía Rocío Nahle y la
compra de la refinería Deer Park en Texas mues
tran que hay un propósito presidencial expreso

de recuperar la producción de hidrocarburos
bajo la batuta del estado.

Por cierto, cuanto tiempo más se usarán
combustibles fósiles en los sistemas de movili

dad de todo el mundo y México cuando hay una
voluntad expresa en Estados Unidos, Canadá y
Europa por electrificar tales sistemas para conte
ner el impacto del cambio climático.

Le dejo esta referencia que hizo la Alianza del
Pacífico en la Octava Edición de su Panorama de

Oferta y Demanda de Energía: "El aumento de la
electrificación en el sector del transporte reduce
(en el horizonte) significativamente la demanda
de productos refinados''Agrega que "el consu
mo de productos refinados del sector transporte
se reduce a la mitad hacia 2050''

Los especialistas, entre ellos Emily Medina,
Diego Rivera Rivota y Manuel Antonio Heredia
Muñoz, especifican que "la caída de la demanda
significa que casi todas las compras de produc
tos refinados de México son satisfechas por sus
refinerías nacionales. Las importaciones de pro
ductos refinados caen un 95 por ciento durante
el periodo de proyección''

Es decir que en 27 años Pemex tendría que
devolver a la nación lo que se ha invertido en ella
para relanzar combustibles fósiles.

Eso, por supuesto, parece complicado... por
lo que habrá que diseñar un Solmex o PlastiMex
para lograr la transición energetica.
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Mala noticia, las altas
de tasas empiezan a
hacer su tarea en la
mayor economía del
planeta

Algunos indicadores a los (¡ue nn se les pone mucha
atención, como los inventai'ios corporatims, ya mites

tmn 'señales de desaceleración

as alzas en las lasas de inierés üenen la

misión de "enfriar" la. economía, disminuir
la actividad económica por medio fiel fies
censo, valga la. redundancia, fiel consumo

Ly la inversión productiva a cambio fie un
a limen i o en el ahorro.

Muchas veces se escribe sobre la forma
en que lo anterior sucede; los medios especializados
y los que no lo son eslán llenos de dicha información.

Sin embargo. exisl en señales que a veces pasan flés
apercibidas y que son mucho más reveladoras de lo
que sucede, y fie lo que estaría por venir.

De esta manera, cuando se profundiza en los com

ponentes que han generado el supuesto crecimiento
de la. actividad económica en Estados l 'nidos, puede
coinarse otra historia.

Es evidente que ai interior del PIB de la mayor eco
nomía del planeta se revela que el ahorro acumulado se
agota, también OS: evidente que las empresasempiezan
a tener algunos problemas, aun leves, para vender su
stock.

Eas lasas de inierés altas respecto a oirás épocas em
piezan a hacer su lat ea de forma evidente en la inversión,
que a la postre es el componente fiel PIB que genera un
crecimiento sostenible en el medio y largo plazo.

De acuerdo con las cifras oficiales, el PIB de la eco
nomía estadounidense creció a un ritmo anualizado

de 2.9 por cíenlo en el cuarto trimestre del año, arriba
de lo esperado por los analistas, aunque por debajo
del crecimienio registrado en el tercer trimestre (3.2
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por ciento anualizado), según los flatos publicarlos este
viernes por la Oficina, de Análisis Económico (BEA) del
Departamento de Comercio fie Estados Unidos.

II miníenlo fiel PIB se debió en parle a un incremen
lo en el gasto personal (2.1 por ciento anualizado), que
contribuyó en 1.42 punios a dicho Crecimiento general
del PIB.

Pero lo relevante, lo que llama la atención y que po
cos observan, es lo relativo a dos component es del PIB
que suelen pasar desapercibidos.

Eo que más lia contribuido al atimenlo ha sido la ex
pansión de la inversión privada en inveni arios, que ha
sumarlo al PIB 1.46 puntos. Este es un subcomponenle
fie la inversión brula, un componente que sin la contri
bución positiva ríe los inventarios se habría desplomado
en el trimestre pasarlo.

Dicha acumulación rió inventarios 110 eís definitiva
mente una buena señal para la economía. Todo indica
que la caída de la inversión y el menor impulso del gasto
en términos reales está comenzando a ralenlizar la ac

tividad ríe unas empresas qué 110 logran vender lorio lo
que producen, lo que se traduce en la acumulación de
siock o inventarios.

Esta acumulación aportó al PIB el trimestre pasarlo
por ser la primera vez que se contabilizan, pero en las

próximas lecturas no sucederá igual, a menos que esos
inventarios se traduzcan en más ventas o inversión.
La acumulación ele inventarios escaria vez menos

involuntaria por parle ríe las empresas, señal ríe que
se está ralentizanrlo la demanda de los consumidores,
justo cuando las cadenas de suministro aumentaron
las exisl rucias de prod ucl os.
El otro indicador es el intercambio comercial; por

increíble, que parezca 1111 descenso fuerte de las im
portaciones genera un crecimiento automático riel
PIB, a. pesar de que 110 es una buena señal para la
economía.

Una caída de las importaciones suele reflejar una
mayor debilidad de la demanda; un solo trimestre no
confirma la tendencia, pero a lo largo de la historia
cuando sucede algo así la economía suele iniciar un
ciclo recesivo.

Hay señales que indican que la. mayor economía
riel planeta está en vías de aterrizar, lo que no se sabe
es si será algo ligero o ríe mayor impacto.

Mientras en México seguimos, diciendo que todo
va muy bien, que estamos casi en el paraíso, un cre
cimiento promedia de 0.53 por ciento en el sexenio,
por las razones que sean, no se lo puede llamar de
olra forma más que fracaso. Y lo que falla.
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Innovación necesaria
para industria
inmobiliaria

s(4 fes ana era marearía por el surgimiento fie nuevas
plataformas y fórmulas ríe Proptech o Rntech que tam
bién establecen una férrea competencia con la banca
en1 el mercarlo.

Así, mínimo cada mes nos toca presenciar el lanza
miento ríe una nueva plataforma, nueva empresa o fór
mula financiera en una aplicación digital.

La semana pasaría presentaron en México a "Kire" que.es una prop
tech que ofrece la compra ríe propiedades fraccionarias.

La noverlarlsé ceniraen su objetivo: atraer inversionistas en el sector
inmobiliario a quien les ofrece, ganar rendimientos; Esto es que cualquier
persona pueda comprar una fracción del inmueble con una inversión
inicial del 25% ríe la propiedad que puede ser como de 150 mil pesos;
firmar contrato a cuatro años y después de ese plazo recibir el monto
ríe la inversión inicial más un porcentaje ríe las utilidades que podría
calcularse en el 53%, esto menos los gastos del mantenimiento o repa
raciones que. tengan que hacerse a.1 departamento quesera rentado por
Cuatro años. No habitado por el propietario, ni prorratearía su ocupación
como suele hacerse con otras propiedades fraccionarias, ni tiempos
compartirlos", estas son otras fórmulas más comunes y añejas.

La empresa que además es ríe millennials comienza ofertando un de
partamento en Santa Ley su objet ivo esofrecer otros inmuebles en Crímx
y luego en otras entidades; pero arrancan con el primero: West Sania Le.

Sin duda tendrán que estar a lo sumo blinríaríos en el tema legal ya
que esto es lo que les fia la garant ía a los próximos inversionistas.

Ln la actualidad hay múltiples proptech que ofrecen diferentes plata
formas para poder realizar transacciones de compra, venta, renta; son ya
tantas que lo importante para el cliente potencial y sus usuarios es tener
la certidumbre legal, estafes la principal la garantía ríe Profeco o alguna
instancia que se erija como auloriclarí para regular y evitar operaciones
fraudulentas y sinsabores para las personas.

Y lo que estaremos viendo en breve son estas asociaciones también
entre bancos y liniech. La diversidad puerle apoyar mucho al cliente,
pero necesita certeza j urídica.
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POR CIERTO
Interesante el 50 aniversario ríe la Panadería Bimbo fie Azcapoizalco
a donde asistió Claudia Sheimbaum jela fie gobierno fie la Ciudad fie,
México quien fue sin duda el gran personaje con quien toríos querían la
foto. Allí convivieron más fie 3 m ¡1 tra bajaríores fie la plañía y sus familias.
Allí se anunció una atractiva inversión ríe 50 millones ríe ríólares para
estas instalaciones.

Y EN AMPI
La semana pasaría fue ratificaría Laura Zazueta, presidenta en Anipi
Ciitflad fie México; asimismo. \ d riann Carpió t ornó posesión en la Sección
noroeste del Estado de México, El nuevo Presidente ríe los inmobiliarios

a nivel nacional (Ampi nacional) es él acapulqueño Nacho Lacunza.
Sin duda también una época con mujeres líderes en el sector inmo

biliario nacional

En el sector se prevésobresalga la renta ríe vivienda en este 2023.

PREGUNTA
Opina:

Ante el incremento fie los precios ríe la vivienda'
¿Cómo te propones hacerte ríe un inmueble?
Manfla i us comentarios en twitler ®MarielZuniga_

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com

Contra RéplicaFecha: 30/01/2023
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Columnas Económicas

En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 61,359
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